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Боевой 
настрой

Продолжение на стр. 14 �

Глеб ГУБАРЕВ

Певец похвастался 
отличной фигурой.

56-летний народный артист России по-
стоянно в центре внимания, и не только 
по причинам сугубо творческим. Филипп 
Бедросович увлеченно работает над со-
бой, причем не стесняется признаваться 
в том, что пользуется услугами пластиче-
ских хирургов. Если другие артисты, де-
монстрируя безупречную форму, начинают 
рассказывать красивые истории о здоро-
вом питании и ежедневных тренировках в 
спортзале, то Филипп спокойно заявляет: 
да, лег под нож! Зато какой результат! 

Филипп КИРКОРОВ:

Новый пресс 
и новый вес

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Ставки резко выросли:

Читайте на стр. 3 �

Какие банки 
сейчас дают 
лучшие проценты 
по вкладам

Анастасия ИНЧИНА 
(«КП» - Оренбург»)

29 января 2023 года в го-
роде Новотроицк Оренбург-
ской области в квартире на 
третьем этаже пятиэтажной 
хрущевки начался пожар. 
Огонь разгорался все силь-
нее, дымом заволокло все 
здание. Первыми на место 
ЧП прибыли сотрудники 
патрульно-постовой служ-
бы полиции, среди них был 
прапорщик Евгений Дья-
конов. Вместе с коллега-
ми он увидел, что из окон 

квартир, которые находят-
ся рядом с местом пожара, 
зовут на помощь люди.

Полицейские кинулись на 
помощь жителям: забегали 
в подъезд, закрывая нос и 
рот, помогали выбраться на 
улицу сквозь дым. В одной 
из квартир Евгений обна-
ружил маленькую девочку: 
она плакала, забившись в 
дальнюю комнату. Он успо-
коил ее, схватил на руки 
и вынес на воздух. Тут же 
вернулся, нашел молодую 
женщину с грудным ребен-
ком, взял малыша и, под-

держивая его маму под ру-
ки, вывел на улицу.

Всего Евгений в тот день 
спас 18 человек. На работе 
его подвиг отметили грамо-
той, а накануне профессио-
нального праздника из рук 
министра внутренних дел 
Владимира Колокольце-
ва он получил медаль «За 
смелость во имя спасения».

«Вопрос дня» 
к профессиональному 

празднику сотрудников 
органов внутренних 

дел > стр. 3. 

В Россию завезли особо 
опасный вид коронавируса
Анна КУКАРЦЕВА

Волна ОРВИ в стране идет 
на спад, однако количество 
заражений ковидом за по-
следнюю неделю стало на 
30% больше, сообщает 
Роспотребнадзор. Главный 
санитарный врач Анна По-
пова объявила, что в Рос-
сии зарегистрировано 10  
случаев заражения новым 
штаммом коронавируса - «пи-
рола». До 3 ноября у нас его 
не было.

«Все эти случаи завоз-
ные, - отметила Попова. - Но 

ожидается, что теперь 
«пирола» распростра-
нится и в России, по-
скольку его главная 
черта - очень высокая 
заразность. Она значитель-
но выше, чем у предыдущих 
подвариантов «омикрона».

- Однако, судя по опыту 
зарубежных коллег, где 
«пирола» появилась давно, 
этот вариант коронавируса 
чаще всего не вызывает тя-
желых форм заболевания, 
- объяснил в эфире Радио 
«Комсомольская правда»  
(FM.KP.RU) иммунолог 

Владимир Боли-
бок. - Симптомы 
традиционны: ка-
шель, першение 

в горле, слабость, 
озноб, иногда темпера-

тура до 38 0С. Возможны 
тошнота, потеря аппети-
та, диарея. Редко - поте-
ря обоняния. Людям из 
групп риска (пожилым, с 
лишним весом, сердечно-
сосудистыми заболева-
ниями) стоит в публичных 
местах носить маски, чаще 
мыть руки, пользоваться 
санитайзерами.

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FM

Полицейский вынес 
из огня двоих детей

Столичные школы перекупают Столичные школы перекупают 
учителей из глубинки, учителей из глубинки, 
как звезд футболакак звезд футбола

Читайте на стр. 12 - 13 �Читайте на стр. 12 - 13 �
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ЖДАЛ ЛЮБИМУЮ 
35 ЛЕТ 
Режиссер пошел 
под венец, отметив 
100-летний юбилей

ЭТИ ДВИЖЕНИЯ 
СПАСУТ СЕРДЦЕ
Что такое нетренировочная 
активность и как она 
продлевает жизнь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 10.11.2023 

Евгений СТОЯНОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

…У восьмилетней Евы он-
кологическое заболевание. С 
мамой она приехала в Москву 
из Невьянска (Свердловская 
область) на лечение. Каково 
же было удивление семьи, ког-
да в палату зашел президент 
Владимир Путин.

- Шок! Дочь сильно застес-
нялась, да и мы  - взрослые  - 
тоже, - признается мама Евы 
Евгения Алферьева, она рабо-
тает учительницей математики.

Владимир Путин приехал на 
открытие нового корпуса ядер-
ной медицины в Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре детской гемато-
логии, онкологии и иммуноло-
гии имени Димы Рогачева. Это 

одна из самых современных 
клиник страны, где надежду на 
выздоровление получают тыся-
чи детей. Глава государства 
делал обход, зашел в палаты. 
И не с пустыми руками.

- Визит президента отвлек 
нас от мыслей о том, что ско-
ро предстоит операция (она 
пройдет сегодня, в пятницу. - 
Ред.). Дочь заметно повеселе-
ла. Владимир Путин подарил 
Еве и ее соседке по палате по 
говорящей кукле. Когда к ней 
подносишь соску, она молчит, 
убираешь - говорит, - расска-
зала Евгения. - На память о не-
ожиданной встрече остались 
и фотографии.

- Внешних признаков забо-
левания у дочки не было ни-
каких, - рассказывает мама о 
том, как с Евой оказалась в 

столице. - Просто болело ухо, 
поставили диагноз: отит. Спа-
сибо врачам из 9-й больницы 
Екатеринбурга, они провели 
дополнительные исследования 
и отправили документы в Мо-
скву. Так мы получили возмож-
ность приехать сюда.

Для Владимира Путина по-
явление такой клиники еще и 
личная история. Решение о ее 
создании было принято в 2005 
году после встречи с больным 
лейкозом десятилетним Ди-
мой Рогачевым, в честь ко-
торого затем и назвали центр.

Картина дня: в верхах

Владимир ПУТИН:

Казахстан - наиболее 
близкий нам союзник
Олег АДАМОВИЧ

Президент напомнил, что мы 
остаемся для Астаны одним 
из крупнейших поставщиков 
продовольствия.

Рано утром в четверг Владимир 
Путин прилетел в Астану на XIX Форум 
межрегионального сотрудничества 
России и Казахстана, где российского 
лидера встречал лично Касым-Жомарт 
Токаев. В этом году мероприятие по-
священо сельскому хозяйству.

- Россия является ключевым постав-
щиком в Казахстан пшеницы - это 
98% импорта, ячмень - столько же, 
мясо птицы - 80 - 90%, сахар - до 70%, 
кисломолочная продукция - 60 - 
70%, - перечислил российский лидер.

Еще Путин отметил, что только в 
прошлом году оборот сельхозпродук-
ции между странами вырос на 22%. 
«Наша страна намерена и впредь бес-
перебойно снабжать казахстанский 
рынок многими другими жизненно 
важными, необходимыми видами 
продовольствия», - пообещал он.

О чем еще говорил президент:
✔ Растет доля нацвалют во взаим-

ной торговле.
✔ Россия остается крупнейшим 

инвестором в экономику Казахста-
на - мы вложили больше 17 млрд дол-
ларов.

✔ Страны ЕАЭС вместе формируют 
товарные рынки и создают «общесо-
юзные технологические цепочки». 

Они дополняют друг друга, гаранти-
руя продовольственную безопасность.

✔ На форуме планируется подпи-
сать контракты на общую сумму по-
рядка $100 млн.

- Это наглядно демонстрирует, как 
успешно развиваются российско-
казахстанские экономические свя-
зи, - подчеркнул Путин.

Глава Казахстана заявил, что ви-
зит Путина имеет «историческое зна-
чение», а страны объединяют «узы 
дружбы, общая история и тесные ду-
ховные связи».

- Приоритетом всегда должно быть 
национальное развитие, интерес соб-
ственного народа. И мы в России ис-
ходим именно из этого. Полагаем, 
что и наши ближайшие союзники 
[тоже]. Во всем мире, я имею в виду 
не только Казахстан. Казахстан само 
собой. Как я уже сказал, это из всех 
союзников наиболее близкий нам, - в 
ответ заявил Путин.

А еще Токаев говорил об удобрени-
ях. Мол, наши поставщики (которым 
санкции отрубили западные рынки) 
завалили Казахстан продукцией «с со-
ответствующими последствиями для 
казахстанских предприятий».

- Считаю, что мы не должны конку-
рировать друг с другом на внутреннем 
рынке Евразийского экономического 
союза. Нам нужно общими усилиями 
искать пути повышения доступности 
удобрений для наших фермеров и вы-
хода на внешние рынки, - предложил 
Токаев.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Увидев президента, 
забыла об операции

 ■ ПОПРАВЛЯЙТЕСЬ!

Александр БОЙКО

Задержан злоумышленник, сле-
дивший за домом военкора «КП» 
Александра Коца.

Сам Александр узнал о происшествии от 
жены, так как находится в командировке 
в зоне спецоперации. Взволнованная су-
пруга сообщила, что неизвестный ломится 
в дверь и требует встречи с Коцем. Или 
информацию - где его найти.

Учитывая, что Александру постоянно по-
ступают угрозы от националистов с Украи-
ны, а киевские спецслужбы ведут за ним 
охоту, этот «визит незнакомца» показался 
подозрительным. Жена военкора вызвала 
полицию. И визитера удалось задержать.

«Могу только посоветовать искать меня 
в другом месте. Приезжай в зону СВО, 
поговорим», - написал Саша Коц в своем 
телеграм-канале.

А следователи выяснили, что злоумыш-
ленник уже не первый день следил за квар-
тирой военкора.

«Он за вознаграждение собирал инфор-
мацию о журналисте Александре Коце, - 
cообщила представитель СК России 
Светлана Петренко.  - Скрытно вел 
наблюдение за жилищем членов семьи 
журналиста, находясь в доме по адресу 
его проживания. Также фигурант под об-
манным предлогом пытался получить от 
супруги журналиста информацию о его 
профессиональной деятельности. А со-
бранные сведения передал соучастнику».

Выслеживавшему военкора «КП» 28 лет. 
Ему предъявлено обвинение в нарушении 
неприкосновенности частной жизни (ч. 1 
ст. 137 УК РФ). Следствие намерено хо-
датайствовать перед судом о лишении его 
свободы. Сообщник, которому он пере-
давал данные, устанавливается.

Новый репортаж Александра Коца 
с передовой > стр. 4.

 ■ ПРОИСШЕСТВИЕ

«Приезжай 
в зону СВО, 
поговорим»
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Касым-Жомарт Токаев сначала лично встретил Владимира Путина 
в аэропорту Астаны, а потом еще раз тепло поприветствовал 

уже в резиденции на Форуме межрегионального сотрудничества.

Для Евы (слева) и ее соседки по палате 
визит президента оказался сюрпризом. 

КСТАТИ

Главам государств 
станцевала Венера
Владимир ЛАГОВСКИЙ 

Президент Казахстана рассказал об 
«очень редком явлении», как он выразил-
ся. Рано утром, ожидая прибытия рос-
сийского лидера, он увидел «полумесяц 
в сопровождении очень ярких звезд». И 
добавил: «Это очень хороший, добрый 
знак». 

Скорее всего, речь о так называемом 
соединении серпа Луны с Венерой. Его 
называют «танцем Венеры»: на небе схо-
дятся ярчайшие объекты, что не могло 
не впечатлить. В Казахстане прямого на-
ложения Венеры и Луны не видели, но на 
небосводе они были рядом и яркие.
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10 ноября в России отмечают 
День сотрудника органов внутренних дел.

Что вы вспомните 
о милиционерах и что 
пожелаете полицейским?
Михаил ИГНАТОВ, бывший опер РУБОП 
МВД РФ по Москве:

- Я пожелаю всем здоровья, успехов в службе и карьер-
ного продвижения. И главное, тут громких слов не надо, 
чтобы полицейский был лицом к людям. Вы можете решить 
судьбу человека. Он обращается к вам с последней надеж-
дой. Не лишайте его этого. 

Александр ГУРОВ, экс-депутат Госдумы, 
генерал-лейтенант милиции в отставке:

- Этот день искренне отмечаем всегда. Мне запомнилась 
одна история: во Внукове отобрали велосипед у парня. Я во-
ришку нашел. Не посадил, и он, наверное, мне благодарен.

Юрий АНТОНЯН, доктор юридических наук:
- Здоровья пожелаю и терпения. Я работал на Ярослав-

ском вокзале в 1964-м. Мой старший друг Коля Фролов 
раскрыл дело с мертвым ребенком, подброшенным под 
полку вагона поезда из Воркуты. Николай поехал в этот 
город, обошел все общежития и училища и нашел следы 
виновной. Справедливость восторжествовала. Справедли-
вости нам всем.

Игорь ШАЙДУРОВ, эксперт по безопасности, 
отсидевший сроки за кражи:

- Полицейские мне не враги. У меня сейчас образование 
высшее. Если ты дел натворил, то понеси наказание. Мне 
говорили: возьмут тебя, как ни крути. Я это знал. Сейчас 
я правильно расставляю приоритеты.

Евгений ГЕРАСИМОВ, глава Комиссии 
Мосгордумы по культуре и массовым 
коммуникациям, заслуженный артист РФ:

- На съемках фильмов о милиции я приобрел настоящих 
друзей. Многие из них стали генералами. Кого-то из них я 
встречаю 10 ноября. В Кремлевском дворце собирались 
лучшие актеры. А наши картины «Петровка, 38» и «Огарева, 
6» стали символами верности и доблести, человеческого 
отношения к людям. После исполнения роли муровца Ва-
лентина Рослякова я два года был самым популярным ак-
тером Советского Союза. Здоровья хочу пожелать своим 
товарищам.

Виктор ПОХМЕЛКИН, глава Движения 
автомобилистов России:

- Я майор милиции, и для меня этот праздник - не пустой 
звук. В конце 80-х я преподавал на высших курсах МВД, там 
готовили сотрудников для ОБХСС, было много интересных 
людей, собирались лучшие мозги. Остались с тех времен 
товарищи, следим друг за другом и поздравляем друг друга.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Глеб Жеглов и Володя Шарапов внимательно 
следят, как нынешние полицейские 

держат марку в профессии.

Елена ОДИНЦОВА

Квартиры наконец-то 
начали дешеветь.

Ну вот и дождались: цены на квартиры 
на вторичном рынке начали снижаться. 
Впервые с осени - зимы 2022 года.

Как подсчитали в компании «Этажи», 
пик средней цены сделки (то есть за 
сколько реально была продана квар-
тира) пришелся на сентябрь: 90 тысяч 
рублей за квадратный метр в среднем 
по России. В октябре уже 89,3 тысячи 
рублей, то есть за месяц жилье подеше-
вело на 0,8%. Впрочем, есть города, где 
цены на квартиры падают еще быстрее 
(см. «Только цифры»).

- В Москве спад наметился примерно 
две недели назад. Объемы ипотеки на 
вторичке рухнули процентов на 40. Что 
неудивительно при ставках, которые 
стали фактически заградительными (сей-

час ипотеку на вторичку можно взять в 
лучшем случае под 17%. - Ред.), - рас-
сказал «КП» гендиректор агентства 
недвижимости «Инфинити» Роман 
Вихлянцев.

По словам риелторов, те же тенден-
ции и в целом по стране.

- Сейчас условия диктуют покупатели 
вторичного жилья. И продавцы уже чув-
ствуют снижение спроса: количество 
просмотров сокращается, покупатели 
торгуются активнее. Многие планируют 
получить хороший дисконт при покупке 
готового жилья, чтобы компенсировать 
рост ставок по ипотеке на него, - ком-
ментирует ситуацию заместитель 
директора федеральной компании 
«Этажи» Татьяна Ахметдинова.

Тем не менее, как отмечают в «Эта-
жах», до прошлогодних скидок пока да-
леко. В августе 2022-го максимальный 
размер дисконта в среднем по России 
доходил до 6%. Пока же 3,5 - 4%.

Цена вторички ударилась о потолок
 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: экономика

Владимир МАЗЕНКО

Ставки по вкладам 
резко выросли.

«Хит сезона!», «Максималь-
ная выгода!», «Лучшее пред-
ложение месяца!» - это не 
вывески в супермаркете, а ре-
кламные объявления, которые 
встречают посетителей сайтов 
многих российских банков. 
Каждый из них сейчас пытает-
ся привлечь клиентов небыва-
лыми процентами по вкладам.

Все дело в том, что Центро-
банк сильно повысил ключе-
вую ставку. Еще в августе она 
была 8,5%, а в конце октября 
подскочила до 15% годовых. 
Ключевая ставка - это процент, 
под который ЦБ дает деньги в 
долг обычным банкам. Им эти 
деньги придется возвращать. 

Поэтому при росте ключевой 
ставки они вынуждены повы-
шать процент как по креди-
там (которые, увы, становятся 
менее доступными), так и по 
вкладам - это как раз хорошая 
новость для тех, у кого есть 
свободные деньги.

После очередного повыше-
ния ключевой ставки прошло 
уже почти две недели - 27 октя-
бря ее подняли с 13 до 15%. 
И все (или почти все) банки 
уже определились с новыми 
условиями по своим вкладам. 
«Комсомолка» оценила самые 
заманчивые предложения в 
крупнейших российских бан-
ках (см. «Конкретно»).

Но вы можете и самостоятель-
но подыскать себе подходящую 
ставку - благо банков в России 
сотни. Узнать проценты по 
вкладам в разных банках 

можно на сайтах-агрегаторах 
banki.ru, sravni.ru, bankiros.ru, 
finuslugi.ru. Они автоматически 
сравнивают условия, которые 
эти банки предлагают, и по-
казывают вам самые выгодные 
варианты.

Конкретные условия вкладов 
зависят от множества факто-
ров - срока, суммы, возмож-
ности пополнять или снимать 
деньги и т. п. Обязательно об-
ращайте внимание на то, яв-
ляется ли банк участником 
системы страхования вкладов 
(проверить это можно на сай-
те Агентства по страхованию 
вкладов asv.org.ru). В таких 
банках депозиты до 1,4 млн 
рублей застрахованы государ-
ством, и сумма вклада (причем 
с процентами) будет компен-
сирована вкладчику, если у 
банка вдруг отзовут лицензию.м в разных банках банка вдруг отзовут лицензию.

КСТАТИ

Кредит - дорогое «удовольствие»
Обратная сторона повышения ключевой ставки - ухудшение 

условий кредитования. За последние 2,5 месяца кредиты в 
России стали дороже примерно на 6,5%. Собственно, на тот 
же процент, на который и выросла ключевая ставка.

На сайтах банков цифры обычно выглядят не так страшно. 
Можно найти предложения оформить потребительский кредит 
без обеспечения по ставкам 15 - 17% годовых.

Но реальные ставки обычно выше. Ведь если анализировать 
кредитные программы без всяких навязанных доплат вроде 
договора личного страхования, то средние ставки в топ-15 
банков по потребкредитам еще в конце сентября составляли 
24,3% годовых (данные сервиса banki.ru). А после очередного 
повышения ключевой ставки 27 октября они должны подняться 
еще как минимум на пару процентов.

Средняя ставка по автокредитам по итогам третьего квартала 
2023 года составила 18,8% годовых и к концу года наверняка 
преодолеет отметку 20%. А рыночные (не льготные) ставки по 
ипотеке после повышения ключевой ставки вместо 15 - 16% 
выросли до 17 - 18%.

К счастью, по-прежнему действуют льготные ипотечные про-
граммы. Например, семейная и льготная ипотеки позволяют 
купить жилье в новостройках по ставкам 6 и 8%, обе программы 
будут действовать до 1 июля 2024 года. Кроме того, суще-
ствует еще ипотека для IT-сотрудников (ставка 5%), а также 
дальневосточная и арктическая ипотека (2%).
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Условия 
по вкладам

в топ-10
банков*

Сбербанк 9,93% 12,6% 8,6%                       
ВТБ 13,35% 13,88%  13,82%                 
Газпромбанк 14% 14,4%  12,7%                    
Альфа-Банк 14% 14,4% 14,01%                 
Россельхоз 12,5% 13,5% 12,5%                    
МКБ 17% 17% 14%                        
Открытие 13,4% 13,8% 13,8%                    
Совкомбанк 13,5% 13,5% 12%                        
Росбанк 12% 13% 15%                        
Тинькофф 13,8%  15,04%  15,04%     

3 месяца  6 месяцев 12 месяцев

КОНКРЕТНО

*Данные на 9 ноября 2023 года при открытии 
вкладов на 1 млн рублей. Расчеты носят 
информационный характер и не являются 
публичной офертой. Не учитываются программы 
лояльности и прочие спецпредложения. Ставки 
могут отличаться при открытии вкладов 
онлайн и ряде других условий. Более полные 
условия (снятие/пополнение, правила досрочного 
закрытия вклада и т. д.) уточняйте в банках. 
За изменение условий по вкладам «Комсомольская 
правда» ответственности не несет.

Банки сделали предложения, 
от которых невозможно отказаться

 Пермь  -2,2%
 Нижний   -1,6%

   Новгород
 Казань  -1,3%
 Ростов-на-Дону  -1,3%
 Челябинск  -0,4%

Для 
сравнения:

 Москва  -0,3%
 Санкт- 0%

Петербург  

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ТОП-5 ГОРОДОВ 
ПО ПАДЕНИЮ 
СТОИМОСТИ 
КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ

Изменение в октябре 
по сравнению с сентябрем

По данным 
компании «Этажи».
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Журналист «КП» 
поговорил 
об особенностях 
военно-полевой 
медицины в зоне 
СВО с хирургами, 
которые провели 
уникальную операцию.

ПРИМАГНИТИЛИПРИМАГНИТИЛИ
На маленьком экране теле-

фона живое бьющееся серд-
це, к которому один из хи-
рургов подносит обернутый 
в стерильную марлю магнит. 
Видно, как стенка желудоч-
ка немного приподнимается. 
Другой хирург делает неболь-
шой надрез, и маленький 
осколочек, который в любой 
момент мог убить человека, 
прилипает к магниту. Сердце 
продолжает биться.

- Затягивай, Сережа! - го-
ворит врач коллеге.

- Вяжу, Коля! - отзывает-
ся тот.

Собравшиеся вокруг опе-
рационного стола военные 
медики, наблюдавшие за 
этой уникальной операцией, 
уверен, едва сдержались от 
аплодисментов. В такие ми-
нуты над раскрытой грудной 
клеткой специалистов лучше 
не отвлекать…

СЕРЕЖА И КОЛЯСЕРЕЖА И КОЛЯ
Сережа и Коля сидят пе-

редо мной в одном из воен-
ных госпиталей в зоне СВО. 
Николай Погосов - главный 
хирург Центрального во-
енного клинического го-
спиталя имени Мандрыка, 
замглавного хирурга Ми-
нобороны. Сергей Кучиц - 
врач-хирург. Оба окончили 
военно-медицинскую ака-
демию с разницей в один 
курс. Вместе учились в ор-
динатуре в госпитале Бур-
денко. Сергей Кучиц по-
том работал в московском 
здравоохранении, а Нико-
лай Погосов пошел в ЦВКГ 
имени Мандрыка. До СВО 
они не виделись 20 лет.

- Я и в амбулаторном звене 
работал, и поликлиникой 
заведовал, и в стационаре. 
А потом меня пригласили в 
Ульяновскую область. Сна-
чала - на главу минздрава, 
а затем - вице-премьером, 
курировал социальный 
блок - и здравоохранение, 
и культуру, и образование, - 
говорит Сергей Кучиц. - 
Под мобилизацию не попал 
и отпросился у губернато-
ра добровольцем, он меня 
отпустил. Вот судьба здесь 
снова свела с Николаем Вла-
димировичем.

«СМОТРИМ - «СМОТРИМ - 
БУЛТЫХАЕТСЯ»БУЛТЫХАЕТСЯ»

Российский боец Сергей 
П. поступил в госпиталь 12 
октября с множественными 
осколочными ранениями. На 
предыдущих этапах ему уже 
прооперировали брюшную 
полость, печень... Тут же от-
правили на КТ.

- Смотрим, а у него в пра-
вом желудочке сердца оско-
лок гуляет, - вспоминает тот 
день Николай Погосов. - 
Не зафиксирован к стенке, 
и даже на компьютерном 
снимке видно, что он там, 
грубо говоря, бултыхается, 
в любой момент может вы-
лететь (как до этого не вы-
летел, чудо какое-то) в ле-
гочную артерию. А это всё, 
никаких вариантов, смерть 
сразу или в течение суток. 
Этого пациента даже пере-
кладывать страшно с места 
на место, осколок вылетит в 
артерию - всё, до свидания. 
Слава богу, осколок магнит-
ный оказался. Мы сначала 
выявили неодимовым маг-
нитом мощным…

- А это неопасно?
- Опасно, но другого ва-

рианта нет. Искать на рабо-
тающем сердце, рассекать 
правый желудочек - еще 
опаснее. Там есть нюанс, ес-
ли туда воздух попадет, это 
тоже смерть. В общем, увиде-
ли, что он примагничивает-

ся, в этом же месте вскрыли, 
вытащили, тут же затянули, 
перед этим всё обшили.

- И все это на работающем 
сердце?

- Да, это и слаженность, и 
взаимопонимание, и знание 
хода операции, - подтверж-
дает Сергей Кучиц. 

НЕГУМАННЫЕ КАССЕТЫНЕГУМАННЫЕ КАССЕТЫ
- С появлением кассетных 

боеприпасов характер ранений 
изменился?

- Конечно. Затрагивают-
ся практически все отделы - 
ноги, руки, грудь, живот. 
Считай, как выстрел из дро-
бовика, - морщится Сергей 
Сергеевич.

- Если взрывается обыч-
ный снаряд, там бывает 
одно-два повреждения. Или 
если очень близко мина, то 
нога, рука, - поясняет Ни-
колай Владимирович. - А 

тут человек весь посечен. 
Причем там же продуман-
ная система - поражающие 
элементы - мелкие шарики 
- прошивают человека поч-
ти насквозь. Малюсенький 
осколок, если попал в живот, 
пробивает 3 - 4 петли киш-
ки, пока где-то остановится. 
Человек может себя хорошо 
чувствовать, было, приходи-
ли на ногах: вот здесь чуть-
чуть посечено. Смотришь, а 
он прошитый. Если такого 
пропустить, отправить на 
следующий этап, у него уже 
перитонит начинается. И уже 
нужно затратить недели или 
месяцы, чтобы его вылечить.

- Совсем негуманное ору-
жие, - соглашаюсь.

- Да полно такого. Рванули 
где-то кассеты, парни дума-
ют, что можно вылезать. И 
тут в нескольких местах де-
тонируют боеприпасы, реа-
гируя на движение.

ВРАЧИ БЕРУТ ОТПУСК, ВРАЧИ БЕРУТ ОТПУСК, 
РЮКЗАЧОК И ЕДУТ РЮКЗАЧОК И ЕДУТ 
В ЗОНУ СВОВ ЗОНУ СВО

- А гражданские врачи 
к такому были готовы?

- Здесь важно, чтобы на 
каждом этапе все четко де-
лали свое дело. Психологи-

чески подготовить 
докторов к этап-
ному лечению нам 
помогла эпидемия 
коронавируса, - 
вспоминает Сергей 
Сергеевич. - Азы 
военно-полевой 
хирургии были уже 
тогда внедрены.

- А сейчас мы ез-
дим по всей линии 
фронта и приводим 
все этапы эвакуа-
ции к одному стан-
дарту, - добавляет 
Николай Владими-
рович. - Граждан-

ский врач привык к тому, что 
ему надо вылечить пациента 
до конца. А здесь главное - до 
центра бойца живым доста-
вить, там уже будет оконча-
тельно поправляться.

- Гражданских врачей среди 
добровольцев много?

- Постоянный поток. Лю-
ди просто уходят в отпуск, 
эти 30 суток заветные, берут 
рюкзачок и едут работать, - 
без тени удивления говорит 
Погосов.

- И знаете, нет таких людей, 
которые здесь озлобились и 
сидят на всех рычат, - добав-
ляет Кучиц. - Все знают, за-
чем они здесь, что они дела-
ют. Нет такого: «Сделай сам, 
это не мое». Когда нужно, все 
сразу навалились на какую-
то ситуацию - и вместе сде-
лали. Как с тем осколком в 
сердце.

Лица спецоперации

Военные медики вытащили Военные медики вытащили 
осколок из бьющегося сердцаосколок из бьющегося сердца

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Та самая операция на живом сердце. 
Осколок извлечен, можно выдохнуть. Слева - хирург 

Николай Погосов, второй справа - хирург Сергей Кучиц.

О ПРОГРЕССЕ

«Большая 
дырка - 
не приговор»

По словам моих собеседников, по 
сравнению с предыдущими конфлик-
тами военно-полевая хирургия очень 
сильно шагнула вперед.

- У нас большой прогресс в диа-
гностике на ранних этапах. То есть 
сейчас здесь мы можем делать то, 
что в прежние времена могли только 
в Москве или Питере. Плечо достав-
ки раненого (расстояние от места 
ранения до места лечения.  - Ред.) 
очень короткое. За счет этого мы 
получаем гораздо большее количе-
ство выживших, - отмечает Погосов.

- Для нас идеал - если бойца живо-
го доставили с поля боя, дальше он 
должен выжить, как ни крути. Это то, 
к чему мы стремимся, и почти в 100% 
случаев получается. Сейчас сузился 
контингент раненых, которые, как в 
пироговские времена говорили, уби-
тые, но не успевшие умереть. В те 
стародавние времена были даже па-
латы для нуждающихся в утешении, 
которых уже не спасти, они знают, 
что умрут. Сейчас у нас уже таких 
практически нет, мы боремся вообще 
за каждого с самым тяжелым ране-
нием, когда у человека разнесено 
пол-организма, рук и ног нет, в живо-
те огромная дырка, можно сказать. 
Большая дырка - это, как говорится, 
не приговор, - говорит Кучиц.

О МОТИВАЦИИ

«Поквитаться 
за пацанов»

- Солдат русский удивил вас 
чем-нибудь?

- Терпеливостью и просто запре-
дельной самоотверженностью, - при-
знается Николай Погосов. - Он знает, 
что там очень опасно, но все равно 
идет. Первый вопрос у большинства 
раненых: «А вы можете меня никуда 
не переводить, я здесь подлечусь? 
У меня же там пацаны». Я говорю: 
«Успокойся, отдышись. Ты свое дело 
сделал, мы тебя вылечим, ты еще 
успеешь к пацанам».

- Мне кажется, лучшая моти-
вация - это поквитаться за своих 
пацанов.

- Да, таких очень много. У нас в 
Мандрыка был один: пошел служить, 
за ним, чтобы быть рядом, добро-
вольцами записались старший брат 
и его лучший друг. Втроем воевали. 
И на глазах у младшего разрывает 
на куски брата и этого товарища. 
Парень твердит: «Быстрее меня вы-
писывайте. Мне нужно отомстить. У 
меня нет вариантов, я должен быть 
там». С ним разговаривали, и психо-
лог в том числе: «Ты еще успеешь, 
долечись полностью». Рвется, и всё. 
Говорит: «Я убегу». Я говорю: «Нику-
да ты не убежишь, ты недолеченный 
там быстро погибнешь».

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ге

ро
ям

и 
пу

бл
ик

ац
ии

Извлеченный из сердца 
осколок - в нем всего 

полсантиметра. И целая жизнь.
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Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Легендарное «чудо на ку-
курузном поле» почти повто-
рилось 12 сентября, только 
не под аэропортом Жуков-
ский, как в 2019 году, а под 
Новосибирском. И не из-за 
попавших в винты чаек, а 
из-за отказа гидросистемы… 
Авиакомпания по стечению 
обстоятельств одна и та же - 
«Уральские авиалинии». У 
«Аэробуса», летевшего по 
маршруту Сочи - Омск, при 
подлете к пункту назначения 
отказала гидравлика. Экипаж 
решил тянуть до запасного аэ-
родрома в Новосибирске, где 
длиннее взлетно-посадочная 
полоса (3,5 км против ом-
ской 2,5), ведь тормозной 
путь увеличивается при не-
штатной ситуации. Но потом 
стало понятно - топлива до 
новосибирского Толмачево не 
хватит. Причина - неубранные 
шасси, которые увеличили со-

противление воздуха и, соот-
ветственно, расход горючего. 
Командир воздушного судна 
Сергей Белов и второй пилот 
Эдуард Семенов решили са-
жать самолет прямо в поле. 
И лайнер пробороздил поло-
су среди пшеницы в Новоси-
бирской области. Слава богу, 
благополучно: 161 пассажир и 
6 членов экипажа не постра-
дали. Разбирательство, без-
условно, еще не закончено, 
но готовы первые результаты 
расследования инцидента Ро-
савиацией. Итак, какие вы-
воды сделаны. Если коротко, 
основных пунктов четыре:

✓ Гидравлика отказала из-за 
нарушения целостности (раз-
рыва. - Ред.) в месте заделки 
гибкого шланга (по которому 
течет жидкость. - Ред).

✓ Экипаж вовремя не сори-
ентировался, что из-за выпу-
щенных шасси расход топли-
ва увеличивается, и принял 
решение лететь на слишком 
большое расстояние.

✓ При этом омской полосы 
хватило бы для торможения.

✓ А вот решение садиться в 
поле, напротив, оказалось в 
тот момент единственно вер-
ным.

Эти выводы мы попросили 
прокомментировать заслу-
женного пилота России Юрия 
Сытника.

- Кроме того, что длины 
основной полосы в Омске 
вполне хватило бы, там же есть 
военная полоса, длиннее на 
500 метров. Могу только пред-
положить, если судить по рас-
шифровке их переговоров, что 
Новосибирск - единственный 
из ближайших запасных аэро-
портов, где есть специализиро-
ванная ремонтная бригада. То 
есть самолет быстро привели 
бы в порядок, и они бы вер-
нулись обратно. Иначе бы им 
пришлось ждать несколько ча-
сов, пока начнется ремонт. Что 
касается поля, второй пилот 
действительно верно выбрал 
хороший участок для посадки. 

Думаю, использоваться в 
гражданской авиации само-
лет вряд ли сможет. Когда его 
начнут осматривать на заво-
де, скорее всего, будут не-
дочеты креплений крыльев, 
шасси. Также придется ме-
нять двигатели, переднюю 
стойку шасси (согласно вы-
водам Росавиации, все колеса 
тоже. - Авт.). Сейчас авиаком-
пания ждет морозов, чтобы 
летчик-испытатель смог по-
сле непродолжительного ре-
монта поднять самолет в воз-
дух и на скорости примерно 
260 километров в час на вы-
соте около двух тысяч метров 
долететь до Новосибирска. 
Борты гражданской авиации 
летают на высоте в пять раз 
больше.
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P.S. Заведено уголовное дело по статье «нарушение 
правил безопасности движения и эксплуатации воз-

душного транспорта». По ней виновным грозит штраф от 100 
до 300 тысяч рублей. Или до двух лет лишения свободы и за-
прет занимать определенные должности на срок до трех лет.

Старший 
бортпроводник: 

Прыгайте, 
съезжайте, 
убегайте!

В соцсетях, а затем в выпу-
сках новостей было показано 
то, что происходило уже по-
сле приземления. Опасность 
миновала, люди пришли в се-
бя… А вот в полете на борту 
обстановка была на самом де-
ле напряженной. Это видно из 
рассказа старшего бортпро-
водника Дарьи Глушковой, 
который содержится в отчете: 

«Через 30  - 40 минут по-
сле объявления об уходе на 
запасной аэродром КВС (ко-
мандир воздушного суда) вы-
звал меня и сообщил, чтобы 
мы готовили пассажирскую 
кабину к подготовленной 
аварийной посадке. Далее 
мы пересадили пассажиров, 
которые согласились нам по-
мочь, к аварийным выходам. 
Потом я объявила: «Сейчас 
сядьте прямо и застегните 
ремни безопасности, подтя-
ните их по размеру. Изучите 
инструкцию и следуйте всем 
командам, которые вам будет 
давать экипаж. При посадке 
может быть несколько уда-
ров, оставайтесь в безопас-
ной позе… После посадки 
дверь открылась примерно 
на 10 сантиметров: мужчина 
из числа пассажиров смог 
открыть ее полностью. По-
том надулся трап, я крикнула: 
«Ко мне, прыгайте, съезжай-
те, убегайте!». 

Не приземлились в Омске - плохо, 
сели в пшеничном поле - хорошо

Возвращаясь к напечатанному

Сейчас ждут морозов, 
чтобы залить полосу: 
предстоит еще одна 

беспрецедентная 
операция - по взлету 

в «полевых условиях».

Росавиация 
завершила 
расследование 
аварийной посадки 
самолета в поле 
под Новосибирском.

Старший

КСТАТИ
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Петр КУЗНЕЦОВ

Наш народ всегда славил-
ся трудолюбием. Недаром в 
старину говорили: «Ремесло 
не коромысло - плеч не оття-
нет, а век пропитает». И сегод-
ня обращение к традициям и 
умениям наших предков стало 
одной из примет современно-
сти: все больше людей готовы 
предпочесть провести время 
не перед монитором компью-
тера, а за кузнечными мехами 
или гончарным кругом. 

В мире на это обратили вни-
мание уже довольно давно. 
Уже больше пятидесяти лет 
одной из достопримечатель-
ностей Нюрнберга является 
двор мастеров Handwerkerhof. 
Его строили как развлекатель-
ный городок к празднику, а 
потом хотели снести, но он 
стал настолько популярным, 
что было решено его оставить.

У нас пока не прижился и 
еще один модный западный 
тренд - агротуризм. Образо-
ванные и состоятельные оби-
татели городских небоскребов 
рвутся провести отпуск среди 
экологически чистых ланд-
шафтов и мирно пасущихся 
овечек, чтобы своими рука-
ми ощутить особенности тра-
диционного сельского быта, 
окунуться в атмосферу жиз-
ни предков. Собрать урожай 
маслин, подоить коровок, 
вдохнуть ароматы вековых 
сыроварен. Сельский туризм 
несколько десятилетий назад 
появился в Австралии и се-
годня захватил всю Западную 
Европу. 

Как ответ на это поветрие 
в России начали создавать-
ся ремесленные ярмарки, 
где местные мастера могут 
демонстрировать свое твор-
чество и обучать желающих 
своим премудростям. Причем 
в глубинке, судя по названиям, 
больше ориентируются на ис-

кушенных жизнью отпускни-
ков, а в мегаполисах стараются 
привлекать зумеров модными 
иностранными словами типа 
«craft». 

Однако по сей день, как счи-
тает предводитель Русского 
крестьянского собрания Гер-
ман Стерлигов, у нас в стране 
нет постоянно действующе-
го места, куда начинающие и 
маститые мастера могли бы 
приезжать круглый год и где 
были бы созданы все условия 
для знакомства, общения, об-
мена опытом и даже продаж 
эксклюзивных ремесленных 
изделий в результате живого 
общения - нет условий для си-
стемного, централизованного 
возрождения забытых ремес-
ленных технологий.

Именно та-
кой масштаб-
ный ремес-
ленный двор в 
своей слободе 
в Московской 
области он и 
заканчивает 
сейчас создавать. Подробнее 
на сайте http://олдп.рус/. 

И ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К ИСТОКАМ…

Ремесленный двор - это 
центр обучения ремеслам без 
использования электроин-
струмента и современных ис-
кусственных материалов, где 
талантливые мастера смогут 
проявить свои навыки и креа-
тивность. Его основная цель 
- поиск забытых рукотворных 
технологий и обучение новых 
мастеров, чтобы сохранить и 
развивать наследие народной 
культуры.

«Если сковал меч, так, на 
всю жизнь и дети потом, что-
бы пользовались. Если по-
строил дом, так на века. Если 
сложил печь, так на десятиле-
тия. Родители взращи-
вали своих детей, 

передавали им свои умения, 
а потом выросшие дети забо-
тились о пожилых родителях, 
и сыновья продолжали дела 
своих отцов», - говорит Стер-
лигов.

В ремесленном дворе уже 
приступили к обустройству 
целого ряда мастерских по 
разным направлениям. Пер-
выми откроются столярная, 
ткацкая, гончарная, кожевен-
ная, прядильная мастерские. 

Одновременно начи-
нается запуск еще не-
скольких мастерских: 
шорной, по обработке 
кожи, кузнечной, обу-
вной, швейной, бон-

дарной, переплетной и 
даже оружейной. Откро-

ются ателье мужской одеж-
ды по технологии bespoke, 
мастерские, в которых будут 
заниматься резьбой по дереву, 
лозо- и берестоплетением. 

Причем все работы в них 
будут основываться на тра-
диционных приемах и рецеп-
тах. «Для того чтобы осво-
ить забытые ремесленные 
технологии, требуются годы 
и много средств на делание 
бесчисленных ошибок - это 
как заново учиться ходить. 
К примеру, чтобы возродить 

технологию выделывания кожи 
натуральным способом, нам 
потребовалось семь лет», - 
продолжает Стерлигов.

Тем, кто стремится повы-
сить свое мастерство, здесь 
можно будет пройти обучение. 
А те, кто дорос до мастерских 
высот, смогут проявить себя 
в роли учителя и наставника. 

…И БИЗНЕС
Для ремесленников и для 

тех, кто хочет ими стать, двери 
слободы открыты уже сегод-
ня. Это место встречи людей, 
для которых исконные древ-
ние ремесла - пока что всего 
лишь хобби и увлечение, но 
уже завтра оно может стать 
главным и самым доходным 
делом их жизни.

Помимо сохранения тра-
диций, ремесленный дво-
рик также открывает новые 
возможности для развития 
и обучения. Здесь создаются 
рабочие места, мастера могут 
продавать свою продукцию на-
прямую, обходя посредников, 
что дает больше возможностей 
для развития и расширения 
своего бизнеса. Проводятся 
мастер-классы, выставки, 
ярмарки и другие меропри-
ятия, которые стимулируют 

местное предприниматель-
ство, привлекают внимание 
как местных жителей, так и 
туристов, что добавит доходов 
областной казне.

Но надо понимать, что здесь 
лишь усилиями энтузиастов 
не обойтись. «Для того, что-
бы сохранить оставшиеся и 
возродить утерянные ремес-
ленные умения, надлежит 
при предприятиях, которые 
занимаются производством 
привычных традиционных 
товаров, организовать не-
большие ремесленные цеха, 
в которых будут производить 
продукцию, пусть совсем не-
большим количеством, теми 
способами, как это делалось 
в прошлом, - уверен Стер-
лигов. - К примеру, завод по 
производству нити делает ма-
стерскую с прялками, завод 
по производству кожи - коже-
венную мастерскую, книжная 
типография - мастерскую по 
переплету книг и так далее».

Нужно, чтобы сотни про-
фильных предприятий обе-
спечили немногих энтузиастов 
условиями для работы. Если 
предприятия массово будут 
участвовать в такой програм-
ме, то станет возможным воз-
рождение ремесленных уме-
ний и обучение этим навыкам 
десятков тысяч людей за до-
статочно короткий срок. 

И хотя уже со времен Ильфа 
и Петрова стальной конь при-
шел на смену крестьянской ло-
шадке, прямые руки и знания 
еще никому не навредили - 
ни фантастическим героям
жюльверновского таинствен-
ного острова, ни реальным до-
машним мастерам, готовым 
повесить семейный портрет 
без помощи «мужа на час».
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но многие 
умельцы 

сейчас продать 
свои работы могут 
только в горячий 

сезон - 
летом.

На Руси во все времена профессионалов 
своего дела уважительно называли «мастер»
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Герман Стерлигов уверен, 
что популярность работам наших 
мастеров принесет ремесленный 

двор в его слободе, 
где мастера будут работать 

по технологиям прошлых веков.
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ  ■ ФЕСТИВАЛЬ

Аттестат на имя
Зелепукина

Олега Анатольевича,
дата рождения
05.11.1974 г.,

считать недействительным
в связи с утерей.
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Елена МАРКЕЛОВА

Саратовская делегация 
во главе с губернатором 
Романом Бусаргиным 
принимает участие 
в XIX Форуме 
межрегионального 
сотрудничества России 
и Казахстана.

В городе Костанай 9 ноября начался 
XIX Форум межрегионального сотруд-
ничества России и Казахстана. Вместе 
с главами других 17 российских регио-
нов в республике работает губернатор 
Саратовской области Роман Бусаргин.

Темой форума стало сельское хо-
зяйство. Деловая программа форума 
предполагает проведение пленарного 
заседания и работу тематических па-
нельных сессий с обсуждением вопро-
сов обеспечения продовольственной 
безопасности в современных условиях, 
роли молодежи в сельском хозяйстве и 
трендов аграрного образования, циф-
ровизации отрасли.

Как отметил Роман Викторович, наш 
регион с Республикой Казахстан тесно 
взаимодействует по данному и мно-
гим другим направлениям. Саратов-
ские аграрии поставляют в Казахстан 
семена, животноводы занимаются раз-
ведением коров Казахской белоголовой 
породы. В различных сферах стороны 

сотрудничают на протяжении 25 лет. 
Налажены прочные экономические и 
культурные связи. В шести граничащих 
с Казахстаном районах Саратовской 
области существуют центры межнацио-
нального общения.

- Форум - хорошая возможность для 
региона укрепить уже существующие 
позиции на зарубежном рынке, най-
ти новых партнеров, обменяться на-
копленным опытом. Об этом говорил 
Президент России Владимир Путин,- 
подчеркнул саратовский губернатор.

На XIX Форуме межрегионального 
сотрудничества России и Казахстана 
его участникам предстоит услышать до-
клад заместителя председателя прави-
тельства области - министра сельского 
хозяйства области Романа Ковальского. 
Глава аграрного ведомства расскажет о 
цифровизации АПК Саратовской об-
ласти. Опытом инновационного раз-
вития регионального агропрома Роман 
Станиславович поделится на сессии 
«Цифровые технологии в АПК».

В режиме видеоконференцсвязи в 

форуме примут участие российский 
лидер Владимир Путин и президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев. 
Традиция проведения форумов россий-
ско-казахстанского межрегионального 
сотрудничества была заложена в 2003 
году после встречи Владимира Путина 
и первого президента Казахстана Нур-
султана Назарбаева.

С 7 по 10 ноября делегация саратов-
ских аграриев во главе с председателем 
Ассоциации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, сельскохозяйствен-
ных кооперативов и иных сельскохо-
зяйственных товаропроизводителей 
Саратовской области «Возрождение» 
(АККОР Саратовской области) Алек-
сандром Кожиным находится в Респу-
блике Татарстан. В состав делегации 
вошли фермеры Александрово-Гай-
ского, Краснокутского, Марксовского, 
Новоузенского и Питерского муници-
пальных районов.

- В программе нашего визита, ко-
торый проходит по приглашению ис-
полнительного директора Ассоциации 
фермеров, крестьянских подворий и 
сельскохозяйственных потребитель-
ских кооперативов РТ Гульфиры Ри-
заевой, - посещение ряда сельхозпо-
требкооперативов и К(Ф)Х Татарстана, 
встреча с первым заместителем мини-
стра сельского хозяйства и продоволь-
ствия РТ Ленаром Гариповым, - рас-
сказал Александр Кожин.

Саратовские фермеры уже побывали в 
СПССК «Восток» Нурлатского района, 
где обменялись опытом производства 
сыров и сырной продукции. Впереди 
встречи с фермерами Высокогорского и 
Елабужского районов, занимающимися 
производством и переработкой мясной 
и молочной продукции.

Форум в Казахстане,
мастер-класс в Татарстане

На форуме странам предстоит обсудить 
перспективы делового сотрудничества.

Елена МАРКЕЛОВА

В строящейся 
областной 
детской больнице 
появится новое, 
современное 
отделение 
реабилитации.

В рамках национально-
го проекта Президента РФ 
Владимира Путина «Здраво-
охранение» на территории 
Саратова продолжается 
реконструкция корпуса об-
ластной детской клинической 
больницы на улице Вольской.

Вместо старого трехэтаж-
ного здания постройки 30-х 
годов возведен новый, со-
временный семиэтажный 
корпус. На текущий момент 
строительная готовность объ-
екта - более 90%. Завершить 
реконструкцию планируется 
в начале января 2024 года. 
В настоящее время ведутся 
внутренняя отделка и мон-
таж оборудования. До рекон-
струкции медучреждения в 
тесных палатах размещались 
7-12 детей, также не было 
условий для совместного пре-
бывания родителей с детьми 
во время лечения.

Напомним, за помощью 
в создании современного 
медицинского центра жите-
ли обращались к Вячеславу 

Володину. Их просьба была 
поддержана, и теперь ма-
ленькие пациенты получат 
возможность размещения в 
двух-, трех- и четырехместных 
палатах с отдельными душе-
выми и комнатами гигиены.

Недавно Вячеслав Володин 
ознакомился с ходом завер-
шения реконструкции Сара-
товской областной детской 
клинической больницы. Под-
рядчики заверили Володина, 
что объект сдадут до 1 января 
2024 года.

Отметим, на последнем 
заседании Саратовской об-
ластной Думы депутаты под-
держали несколько важных 
инициатив губернатора Ро-
мана Бусаргина, в том чис-
ле по выделению денежных 
средств на завершение ре-
конструкции и оснащение 
детской больницы. 250 млн 

рублей пойдут на установку 
системы отопления и водо-
снабжения, а также монта-
жа внешних коммуникаций в 
строящемся корпусе. Кроме 
того, на выделенные еще 25 
млн рублей будут оснащены 
отделение реабилитации и 
конференц-зал в новом зда-
нии больницы.

- Это поистине долгождан-
ное событие для всего кол-
лектива больницы, здание 
десятилетиями нуждалось 
в модернизации и расшире-
нии лечебных помещений. 
Выделенные дополнительно 
средства помогут ввести в 
эксплуатацию новый корпус 
в соответствии с установлен-
ными сроками, - поделилась 
главный врач Саратовской 
областной детской клини-
ческой больницы Наталья 
Троицкая.

На завершение строительства корпуса 
выделили еще 250 млн рублей.

Новая жизнь детской клиники

Николай ПАНКРАТОВ

Фестиваль 
хорового 
искусства 
пройдет 
в Саратове 
в течение 
трех дней.

Стартуют хоровые 
ассамблеи «Золотые ог-
ни Саратова» и Фестиваль 
хорового искусства «Шнитке и 
современники». 

VI хоровые ассамблеи «Золотые огни Сара-
това» - правопреемник проходящих в Саратов-
ской области с 2001 года открытых губерн-
ских фестивалей-конкурсов с аналогичным 
названием. 

В 2023 году в рамках ассамблей пройдет 
Фестиваль хорового искусства «Шнитке и со-
временники». В концертах, которые состоятся 
в филармонии 11, 18 и 24 ноября, примут 
участие Тульский государственный хор, Камер-
ный хор «Нижний Новгород», Театр хоровой 
музыки, Академический хор СГК имени Л.В. Со-

бинова, Академический смешанный 
хор СОКИ. 

Открытие ассамблей состо-
ится 11 ноября в 18.00 в 
концертном зале филармо-
нии. В исполнении Тульско-
го государственного хора и 
Театра хоровой музыки про-
звучат «Три духовных хора» 

Альфреда Шнитке, хоровые 
сочинения русских классиков 

и современников композитора.
Заключительный вечер соберет 

слушателей в концертном зале 24 но-
ября - в день рождения Альфреда Гарриевича 
Шнитке и день рождения филармонии.
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«Золотые огни Саратова» 
возвращаются
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В настоящее время активную 
поддержку получают молодежные 
инициативы, так как именно 
молодежь является важнейшим 
стратегическим ресурсом, от развития 
которого зависит будущее России.

Молодежная инициатива - это возможность 
для молодых людей определить важное для 
них направление деятельности и попытаться 
изменить к лучшему обстановку в родном по-
селке, городе, регионе и стране в целом. Мо-
лодежные инициативы являются своего рода 
ответом молодого поколения на происходящие 
в обществе изменения.  Поддержка молодеж-
ных начинаний является одним из ключевых 
направлений, закрепленных в Федеральном 
законе от 30 декабря 2020 года № 489-ФЗ 
«О молодежной политике в Российской Феде-
рации». Благодаря оказываемой всесторонней 
поддержке молодые люди могут реализовать 
свои идеи, развивать свои лидерские качества, 
активно участвовать в общественной жизни.

Сегодня существует множество мер поддерж-
ки молодежных инициатив на различных уров-
нях управления - федеральном, региональном 
и местном. На региональном уровне поддерж-
ка молодежных инициатив обеспечивается 
отраслевыми министерствами и ведомствами, 
на муниципальном - соответствующими ко-
митетами и управлениями. На днях приняты 
поправки в Закон «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления в РФ» в 
части уточнения вопросов местного значения 
в сфере работы с детьми и реализации прав 
молодежи. Теперь муниципалитеты могут при-
нимать участие в реализации молодежной по-
литики, разрабатывать и реализовывать муни-
ципальные программы в этой сфере.

Поддержка молодежных инициатив оказы-
вается в различных формах - это информаци-
онная, консультационная, образовательная, 
экспертная, имущественная, а также финан-
совая помощь. 

Одним из ключевых направлений поддержки 
является развитие молодежного предпринима-
тельства, так как благодаря ему молодые люди 
могут обеспечить не только собственную за-
нятость, но и создание новых рабочих мест в 
муниципалитете и регионе. 

На федеральном уровне поддержка моло-
дежного предпринимательства осуществляет-
ся такими организациями, как Федеральное 
агентство по делам молодежи (Росмолодежь), 
Ассоциация молодых предпринимателей Рос-
сии, Российский центр содействия молодеж-
ному предпринимательству, Международная 
и Российская молодежные палаты.

Драйвером молодежного предприниматель-
ства является грантовая поддержка. На феде-
ральном уровне реализуется национальный 
проект «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы», в рамках которого гранты 
выделяются молодым предпринимателям в 
возрасте до 25 лет. Фондом содействия инно-
вациям реализуются проект «Студенческий 
стартап», программы «ИнноШкольник» и 
«Умник», позволяющие студентам и школь-
никам получить средства для реализации своих 
проектов. 

 При поддержке Министерства образования 
и науки России осуществляется Федеральный 
проект «Платформа университетского техноло-
гического предпринимательства», целью кото-
рого является формирование предпринима-
тельской среды в области технологического 
развития.

Федеральное агентство по делам молодежи 
в рамках поддержки молодежного предпри-
нимательства выступает организатором об-
разовательных треков и конкурсов по предо-
ставлению грантов на различные проекты. Так, 
по итогам Молодежного форума Приволжско-
го федерального округа «iВолга-2023» девять 
проектов молодых жителей Саратовской об-
ласти выиграли гранты на сумму свыше 3 млн 
рублей. В рамках 14-го молодежного форума 
«Хопер», проходившего в Балашовском районе 
в 2023 году, участники из Саратовской области 
выиграли 32 гранта. В конкурсе «Росмолодежь.
Гранты» поддержки на сумму более 5,8 млн 
рублей удостоены 19 саратовских инициатив, 
а грант губернатора Саратовской области в 
500 тыс. рублей поделили между собой 13 са-
ратовских проектов.

Саратовская область стала пилотным регио-
ном Всероссийской программы по развитию 
молодежного предпринимательства, которая 
направлена на взаимодействие молодых, толь-
ко начинающих свои стартапы предпринима-
телей с опытными бизнесменами. В рамках 
программы реализуется проект «День с пред-
принимателем», благодаря которому школьни-
ки и студенты могут пообщаться с успешным 
представителем регионального бизнес-со-
общества и даже посетить его предприятие. 
Еще одним проектом программы является 
Клуб молодых предпринимателей, объединя-
ющий молодых предпринимателей в возрасте 
от 14 до 35 лет, предназначенный для тех, кто 
стремится масштабировать свою компанию и 
вывести ее на новый уровень. Проект «Бизнес. 
Поколение» направлен на обучение молодых 
предпринимателей базовым бизнес-навыкам, 
подготовку и защиту перед экспертным со-
обществом собственного бизнес-плана. Также 
в рамках программы проходят «Инвестици-
онные сессии», на которых можно привлечь 
финансирование после презентации своего 
проекта перед действующими инвесторами. 
Центральное мероприятие программы - Все-
российский конкурс «ТВОЕ ДЕЛО. Молодой 
предприниматель России», где можно получить 
финансовую и партнерскую поддержку своего 
проекта.

В Центрах предпринимателя «Мой бизнес» 
на безвозмездной основе молодым предпри-
нимателям оказывается образовательная, кон-
сультационная и информационная поддержка. 
Там же можно получить помощь по вопросам 
финансового планирования, маркетингового 
сопровождения деятельности, бизнес-плани-
рования, патентно-лицензионного сопрово-
ждения, выхода молодых предпринимателей 
на маркетплейсы.

Молодые предприниматели могут получить 
налоговую поддержку в рамках действующих в 
регионе льгот и послаблений в общем порядке. 
Например, двухлетние «налоговые каникулы» 
(налоговая ставка в размере 0%) для впервые 
зарегистрированных индивидуальных пред-
принимателей, осуществляющих деятельность 

в производственной, социальной и (или) на-
учной сферах, а также сфере бытовых услуг на-
селению и применяющих упрощенную (УСН) 
или патентую системы налогообложения.

С 2024 года в целях стимулирования созда-
ния в области новых субъектов бизнеса вво-
дится льготная налоговая ставка по УСН для 
всех хозяйствующих субъектов независимо от 
видов деятельности и организационно-право-
вой формы. В зависимости от объекта налого-
обложения она составит: 2% (вместо 6%) - в 
случае если таким объектом выбраны доходы; 
7,5% (вместо 15%) – если выбраны доходы, 
уменьшенные на величину расходов. Льготы 
действуют в год регистрации и следующий за 
ним налоговый период.

Также в регионе установлены дифференци-
рованные налоговые ставки при применении 
УСН для налогоплательщиков, чья деятель-
ность связана с IT-сферой: если объектом 
налогообложения являются доходы - ставка 
снижена с 6 до 1%; если доходы, уменьшен-
ные на величину расходов, - с 15 до 5%. Вос-
пользоваться поддержкой могут разработчики 
компьютерного программного обеспечения, а 
также предприятия, осуществляющие деятель-
ность в области информационных технологий. 

В рамках реализации национального проек-
та «Малое и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы» в региональном бюджете 
предусматриваются средства на предоставле-
ние субсидий молодым предпринимателям. 
Для реализации своих проектов они могут полу-
чить от 100 до 500 тыс. рублей, которые можно 
потратить на аренду или ремонт нежилого по-
мещения, покупку строительных материалов 
и оборудования, оплату коммунальных услуг, 
электроснабжения, связи и другие нужды. 
Обязательным условием является софинанси-
рование проекта молодым предпринимателем 
в размере не менее 25% от стоимости проекта.

За два года поддержка оказана 27 предпри-
нимателям области. В этом году выделены 
средства в размере 9,7 млн рублей, то есть не 
менее 20 получателей смогут реализовать свои 
инициативы.

Для эффективного развития молодежных 
инициатив и быстрого поиска мер поддержки 
в Российской Федерации действует цифровая 
платформа по поддержке молодежных про-
ектов «Конструкториум». Она аккумулирует 
более 1400 федеральных и региональных мер 
поддержки (финансовая поддержка, в том 
числе венчурные инвестиции, займы, суб-
сидии, налоговые льготы, премии, гранты, 
нефинансовая поддержка, участие в партнер-
ских мероприятиях), представляет сервис по 
подбору команды для осуществления пред-
принимательской деятельности.

Таким образом, сегодня действует широкий 
спектр мер поддержки талантливой и одарен-
ной молодежи за счет бюджетных средств.

Материал подготовлен Межрегиональным институтом 
развития при участии ГАУ СО «Центр бюджетных иссле-
дований» в рамках мероприятия «Повышение бюджетной 
грамотности в Саратовской области» подпрограммы «Управ-
ление региональными финансами Саратовской области» го-
сударственной программы Саратовской области «Развитие 
государственного и муниципального управления».

Ответственный исполнитель подпрограммы: министерство 
финансов Саратовской области.

Усманова Алина Сергеевна,
сертифицированный тьютор 
по вопросам
бюджетной грамотности,
кандидат
экономических наук,
доцент 

Поддержка 
молодежных инициатив
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Уважаемые сотрудники
и ветераны Управления Министерства 

внутренних дел России!
В этот знаменательный день 

мы отдаем дань уважения 
и признательности за ваш 
нелегкий, порой опасный труд, 
за то, что днем и ночью вы 
обеспечиваете безопасность и 
спокойствие жителям нашего 
города.

Стоять на страже закона, 
защищать интересы граждан и 
противостоять преступности - 
это гораздо больше, чем просто 
работа. Это истинное призвание 
для людей с сильным духом и 
храбрым сердцем. Полицейские 
по всей стране неустанно и 
самоотверженно трудятся, 
достойно продолжая традиции 
предшественников.

Самые теплые и искренние 
слова благодарности хочу сказать и ветеранам МВД. Несмотря 
на то что находятся на заслуженном отдыхе, они всегда 
остаются преданными делу и являются примером для молодых 
сотрудников, бескорыстно передавая свои знания и опыт.

Вечная память всем тем, кто погиб во время исполнения 
служебного долга. Их подвиг навсегда останется в наших сердцах 
и памяти.

Тем, кто, несмотря на трудности, продолжает службу в 
МВД, желаю профессиональных успехов, крепкого здоровья 
и достижения всех намеченных целей, а вашим семьям - уюта, 
тепла и благополучия!

Мария УСОВА
Депутат Саратовской областной Думы

Татьяна МИЛЕХИНА

Для саратовцев 
организованы 
экологические 
выходные.

В прошедшие выход-
ные, с 4 по 6 ноября, 
состоялись просвети-
тельские мероприятия 
проекта «Андреевские 
пруды - экологическая 
жемчужина Саратова». На 
экологическую станцию 
«Андреевская застава» 
приехали дети и родите-
ли Православно-истори-
ческого клуба «Родник».

В ходе участия в проекте 
дети и родители побывали 
на экскурсии по экологической станции, 
совершили поход по окрестностям особо 
охраняемой природной территории «Кумыс-
ная поляна», поднялись на одну из самых 
высоких точек Саратова - пик Пионеров, 
изучили экологическую обстановку Андре-
евских прудов, познакомились с биологиче-
ской интродукцией на примере памятника 
природы «Сосны Веймутова».

Экскурсии провели авторы проекта, чле-
ны Саратовского регионального отделения 
русского географического общества: ди-
ректор экологической станции «Андреев-
ская застава» Андрей Рагуля; руководитель 
Национальной родительской ассоциации 
Саратовской области, учитель географии 
«Гимназии № 8» Наталья Кривенцова.

- Такие экскурсии, несомненно, помогают 
осознать хрупкость экосистем и важность 

следованию экологическим правилам. Мы 
благодарим за интересную и нужную для 
формирования правильного экологиче-
ского поведения информацию и желаем 
проекту развития и новых друзей! А еще 
особо хочу сказать про важность встреч 
с уникальными людьми, профессионалами 
в сфере природопользования, экологии, 
географии, жизнь и судьба которых явля-
ются ярким примером для подрастающего 
поколения, - отметила руководитель Пра-
вославно-исторического клуба «Родник» 
Елена Слесарева.

Проект «Андреевские пруды - экологи-
ческая жемчужина Саратова» является 
победителем областного конкурса социаль-
ных проектов НКО 2023 года. Оператором 
проекта стало министерство внутренней 
политики и общественных отношений Са-
ратовской области.

«Родник» на пике Пионеров

Эковыходные в городе могут стать традицией.
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Елена МАРКЕЛОВА

Ко Дню сотрудника органов 
внутренних дел России наград 
разного уровня удостоены 
лучшие полицейские.

10 ноября в стране празднуется День со-
трудника органов внутренних дел России. 
Символично, что лучшие представители 
профессии, призванной охранять общество 
и правопорядок в нем, были награждены в 
преддверии Дня народного единства. За-
слуги саратовских полицейских отметил 
губернатор Роман Бусаргин.

Наградами были отмечены двое сотруд-
ников полиции и отдел МВД России по 
Дергачевскому району.

Почетным знаком губернатора Саратов-
ской области «За мужество и отвагу» на-
гражден начальник отделения по вопросам 
миграции МО МВД России «Ртищевский», 
капитан полиции Андрей Каштанов.

Свидетельства о занесении на Доску по-
чета Саратовской области вручены майору 
полиции Ирине Саблиной - старшему ин-
спектору группы по делам несовершенно-
летних отдела участковых уполномоченных 
полиции и по делам несовершеннолетних 
МО МВД России «Пугачевский» и началь-
нику отдела МВД России по Дергачевско-
му району, полковнику полиции Алексею 
Леснову.

Кроме этого, в ноябре 2023 года испол-
няется 100 лет со дня образования службы 
участковых уполномоченных полиции. К 
дате в МВД России стартовал финальный 
этап Всероссийского конкурса «Народный 
участковый - 2023».

До 10 ноября каждый пользователь 
сети «Интернет» с помощью своих акка-
унтов в соцсетях получил возможность 
проголосовать на портале издательского 
дома «Комсомольская правда» за одного 
из кандидатов на звание лучшего участ-
кового уполномоченного полиции России. 
В Саратовской области победителем он-
лайн-голосования, которое проходило на 
официальном сайте ГУ МВД России по 
Саратовской области, и участником все-
российского этапа конкурса стал старший 
лейтенант полиции Владимир Коваленко.

За нашего земляка отдали голоса свыше 
двух тысяч человек. Владимир служит стар-
шим участковым уполномоченным отдела 
полиции № 3 в составе УМВД России по 
Саратову. Владимир Коваленко в органах 
внутренних дел пять лет. Два года он явля-
ется участковым уполномоченным полиции 
в Кировском районе Саратова. На терри-
тории, которую обслуживает старший лей-
тенант, проживают более четырех тысяч 
человек. Офицеру знаком каждый уголок 
закрепленного за ним административного 
участка. Местные жители знают своего 
участкового и хорошо отзываются о его 
работе, за оперативно оказанную помощь 
гражданам  сотрудник неоднократно поощ-
рялся со стороны руководства. С начала 
года Владимир раскрыл 24 преступления, 
рассмотрел более 700 жалоб и заявлений 
граждан.

Своими голосами в адрес земляка са-
ратовцы поблагодарили стража порядка 
за замечательную работу. У Владимира 
большие шансы стать обладателем звания 
«Народный участковый - 2023». Полицей-
ский этого достоин!

Заслуженные! 
Народные!

Лучшие стражи порядка получили награды и звания 
накануне Дня народного единства.
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Ездить и ходить во 
время отпуска пред-
стояло немало: через 
Литву в Польшу и Гер-
манию. А там уж и не 
грех в Чехию заглянуть. 
В общем, самые «дру-
жественные» нам, рос-
сиянам, государства. 
Но терпеть я готов, тем 
более что цель поездки 
крайне важная для ме-
ня - посетить в Поль-
ше могилу погибшего 
в марте 1945-го моего 
деда - Якова Ивановича 
Власа.

Он жил в Молдавии, 
когда ее оккупирова-
ли фашисты. Встре-
тил Красную ар-
мию уже зрелым 
человеком - в 37 
лет. Сразу же 
записался до-
б р о в о л ь ц е м 
и ушел бить фашистов - 
очень уж натерпелась 
его семья во время ок-
купации. С боями до-
шел до самой Герма-
нии. А в Померании 
3 марта 1945 года по-
гиб в бою с оружием 
в руках, как и положе-
но воину. 8 марта, уже 
посмертно, был на-
гражден медалью «За 
отвагу».

Мы не знали места 
захоронения. Помогли 
запрос депутату Гос-
думы и почти двухлет-
няя переписка с Ми-
нистерством обороны 
и Польским Красным 
Крестом. В итоге в 2019 
году я получил уведом-
ление: останки Якова 
Ивановича Власа поко-
ятся на мемориале Сла-
вы павшим советским 
воинам в польском го-
роде Грыфино.

ПЕШКОМ 
ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ

Уже первый день мо-
его отпуска, а я все не 
могу определиться, как 
же мне попасть в Евро-
пу. Ясно лишь, что по-
еду через Литву. А как 
туда?

Интернет пугает: из-
за закрытия двух пун-
ктов перехода на литов-
ской границе ожидание 
затянется на пару дней. 
Друзья из Калинин-
града подтверждают: в 
пункте пропуска ско-
пилось не менее 250 
машин.

Решено! Иду пешком. 

Почти как Остап Бен-
дер, только он шел в Ру-
мынию и нелегально. А 
мне надо сесть на поезд 
в Калининград, въехать 
в Литву, выехать отту-
да в Калининградскую 
область и уже потом 
пешком идти обратно 
в Литву. По-другому 
никак.

В поезде литовский 
страж границы долго 
крутил мой паспорт и 
билет... Потом преду-
предил на плохом рус-
ском, что выходить я 
нигде не имею права, 
кроме станции, что на-
писана в билете. Я по-
пытался задать вопрос, 
но был грубо оборван: 
«Понимаешь русский: 
не выходить!» И бросил 
мне мой паспорт, будто 
стряхнул с руки карто-
фельные очистки.

«СОСЕДИ 
ДАНЫ БОГОМ»

Утром я был в Чер-
нышевском (поселок в 
Калининградской об-
ласти). Буквально в 300 
метрах за мной грани-
ца России и Литвы, и 
по ту сторону меня уже 
ждет город Кибартай. 
Но сначала надо пройти 
все кордоны.

С нашими проблем не 
было: на все про все - 
пара минут, погранцы 
объяснили, куда идти, и 
попросили не юморить, 
мол, не любят литовцы 
шуток.

Но пошутить при-
шлось. Литовский по-
граничник услышал 

русскую речь, но про-
должил со мной разго-
вор на своем - я лишь 
улыбался и пожимал 
плечами, а потом за-
говорил с ним по-
молдавски. Мой собе-
седник «повис», долго 
смотрел на меня и через 
пару минут со всей си-
лы проштамповал мой 
паспорт и по-русски 
отправил на таможню.

Таможенница - сим-
патичная полненькая 
литовка - оказалась 
куда более приветлива.

- Лабас ритас («до-
брое утро» - литовск.), - 
поздоровался я.

Девушка улыбнулась 
и на чистейшем рус-
ском попросила меня 
предъявить к досмотру 
мои вещи, а потом и 
объяснила, как пройти 
на автовокзал. Я спро-
сил у нее, была ли она 

в России. Говорит, до 
службы регулярно при-
езжала в Калининград, 
ей там нравилось, а сей-
час уже нельзя - она же 
госслужащая.

- Как вы относитесь 
к русским и России? - в 
лоб задал я ей провока-
ционный вопрос.

- Я же с вами разгова-
риваю на вашем языке, - 
ответила она. - Мы сосе-
ди и должны жить мирно. 
Ведь соседи, как и роди-
тели, даны нам от бога…

ПОЧТИ 
ГОРОД-ПРИЗРАК

Кибартай - первый 
литовский городок от 
России.

Здесь родился рос-
сийский живописец-
пейзажист Левитан и 
проездом останавли-
вался Владимир Ленин.

Тут убогие дома, полу-

заброшенные предпри-
ятия, неухоженность и 
какая-то опустошен-
ность соседствуют с 
удивительными истори-
ческими объектами: об-
разцовая ж/д станция, 
как будто из детских 
книжек, автовокзал и 
хорошо налаженная 
инфраструктура.

Стратегическую важ-
ность Кибартая пони-
мали еще в царской 
России, когда строи-
ли железную дорогу 
из Санкт-Петербурга 
в Варшаву. Отгрохали 
тут мощный железно-
дорожный комплекс, 
многие здания соеди-
нялись подземными 
тоннелями.

Именно в этих тон-
нелях и дотах в первые 
дни Великой Отече-
ственной закрепилось 
небольшое подразде-

ление советских по-
граничников, которые 
целую неделю стояли 
тут против эсэсовцев, 
рассказала мне местная 
жительница Регина.

Она на пенсии, быв-
ший медработник, ро-
дом, как и все тут, - из 
СССР.

- Раньше было луч-
ше, - делится женщи-
на. - Спокойнее. На-
ших заработков нам 
хватало на все, теперь 
мы об этом только 
мечтаем, когда ходим 
в магазины. Пенсии ни-
кудышные - разве что 
на пропитание, оплату 
«коммуналки» и… по-
жалуй, все. А еще ведь 
надо купить лекарства. 
Представляете, даже 
перестали ходить в го-
сти к друзьям. С пусты-
ми руками же не при-
дешь, а покупать абы 
что не хочется. Вот и 
ищешь каждый раз по-
вод отказаться.

А еще бросилось в 
глаза, что не видно 
молодежи. Да что там, 
даже людей от 30 до 60 
немного. Регина объ-
яснила: «Нет работы, 
вот все и уезжают, кто 
в Польшу, кто и по-
дальше. Тут остаются 
только старики, дети и 
бюджетники»…

Продолжение
в следующем номере.
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Вокзал Кибартая как будто игрушечный. Но в этом городе на фоне общего 
упадка он смотрится, как вставной зуб.

Приграничный литовский 
поселок - убогие дома, 
полузаброшенные 
предприятия, 
неухоженность 
и какая-то 
опустошенность.

Первый город от границы: 

Тут остаются только старики, 
дети и бюджетники

Корреспондент 
«Комсомолки» Виталий 
СОЧКАН бросил вызов 
санкциям, закрытым 
границам и западной 

пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы 

навестить могилу деда, 
погибшего 

в Германии в Великую 
Отечественную.

ЧАСТЬ
1
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«НЕ СТЫДНО ВАМ?»
- Почему, Владимир, вы сбежали? - 

злились читатели в телеграм-канале 
«Ворсобин».

И правда ведь… Сбежал...
Под моей фотографией, где я, учи-

тель, у школьной доски, шло бурное 
обсуждение.

- Не стыдно? - спрашивали читатели. 
- Все проблемы из-за таких, как вы.

- Да, - покорно соглашался я. - Из-
за таких, как я.

Фото - школа мордовского села Се-
милей. Я учитель. Вот-вот прозвенит 
последний звонок. Прощаюсь с ху-
лиганистым, шубутным, любимым 
11-м «А».

Уезжаю в Москву.
«Владимир Владимирович, вы ку-

да?» - жалобно спросила вострогла-
зая со второй парты (троечница по 
литературе стала отличницей и даже 
грамматику подтянула).

«Куда вы, Владимир Владимиро-
вич?!» - забасил с последней парты 
мой гуттаперчевый Вася, с которым 
я воевал два года. (Гиперактивный 
Вася станет героем чеченской войны, 
выбросив вражескую гранату из око-
па, - чему я нисколько не удивлен.)

- Правда, вы куда? - вздохнул класс.
...И вот через 25 лет я снова здесь. 

В Семилее.
Только в 11-м «А» теперь не 18 уче-

ников, а трое. (Хотя сюда свозят уце-
левшую молодежь со всех окрестных 
деревень.)

- Здравствуйте, дети, - говорю я. 
И по старой привычке жду: «Здрав-
ствуйте, Владимир Владимирович». 
Но в ответ молчание. В котором во-
прос: «Зачем вы здесь?»

«Я ВАША УЧЕНИЦА. ПОМНИТЕ?»
И правда - зачем? Чтобы написать 

о нехватке учителей в России, мне 
бы поехать в красноярские леса, где 
мучается, например, директор Ке-
жекской школы Богучанского райо-
на Мария Маркова. Бедная Мария 
Григорьевна. Ученики есть. А учи-
телей - нет. Не хотят ехать педагоги 
в деревню, где и жить, собственно, 
негде. На квартиры для учителей у 
района денег не хватает…

Мне бы забраться еще дальше - 
вверх по Енисею, в Туруханский рай-
он, где в глухом поселке Сургутиха 
живет директор Светлана Попова. 
В интернете ее душераздирающий 
крик о помощи: детишки-то есть - аж 
пять - восемь человек в классе, только 
учить их некому… Обещает Светлана 
и зарплату хорошую, и квартиру, и 
полный соцпакет, и отпуск 80 дней, 
и льготный проезд раз в два года…

«Школа малокомплектная, новая, 
с хорошим оборудованием, - пишет 
она в объявлении. - Все в шаговой 
доступности. Дома для учителей 
новые, два года как после капре-
монта. Есть магазины, почта, мед-
пункт. Наша деревня в живописном 
месте, экологически чистом районе».

Но - нет. Все равно учителя не 
едут…

И хотел я было написать из русской 
глубинки «Антипедагогическую поэ-
му», ударить в тревожные колокола. 
Ведь, по статистике Минобра, в глу-
бинной России не хватает:

27 тысяч учителей информатики;
30 тысяч - физики,
23 тысячи - химии;
30 тысяч - географии;
31 тысячу - биологии,
19 тысяч - музыки,
15 тысяч - рисования и черчения...
Но я подумал: а зачем мне Сибирь? 

Зачем забираться так далеко? Поеду-
ка я домой, в Мордовию. Мою школу 
Семилейскую.

Ту, которую оставил…
- А-а-а, это вы, учитель-журналист, 

сбежавший от нас в Москву?! - незна-
комая женщина, которую я встретил 
у школы, долго вглядывается в мое 
лицо.

- Тот самый, - краснею.
- Здравствуйте, - смеется. - А я ваша 

ученица... Помните?

МОСКВА ДАЕТ В 4 РАЗА БОЛЬШЕ
Учительский Саранск был ужален 

неприятной историей - летом в одной 
из самой сильных городских школ 
уволилась стразу треть (!) педагогов 
во главе с директором. Переманила 
Москва, предложив в 4 раза больше. 
Купила столица самый лакомый ку-
сок учительский. И снялся педаго-
гический табор, и потянулся на за-
работки в жирную Москву.

Кстати, приятель, рассказавший 
мне эту историю, упрямо преподает 
в Саранске английский.

- Слушай, - говорю. - Как эта не-
счастная школа вообще выкрутилась?

- А мы, провинциальные учителя, - 
зло усмехается: - не работаем, а имен-
но что выкручиваемся. Нагрузка - 25 
- 30 часов в неделю. За себя и «того 
парня», что уволился. При зарплате 
30 - 40 тысяч пашем, не поднимая 
головы. Замкнутый круг - чем боль-
ше увольнений, тем выше нагрузка. 
А чем выше нагрузка - тем больше 
увольнений... Мы уже набираем сту-
дентов местного педвуза. Выгребли 
пятый, четвертый курсы. «Доедаем» 

третий. Студентам выгодно - они 
получают зарплату и минимальный 
стаж, чтоб после учебы... уехать. Ду-
маешь, куда?

- В Москву или Питер, - говорим 
хором.

Ну что с приятеля взять. Мученик. 
Сам таким был.

Смотрим на часы. Приятель только 
пришел с работы, а ему нужно про-
верять тетради. До полуночи.

И мне так стало его жаль, что я по-
думал: имеет ли государство совесть?

И понял - имеет. Вероятно, поэтому 
в России появилась госпрограмма - на 
тебе, бедный друг, учитель, миллион 
рублей на карточку. Но с условием - 
пять лет продержишься в сельской 
школе, иначе денежку 
назад...

Просто и доходчиво. 
Кто хочет миллион? 
Вот он. Пожалуйста!

Н а з ы в а е т -
ся  такая  гос-
программа «Земский 
учитель».

В Мордовии я нашел 
четырех смельчаков, 
подписавших такой 
контракт и за милли-
он отправившихся в 
деревню. Незаметных, 
трогательных героев, - 
вдохновенно представ-
лял я, - пытающихся 
спасти школу…

 ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ:
«МИЛЛИОНЕРША» 
В ДЕКРЕТЕ

Первый адрес - 
Учхозская средняя 
школа Красносло-
бодского района, 
где начала работать 
мой первый «мил-
лионер» - молодой 
учитель английско-
го и немецкого Вик-
тория Вечканова.

Родилась в Днепро-
петровске, муж пере-
вез к себе, в Мор-
довию, окончила 
местный педвуз…

Свой миллион 
Виктория вложила 
интересно  - в ипоте-
ку и… в книгу.

- Это сказка с сюр-
призом, - рассказыва-

ла она при вручении денег. - Я писала 
ее для своей дочери. Ей еще трех лет 
нет, а она уже задает нешуточные во-
просы. Это создает тайну, в которую 
посвящены только мы, родители…

Но Виктории в шумных коридо-
рах (шум тут упоителен, значит жива 
школа!) не нашел.

«Миллионерша» как-то сразу от-
правилась в декрет, к чему директор 
школы Владимир Маркин отнесся 
стоически. Каждый учитель на вес 
золота, но он верит в Викторию.

- Ждем ее возвращения, - убеждал 
себя он.

- А если не вернется? - осторожно 
любопытствую.

Мол, женщина. Где первый ребе-
нок, там и второй. Бывает…

- Миллион тогда придется вернуть, - 
неуверенно молвил Маркин, и рас-
сказал мне неожиданную историю. 
Директора школ, оказывается, похо-
жи на… футбольных тренеров. Их за-
дача - заманить новых специалистов, 
и главное - удержать старых. Чтобы 
«соперники» не увели. Ведь беда в 
том, что к Учхозской прикреплены 
еще несколько деревенских школ, 
где в классе по два-три человека, а 
из учителей - лишь несколько бабу-
шек. Приходится возить учителей на 
автобусах в соседние деревни препо-
давать, а где педагогов взять?

- Ко мне подходят учите-
ля и показывают письма из 
разных регионов, - груст-
но вздыхает директор. - 
Работают конкуренты! 
Моих заманивают в Ханты-
Мансийск, например, 
предлагают сразу сотню 
тысяч. Недавно коллега 
рассказывала: ей присла-
ли из Калининграда фото ее 
будущего дома. Приезжай с 
семьей, мол, и вселяйся - 
только детей наших учи!

- А наших, получается - 
брось?! - горько говорит 
Маркин.

А что поделать? Рынок. 
Хороший учитель денег 
стоит…

Нет квартиры, большой 
зарплаты? Извини.

Бедный регион - низкие 
зарплаты, замученные на-
грузкой учителя.

Богатый - действительно 
качественное образование.

Шанс обойти это цинич-
ное правило - «Земский 
учитель» и его миллион.

 ИСТОРИЯ ВТОРАЯ:
ПРИНЦ 
В ПРОВИНЦИИ

Старинный городок Тем-
ников. Идиллия. Рожде-
ственская сказка о долго-
жданном принце.
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Обозреватель «КП» Владимир 

Ворсобин через 25 лет вернулся 
в родной класс сельской 
школы. Только учеников 
здесь уже не 18, а... 3.
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Директор Учхозской 
школы Владимир 
Маркин признает: 

удерживаю педагогов, 
как футбольный 
тренер игроков.

    Учителя бегут Учителя бегут          в столицы,
      их покупают,   

Даже из областных городов России педагоги уез-
жают за длинным рублем. Не говоря уж о сельских 
школах. Директора переманивают учителей друг 

у друга, как спортивные клубы дорогих игроков.
Что происходит?
И главное - что думают об этом сами 

учителя в нашей глубинке.

   Владимир ВОРСОБИН,

   политобозреватель «КП»,

   в 1995 - 1997 годах учитель русского 

   языка и литературы сельской школы.
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Школа № 1 наконец обрела учителя 
математики и информатики. Хотя нет. 
Она его выстрадала.

- Три года я его искала, - улыбается 
директор Людмила Полшкова. - В объ-
явлениях уже не требовала ни стажа, ни 
законченного образования. Лишь бы 
кто-то приехал! У нас учителя немоло-
дые, уходят на пенсию. Еле уговорила 
пенсионерку вести предмет. Писала в 
министерство, просила…

Шанс, что кто-то «клюнет» на вакан-
сию начинающего учителя с зарплатой 
в 25 тысяч рублей, был даже подозри-
телен, как наследство из Нигерии.

Представьте, что такое 25 тысяч ру-
блей, если цены в магазине москов-
ские?

Но чудо! Из Саранска в далекий Тем-
ников отправился 21-летний Егор Де-
мин.

- Я ему и классное руководство дала, 
и часы, лишь бы остался. - Людмила 
Петровна счастливо вздыхает. - Он у 
нас молодец!

Молодой, неженатый специалист так 
растрогал шеститысячный городок, 
что завуч школы отдала ему ключи от 
квартиры. Живи, 
мол, бесплатно (из 
расходов только 5 
тысяч на «комму-
налку»).

Егор теперь - 
местная досто-
примечательность. 
Эффект усиливает 
галстук, пиджак и 
модная (как тут 
всем кажется) при-
ческа.

- Миллион на 
дороге не валяет-
ся, какой-никакой 
первоначальный 
капитал, - важно 
объясняет свой пе-
реезд коллега. Егор 
вложил свой мил-
лион в новостройку. 
Конечно, не здесь. 
Конечно, в Саран-
ске. Конечно, «чтоб не обесценилось».

- Хотя миллион сейчас уже практи-
чески не деньги, - говорит Егор.

Я по-учительски расчувствовался. 
Демин - это ж я в далеком прошлом… 
Такой же авантюрист.

Егор говорит, что в школе был от-
личником, но учителя его почему-то 
недолюбливали. Может, потому и стал 
учителем, чтобы залечить детскую ра-
ну. В школе подтверждают: ученики 
новобранца любят, и он к ним - с ду-
шой.

- Надо быть добрым учителем, - объ-
ясняет Егор. - Детям нужно навстречу 
идти в любом случае.

- Вы, Егор, большой оригинал, - не 
выдерживаю. - На такую зарплату и в 
глубинку.

И понимаю - вот зря. Призвание у 
Демина такое. Служит он… Шалопа-
ям, которые выглядывают сейчас из-
за двери. Для них он не Егор, а Егор 
Евдокимович.

- Если денег на нас, учителей, у госу-
дарства нет, то хотя бы жилье давали, - 

предлагает с горечью Демин. - Моло-
дые не идут на смешную зарплату… 
Эх (машет рукой) я бы много расска-
зал, что хочет педагог, но реалистом 
надо быть.

Улыбается виновато. Как и поло-
жено смиренному русскому учителю. 
Мол, извините, размечтался…

 ИСТОРИЯ ТРЕТЬЯ:
ПРИРОДЫ РАДИ,
А НЕ ДЕНЕГ

Маленький поселок Явас - в 
самом сердце знаменитого Ду-
бравлага. Древние леса, реки, 
стерильный воздух, пропахший 
хвоей, хрустальная тишина и 
вышки лагеря.

Предприимчивая директриса 
местной школы Лидия Сергеевна 
Михайлова использует эту тюремную 
экзотику на все 100.

- Учительница жениха точно найдет! - 
цитирует ее интернет. - В УФСИН ра-
ботает много хороших парней.

В школе 590 учеников. 58 первокласс-
ников, в следующем ожидается 75. И с 
дефицитом учителей Лидия Сергеевна 

сражается азартно.
- Мы, страждущие ди-

ректора, сидим на бло-
ге «вакансии учителей» 
и ждем удачи, - говорит 
она, показывая сайт-
«удочку» на экране теле-
фона. - Так мне удалось 
найти семью москвичей, 
которая хочет сдать в 
аренду столичную квар-
тиру и переехать в Явас. 
Их не интересует, конеч-
но, зарплата, им нужны 
только наша природа и 
жилье, - смеется. - А по-
чему нет?! Природы у нас 
много. Вот жду их окон-
чательного ответа и очень 
надеюсь.

Последнее приобрете-
ние Михайловой - учи-
тель начальных классов 
Юлия Куликова, кото-

рую удалось за миллион переманить 
из Нижнего Новгорода.

- Как вернуть учителей в русскую 
глубинку? - спрашиваю переселенку в 
уверенности, что ответит, как и все, - 
миллиона мало.

- Если честно, в миллионе от госу-
дарства смысла не вижу, - пожимает 
плечами Ольга. - У нас, в Нижегород-
ской области, сельским учителям да-
вали больше - квартиру и автомобиль. 
Областная программа закончилась, и 
все. Школы снова пустые...

 ИСТОРИЯ ЧЕТВЕРТАЯ:
ДЕТИ ДОЛЖНЫ ВИДЕТЬ - 
ТЫ УСПЕШЕН

Ответ - как спасти русскую школу - 
я нашел в поселке Атяшево. Учитель 
математики Максим Горшунов решил 
уйти от саранских учеников к сель-
ским. Не из-за миллиона.

Устал Максим быть городским 
педагогом-мучеником, которому мо-
жет нахамить и родитель, и любой со-
пляк...

- А в деревне, - говорит, - 
весь поселок знает: ты учитель. Здесь 
тебя уважают…

По его словам, главное для учите-
ля - конечно, заработок. Но еще и со-
циальный статус.

Пока закрытие школ в вымирающих 
деревнях как-то подпитывает остаю-
щиеся в живых, но, говорит Горшунов, 
«когда я начинаю задумываться о бу-
дущем, плохо становится, словно ма-
шина в песке закапывает сама себя».

- А если государству взять да рас-
кошелиться? - вспоминаю я смелую 
учительницу из Яваса. - Повысить зар-
платы учителям вдвое - вы, например, 
получали бы 60 тысяч?

- Это остановит тех, кто собрался бе-
жать из школы, - согласился учитель. - 
Но чтобы молодежь пошла в педаго-
ги… (задумывается). Главное, чтобы 
старшеклассники понимали: ты успе-
шен. У тебя могут быть личные пробле-
мы, дурное настроение, но ты заходишь 
в класс и смотришь на учеников как 
состоявшийся человек, а не унылый бе-
долага. Они ж тебя слушать по-другому 
начинают! Дети должны видеть в тебе 
какой-то ориентир. Образец. Который 
смог реализоваться, который кайфует 
от этой работы.

- Как вы это делаете за 30 тысяч?! - 
говорю с уважением…

В своей родной школе Семилея я сел 
на свое учительское место и долго смо-
трел в окно.

И представлял: а если бы я не бросил 
эту школу? Служил бы детям так же 
отчаянно и почти бесплатно, как эти 
четверо героев статьи? И на вопрос 
«Владимир Владимирович, вы куда?», 
ответил бы: «Да, куда я от вас денусь!..»

МНЕНИЕ 
НЕПОСТОРОННЕГО

Как нам спасти 
школу?

По моему скромному мнению, как 
человека, учительствовавшего в 90-е 
годы и посмотревшего на труд школь-
ного педагога сегодня, необходимо:

✓ Поднять зарплаты. Как это ни 
звучит кощунственно для Минфина, 
минимум в 2 раза. Тем более суммы 
не потрясают - те, кто зарабатывал 
25 тысяч, будут получать 50. С учетом 
инфляции это уже неизбежная мера. 
Так мы хотя бы остановим бегство учи-
телей из бедных регионов в богатые.

✓ Восстановить распределение 
окончивших вузы на бюджетной осно-
ве. (Но с условием пункта 1.)

✓ Ввести серьезные соцльготы.
✓ Снизить нормативы для учитель-

ской ставки, не заставляя педагогов 
выгорать на работе.

✓ Снизить норматив заполняемости 
классов с 30 учеников до 20, чтобы 
учитель был творцом на уроке, а не 
дрессировщиком.

✓ Содержать штат учителей, даже 
если в сельской школе осталось хотя 
бы 50 учеников. Так сохранится и са-
ма деревня. Закрытие сельской шко-
лы равносильно приговору деревне.

✓ И главное  - если государство 
не будет уважать педагога, культиви-
ровать почтение к нему, если через 
кино (помним фильмы «Доживем до 
понедельника», «Большая перемена»), 
через медиа не станет кропотливо 
взращивать идею - «Спасибо учите-
лю», все будет бесполезно.
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«Миллионершу» 
Юлию Куликову 
в школу Яваса - 

столицы мордовских 
лагерей - переманили 

аж из Нижнего 
Новгорода.

21-летний 
Егор Демин, приехавший 

учительствовать в районный 
городок Темников, тут как 
достопримечательность.

    Учителя бегут          в столицы,в столицы,
      их покупают,      как звезд футбола   как звезд футбола

Самые острые проблемы образования -
 в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 12.00  на Радио «КП»
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 Сокращенная рабочая неделя. Для разных категорий учителей 
устанавливается рабочая неделя от 18 до 36 часов. 
Остальные часы оплачиваются дополнительно.

 Увеличенный отпуск. Он может длиться от 42 до 56 календарных дней в году. 
 Досрочный выход на пенсию .
 Надбавка за классное руководство. Федеральная 

выплата составляет  5000 рублей.
 Доплата за звание «Заслуженный учитель РФ» 

(не менее 15% от оклада).
 Льготы на оплату услуг ЖКХ. Их, например, получают

 учителя, которые живут и работают в сельской местности.
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КСТАТИ

КАКИЕ ЛЬГОТЫ 
ПОЛОЖЕНЫ 
ШКОЛЬНЫМ 
ПЕДАГОГАМ 
В РОССИИ
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«Чувства Анны» (18+)
Хотя на экране вроде бы настоящая 

Пермь и январь 2023 года, действие 
разворачивается в альтернативной ре-
альности. Там бушует пандемия вируса 
ARS-EAK 2, еще более лютого, чем ко-
вид; все ходят в пластиковых респира-
торах, которые, правда, не особо по-
могают. Главная героиня Анна работает 
на кондитерской фабрике - «сладкая»,  
серая, скучная женщина, у которой есть 
муж, маленькая дочь и сын-подросток. 
Однажды, возвращаясь с работы, Анна 
падает и ударяется головой. А потом 
ночью вдруг приходит на кухню, достает 
пачку бумаги А4 и начинает в блаженном 
трансе исписывать листы осмысленными 
фразами, которые никогда в жизни не 
пришли бы ей в голову  - их ей якобы 
диктуют инопланетяне.

Врач подозревает шизофрению, но 
однажды Анна предсказывает круше-
ние самолета над Средиземным морем, 
а заодно побег шимпанзе из Москов-
ского зоопарка. Записанное спьяну на 
видео обращение к землянам попадает 
в интернет, и к Анне мало того что при-
слушиваются - объявляют ее «пермской 
Вангой». Ее фотографируют для глянца 
и снимают для ТВ, к ней все пристают 
с просьбами («Вылечите моего мужа 
от пьянства», «Спроси у мамы, когда 

я умру»). А что же диктуют Анне ино-
планетные голоса? Что человечество в 
опасности. Что ему осталось десять лет. 
«Вы идете по технократическому пути, 
в то время как для вас предусмотрен 
путь биологического и нравственного 
эволюционирования». Проповеди сво-
дятся к фразе «Любите друг друга», а 
еще к совету не лететь на Марс (в аль-
тернативном 2023-м снаряжают туда 
экспедицию).

«Чувства Анны» чем-то напоминают 
фильм Георгия Данелии «Тридцать 
три»: простой работяга вдруг стано-
вится знаменит на всю страну, причем 
помимо своей воли. Но картина Анны 
Меликян - скорее о пробуждении чувств 
в затюканной женщине. Анна меняется: 
сперва делает пошлую прическу и на-
ращивает брови, потом заводит любов-
ника, теряет мужа, начинает пить… А 
тут еще коллеги по фабрике начинают 
врать, что тоже слышат голоса, - хотят 
примазаться к ее славе. А слава тает: 
все, насытившись «пермской Вангой», 
ждут новых сенсаций.

«Я потерялась!» - кричит в конце кон-
цов Анна. К сожалению, порой возни-
кает ощущение, что потерялась и Анна 
Меликян. Автор «Звезды», «Феи» и «Ру-
салки» говорила, что фильм начался 
с идеи: «Простая баба с завода спа-
сает планету». В итоге никого она не 
спасает. А режиссер после бодрого 
первого часа (из двух) растекается 
мыслью по древу: подобно своей 
растерянной героине, не знает, 
куда идти и что делать. У обе-
их Анн, экранной и той, что за 
камерой, пропадает вдохнове-
ние - внутренний голос умолкает, 
перестает надиктовывать ценные 
соображения. И из всех дорог Меликян 
выбирает наименее многообещающую: 
рассказывает о том, как тяжко при-
ходится героине после того, как она 
теряет дар и любовь.

Все это не отменяет отличную работу 
актеров (в первую очередь Анны Ми-
халковой). Но, честное слово, лучше бы 
Михалкова все-таки спасла планету. А то 
перед инопланетянами как-то неудобно.

Важнейшее из искусств 

Тем, кто 
обожает 

сериалы, - 

специальный раздел 
у нас на сайте 
с подборками 

по жанрам и обзором новинок
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Умом мессию не понятьУмом мессию не понять
Трагикомедия Трагикомедия 
«Чувства Анны», «Чувства Анны», 
повествующая повествующая 
о «пермской Ванге», о «пермской Ванге», 
и другие новинки и другие новинки 
кинопроката.кинопроката.

«Год рождения» (16+)
Всем плох город Металлогорск: унылый, тоскли-

вый, и делать в нем нечего, только вспоминать 90-
е, когда там сияла панк-группа «Яичный свет». Ее 
лидер Сопля был способен на подвиги, и однажды 
он совершил то, о чем все остальные панки могли 
только мечтать: взял бензопилу и во время кон-
церта отпилил себе голову. Счастье, что ударнику 
удалось прикрепить ее обратно клеем БФ, и Сопля 
стал как новенький.

Но это фильм не о Сопле, а о его преданном 
фанате Филиппе. Он всю свою жизнь провел в 
Металлогорске, знает о «Яичном свете» все, пре-
вратил свою квартиру в мемориал. А еще Филипп 
мечтает провести в городе фестиваль «Месиво», 
чтобы тысячи туристов со всей России потащились 
в эти Нью-Васюки. Но пока у Филиппа другая за-
бота: его девушка Марина забеременела. И вы-
ясняется, что иногда беременность заставляет 
мужей (в данном случае гражданских) сходить с 
ума почище, чем жен.

Михаил Местецкий в 2015-м снял «Тряпичный 
союз» - очень неровную, но в общем-то симпатич-
ную ленту о юных оболтусах, одержимых жела-
нием изменить мир. Она удостоилась сдержан-
ных аплодисментов на «Кинотавре», после чего 
Местецкий замолчал на восемь лет. Его новый 
фильм открыл фестиваль «Маяк» в Геленджике, 

и, хочется верить, там аплодисменты 
были громче - потому что «Год рож-

дения» этого заслуживает. Эль-
дар Калимулин («Лада Голд», 

«Эпидемия») и Анастасия 

Талызина («Кентавр») - просто замечательные в ро-
лях Филиппа и Марины, и с фантасмагоричностью, 
которой в фильме хватает, Местецкий управляется 
чрезвычайно умело.

Филипп глубоко инфантилен, но в мире Местец-
кого это не минус, а скорее плюс. Да, это чревато 
глубоким раздраем с миром взрослых, но дураками 
оказываются именно взрослые, которые забыли 
собственную молодость и заплыли жиром. Буду-
щий тесть настаивает на том, что фестиваль мечты 
Филиппа обязательно надо провести, вот только 
посвятить его русскому студню (тесть - владелец 
мясокомбината), а не дурацкой группе. Все фан-
тазии и мечты героя оказываются раздавлены, 
собственный еще не рожденный сын издевается 
над ним в его галлюцинациях. И все плохо, хуже, 
чем вы себе можете вообразить, но энергия и 
юношеская ярость в этой сказке все перетрут. И 
ты даже не усомнишься в том, что иначе попро-
сту не бывает.

Денис КОРСАКОВ

Пользуясь продолжающимся голли-
вудским бойкотом, отечественный 
производитель активно зазывает 
зрителей в кинозалы, и порой небез-
успешно (сказка «По щучьему веле-
нию», о которой мы недавно писали, 
за пару недель заработала больше 
миллиарда рублей). В сегодняшнем 
обзоре «КП» - свежие российские 
фильмы, которые уже можно по-
смотреть в кинотеатрах.
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На шоу панки грохоталиНа шоу панки грохотали

Юрий 
Борисов 
сыграл 

пан-рокера, 
выступающего 

под харизматичным 
псевдонимом 

Сопля. 

Из простой заводской труженицы героиня Анны Михалковой 
превращается в прорицательницу, 

с помощью которой инопланетяне общаются с человечеством.
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 ■ ТЕЛО В ДЕЛО

Окончание. Начало на < стр. 1.
На днях Филипп Киркоров заглянул сразу на 

два светских мероприятия: на премьеру фильма  
«Легенда о самбо» и на вручение премии журнала 
«ОК!» Артист продемонстрировал кубики пресса, 
которые подчеркивала обтягивающая водолазка. А 
еще поп-король показал журналистам фото весов, 
на которых стоит. По словам певца, он теперь весит 
91 килограмм, что при его росте (205 см) отлич-
ный показатель. Фил сообщил, что носит теперь 
пиджак не 56-го, как раньше, а 44-го размера. Вся 
эта красота создана с помощью небезызвестного 
пластического хирурга Тимура Хайдарова (на 
фото на переднем плане), героя так называемого 
силиконового скандала (напомним, певицы Слава и 
Люба Успенская обвинили врача в некачественной 
работе). Но Филипп в своего доктора верит и не 
стесняется появляться с ним на публике.

Подготовил Глеб ГУБАРЕВ.

Певец 
гордится 
своими 

кубиками 
и цифрами 
на весах.

Филипп КИРКОРОВ:

Новый пресс и новый вес
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Ольга ЛИБГАРДТ

Петр Чернышев (на фото - справа) впервые за долгое 
время появился на публике. Известный фигурист принял 
участие в ледовом шоу Татьяны Навки, где у него одна 
из главных ролей. Спортсмен предстал перед зрителями 
абсолютно седым. Но главной сенсацией шоу стало появ-
ление дочери Петра от Анастасии Заворотнюк. 

Актриса тяжело больна. Пять лет назад ей диагности-
ровали рак мозга. Это случилось вскоре после того, как 
Анастасия в 2018 году родила Петру дочь Милу. На тот 
момент артистке было 47 лет. Она признавалась, что сама 
выносила и родила третьего ребенка.

В полной мере насладиться радостями материнства ей не 
удалось. Когда Миле исполнилось чуть больше полугода, 
актриса перенесла трепанацию черепа. Потом ей сделали 
еще ряд сложных операций, знаменитость прошла курсы 
химиотерапии.

Все это время с малышкой находятся муж Заворотнюк 
и мама актрисы Валентина Борисовна. Звездная семья 
трепетно оберегает крошку от посторонних глаз. Однажды 
старшая дочь Заворотнюк Анна сообщила, что семья про-
тив того, чтобы она показывала младшую 
сестру в своем блоге.

Евгений НЕСЫН

Вчера при за-
крытых дверях 
в Лозанне стар-
товала вторая 
часть заседа-
ний Спортив-
ного арби-
тражного суда 
(CAS) по до-
п и н г - д е л у 
российской 
фигуристки Камилы 
Валиевой. По итогам 
первых слушаний, ко-
торые прошли в кон-
це сентября, ничего 
прояснить не удалось. 
И теперь, сегодня 
и завтра, представители 
четырех сторон - ВАДА 
и МОК с одной, РУСА-
ДА и Валиевой с дру-
гой - продолжат разби-
раться в этом громком 
и самом запутанном 
допинг-скандале по-
следних лет. А страсти 

кипят далеко за преде-
лами здания суда.

Первым и неожидан-
ным заявлением за не-
сколько дней до старта 
слушаний стали слова 
легендарной фигу-
ристка Ирины Родни-
ной. Она сказала, что 
в этом деле нужно было 
«красивее приврать». 
Мол, тогда бы все было 
лучше.

- В деле Валиевой 
мы виноваты сами. 
Дали шанс недруже-

ственным странам ука-
зать на наши ошибки. 
Теперь нужно просто 
работать, чтобы это 
скорее закончилось. 

Давайте будем рабо-
тать над собой, а не 
смотреть на кого-
то другого и го-
ворить, что у них 

тоже допинг. С таким 
подходом ничего хоро-
шего не вый дет, - ого-
рошила Роднина.

Заслуженный тренер 
Татьяна Тарасова ска-
зала, что просто не на-
до обращать внимания 
на слова ее воспитан-
ницы.

- Слушание дела Ка-
милы Валиевой будет 
на днях, и я считаю, что 
не нужно ничего гово-
рить в защиту. Не пони-
маю, чего сейчас хотят 
люди. На слова Родни-
ной никак не реагирую! 

Чего тут обсуждать? - 
сказала Тарасова.

А вот глава Минспор-
та России Олег Маты-
цин осадил Роднину.

- Странно слышать 
подобные высказы-
вания от депутата Го-
сударственной Думы, 
трехкратной олимпий-
ской чемпионки. Та-
кие публичные оценки, 
основанные на соб-
ственных домыслах, 
не подкрепленные зна-
нием деталей процесса, 
недопустимы, это на-
рушение этики и куль-
туры спортивного со-
общества. Мы должны 
бережно и с уважением 
относиться к нашим по-
бедам, нашим тренерам 
и спортсменам, объеди-
нять российское обще-
ство через спорт, а не 
создавать провокаци-
онные инфоповоды для 
тиражирования в СМИ.

Виновата ли я...

Андрей ПЕТРОВ

Олимпийский чемпион по фигур-
ному катанию выступил в качестве 
спикера общества «Знание» на вы-
ставке «Россия», которая проходит 
на ВДНХ.

Фигурист поведал о  том, как 
он проходит все этапы становле-
ния в новой для себя жизни.

- У нас в семье, можно сказать, 
появился 46-летний ребенок. Сей-
час я уже сам могу почистить зубы. 
К тренировкам в зале я адаптировал-
ся, но в быту не могу закрывать и от-
крывать двери, с ложкой управлять-
ся. Надеюсь, в скором времени все 
усовершенствуется. Надеюсь, будут 
более функциональные протезы.

При этом Роман говорит, что про-
тезы помогают не всегда.

- С протезами за рулем уже не по-

ездишь, своими руками ты это чув-
ствуешь гораздо лучше. Я получал 
удовольствие от жизни, мотоцикла 
я лишился, водить не смогу никогда. 
Но раз осталась одна кисть, я решил 
попробовать управлять авто. Думал, 
не буду чувствовать ногами педаль 
газа, тормоза, но нет, все хорошо 
чувствовал, я был счастлив.

Фигурист, которому из-за страш-
ной болезни ампутировали ноги ни-
же колен и пальцы на руках, рас-
сказал, что после всех испытаний 
все равно хочет кататься на коньках.

- Я выходил на лед в шоу Ильи 
Авербуха в кроссовках, а привык 

в коньках. Хочу выйти в коньках 
и почувствовать то, что чувствовал 
раньше. Я для этого тренируюсь, 
для этого работаю. Спортзал у меня 
был всегда, я даже пару дней назад 
на бокс сходил. Ну, без этой штуки 
(показывает на протез на руке). Лю-
бая тренировка все равно укрепля-
ет ноги, укрепляет руки, укрепляет 
твой дух, - рассказал спорт смен.

А уже через день Костомаров 
со своей женой Оксаной Дом-
ниной вышел на протезах на ков-
ровую дорожку премии ОК!. 
 Мужественный фигурист сейчас 
нарасхват.

Роман КОСТОМАРОВ:

Хочу встать 
на коньки

Все новости
спорта -

на KP.RU/SPORTS
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Судьба фигуристки 
Камилы Валиевой 
решается в суде.

Спорт

Камила Валиева сдаваться 
не собирается.
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Костомаров говорит,
что водить авто проще 
без протеза на руке.

Петр Чернышев показал дочь 
от Анастасии Заворотнюк
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Боря все детство провел с 
отцом на рыбалке, поэтому 
он так и не научился разго-
варивать.

✱  ✱  ✱
- Если бы сегодня вне-

запно появился кто-то из 
1950-х годов, что слож-
нее всего было бы ему 
объяснить о нашей жиз-
ни?

- Что у меня в кармане 
есть устройство, которое 
имеет доступ ко всей ин-
формации, известной че-
ловечеству. Но я исполь-
зую его, чтобы смотреть 
картинки котов и спорить 
с незнакомцами.

✱  ✱  ✱
Быть пессимистом потря-

сающе. Я всегда или прав, 
или приятно удивлен.

✱  ✱  ✱
Мой дед в свои 90 лет 

каждое утро и зимой, и 
летом в одних трусах вы-
ходил на пробежку, а по-
том два ведра холодной 
воды на себя выливал...

Мы с бабкой замучи-
лись его лечить!

✱  ✱  ✱
- Он, наверное, любовницу 

себе завел!
- Доченька! Зачем сразу 

подозревать худшее? Мо-
жет, он попал под машину 
и лежит в реанимации или 
в морге.

✱  ✱  ✱
Посмотрел празднич-

ный концерт. Петь не 
умеют многие. Но так не 
уметь, как не умеют не-
которые, - надо уметь!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Четко установленная 
плата. 7. Российский ре-
жиссер, который сжег на 
камеру свой партбилет. 
9. «Перина ангелов». 10. 
Литературный язык у нор-
вежцев. 12. Из-под чего 
иногда выходят события? 
13. Что можно уловить? 
14. С кем не заскучаешь? 
16. Партикулярное, но не 
платье. 18. «По Парижу я 
шел в штанах, а в перед-
ней у тебя снял» (киноро-
ман). 19. Что шоры огра-
ничивают? 24. Из-за чего 
швейцар консерватории 
Григорий не пускал Льва 
Толстого зимой 1877 года 
в зал на концерт произве-
дений Петра Чайковского, 
особо устроенный для пи-
сателя? 25. Шпионская 
«... с ядом». 26. Врач мо-
жет поставить ошибочный 

... 27. Что из кокотницы 
едят?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Еда, 
ставшая духовной пищей». 
2. «Союз вольных камен-
щиков». 3. В каком из об-
ластных центров воздвигли 
памятник электрику? 5. Суд 
с экономическим уклоном. 
6. Какой полковник в гости 
к Фамусову захаживал? 8. 
В какой игре участнику не 
разрешают использовать бо-
лее четырнадцати видов клю-
шек? 11. Чья жена уехала 
в Америку по приглашению 
Роберта де Ниро и не вер-
нулась? 15. Атомный, но не 
номер. 17. Больше, чем до-
статочно. 20. Что включают, 
чтобы послушать новости? 
21. Чем казахи расплачи-
ваются? 22. Жанр сатири-
ческого журнала. 23. Какой 
из драгоценных камней под-
вержен старению?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Такса. 
7. Захаров. 9. Облако. 10. Нюнорск. 12. Контроль. 13. 
Смысл. 14. Балагур. 16. Право. 18. «Бег». 19. Обзор. 
24. Валенки. 25. Ампула. 26. Диагноз. 27. Жюльен. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Натюрморт. 2. Масонство. 3. Томск. 5. Ар-
битраж. 6. Скалозуб. 8. Гольф. 11. Козаков. 15. Реактор. 
17. Обилие. 20. Радио. 21. Тенге. 22. Шарж. 23. Опал.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Азалия 
КУЛЬМУХАМЕТОВА, 

23 года, Сибай:
- Окончила 

Сибайский институт 
Башкирского 

государственного 
университета, 

педагог физической 
культуры. 

Сейчас люблю 
фотографироваться 

и все, что связано 
с красотой. 

Прохожу обучение 
на визажиста.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Азалия в платье цвета лепестков 

азалии. Ну что за чудо! Платье 
с запАхом за счет деталей 

превращается в платье-рубашку. 
Этот розовый вариант - совсем 

коктейльный. Но если оттенок будет 
спокойнее, а длина - на 20 см ближе к колену, 

то получится прекрасный офисный образ.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 52% (норма - 75)
Ветер - северо-западный
1 - 10 м/с

Восход - 8.08
Закат - 17.13
Луна - в IV четверти

 Саратов +5...+7 +6...  +8

Александров Гай +4...+6 +6...  +8

Балтай +2...+4 +5...  +7

Озинки +2...+4 +5...  +7

Ртищево +2...+4 +5...  +7

Прогноз погоды на 11 ноября

           ночью             днем
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ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 
ПОЭМА
Учителей будут готовить 
по единому стандарту

5

9

12

14

В России внедрят опыт Беларуси: начнут массово набирать студентов 
на конкретные специальности по заказу государства

ДОРОГУ ВОДОРОДУ
Ученые из РФ и РБ 
создают грузовик 
на самом легком из газов

КОЛЛАЙДЕР 
ДОСТИЖЕНИЙ
Форум на ВДНХ: 
роботы, «Царь-бомба» 
и орловские зубры

«ЖИЗНЬ - 
НЕЧТО БОЛЬШЕЕ, 
ЧЕМ ПОВСЕДНЕВНОСТЬ» 

Распространяется бесплатно

Трудоустройство гарантировано, но с обязательной отработкой

ЦЕЛЕВИК ОПРАВДЫВАЕТ СРЕДСТВАЦЕЛЕВИК ОПРАВДЫВАЕТ СРЕДСТВА

10

Не стало 
гениального 
дирижера 
Юрия 
Темирканова 
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2 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На нас напали и не оставили нам 
выбора.

ИСЧЕЗНЕТ, БУДТО СНЕГ 
ПОЗДНЕЙ ВЕСНОЙ
Россия веками защищает от посяга-

тельства Запада свои ценности, куль-
туру и язык. Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с новым составом 
Общественной палаты.

- На всех переломных этапах истории 
единство народа было ключевой со-
ставляющей выхода России на новые 
рубежи. Давайте вспомним, скажем, 
Александра Невского. Ведь он ездил 
в Орду, кланялся ордынским ханам, 
получал ярлык на княжение, прежде 
всего для того, чтобы противостоять 
нашествию с Запада. Ордынцы вели 
себя нагло, жестоко, но не затрагивали 
главного - нашего языка, традиций, 
культуры, на что претендовали запад-
ные завоеватели. Потому что если раз-
рушается культура и традиции, то на-
род постепенно начинает исчезать как 
этнос. Растворяться, как снег поздней 
весной. Почему мы так почитаем Алек-
сандра Невского как святого? Он думал 
о том, чтобы сохранить русский народ. 
А затем и все народы, проживающие 
на территории нашей огромной стра-
ны. То же самое во многом происходит 
и сегодня. В этом ключ происходящих 
событий на Украине.

В Общественную палату впервые 
вошли представители ДНР и ЛНР, За-
порожской и Херсонской областей. Не 
обошлось, естественно, без темы СВО. 
Вопрос, что называется, в лоб:

- Если бы вы знали, как все будет, 
приняли бы это решение 24 февраля 
2022 года?

- Перед тем, как расчехлить авто-
мат, нужно подумать, а можно ли без 
этого обойтись? Нет, к сожалению, 
это было нельзя сделать. Потому что 
на нас уже напали. Жители новых ре-
гионов считали себя частью России 
изначально. Но на них напали в 2014 
году. Сначала на Крым попытались на-
пасть, а потом на Донбасс. Мы восемь 
лет шли к тому, чтобы урегулировать 
эту ситуацию мирными средствами. 
В конце концов нам сказали: «Не бу-
дем мирными средствами». Но надо 
было когда-то предпринять действия, 
чтобы положить этому конец. И этим 
все продиктовано.

«НЕВЕРОЯТНОЕ 
СВИНСТВО»
Не сумев руками киевских неона-

цистов нанести России поражение на 
поле боя, Запад пытается расшатать си-
туацию в РФ, как недавно в Дагестане:

- Меня удивляет позиция заокеанских 
деятелей: они вроде бы как поддержива-
ют евреев Израиля, а руками своей аген-
туры с Украины пытаются организовать 
у нас еврейские погромы. Невероятное 
свинство. Извращение сознания какое-
то. Это говорит о том, что на самом деле 
они преследуют собственные интересы, 
а не интересы каких-то третьих наро-
дов. В данном случае интерес борьбы с 
Россией и раскачки России изнутри. В 
нашей многонациональной стране это 
абсолютно недопустимо.

ПРОСТО «ЧЕЛЮСТЬ 
ОТВАЛИВАЛАСЬ»
Появление у боевиков на Ближнем 

Востоке западного оружия, которое 
поставлялось Киеву, тоже не удивляет. 
Это следствие чудовищной коррупции, 
процветающей на Украине:

- Такого в мире нет, уверяю. Я же 
общался плотно с ее бывшими руко-
водителями. Ставка на все. На голос 
в Верховном суде, на голос в Консти-
туционном суде. Причем, когда там 
обсуждали, что сделать, говорили: 
«Ну, мы решим. Это будет стоить 
столько-то». Говорили первые лица 
государства. У меня просто челюсть 
отваливалась. Я говорю: «У вас так?» 
- «Да, так». Конечно, оружие оттуда 
появляется на ближнем Востоке. Про-
дают потому что. Все продается и по-
купается.

ДАВНО НЕ БЕНЗОКОЛОНКА
Гарантия будущего РФ - единство 

народа, сильная армия и, конечно, 
крепкая экономика, которая опреде-
лит вес страны и на международной 
арене в создании справедливого ми-
ропорядка:

- Мы должны быть во всех смыслах 
суверенными, независимыми. Когда 
мы перестаем, как нам когда-то гово-
рили, тыкали пальцем, что мы - «бен-
зоколонка», когда мы становимся са-
модостаточными, тогда будет меньше 
желающих исключать нас из каких-
то организаций, а будет все больше 
и больше желающих извиниться и при-
гласить к совместной работе по самым 
разным направлениям.

НУЖНО ПОДУМАТЬ, 

ПРЕЖДЕ ЧЕМ 

РАСЧЕХЛИТЬ АВТОМАТ

Владимир ПУТИН:

 ■ Клопы - меньшее из 
зол, которое могут под-
кинуть из Европы.

Санкции в отношении Рос-

сии будут усиливаться, к это-

му нужно быть готовыми. Та-

кой прогноз Владимир Путин 

сделал на совещании с пра-

вительством. Состояние эко-

номики президент назвал ста-

бильным и прогнозируемым. 

Безработица устойчиво низ-

кая. Рост зарплат опережает 

инфляцию.

Главные риски вовсе не 

очередные ограничения и не 

снижение импорта. Говоря об 

этом, глава РФ метко выска-

зался на злобу дня:

- Наши так называемые пар-

тнеры уже напринимали бес-

счетное количество санкций. 

Доходят до абсурда, предла-

гают запретить ввоз в Россию 

отверток, иголок и так далее. 

Ну, чем меньше барахла, тем, 

может быть, даже и лучше: 

меньше шансов, что из круп-

ных европейских мегаполисов 

к нам будут экспортировать 

постельных клопов.

Но есть то, что действитель-

но беспокоит:

- В условиях, когда потенци-

ал секционной агрессии про-

тив нас фактически исчерпан, 

в ход могут пойти просто на-

туральные диверсии или акты 

саботажа на объектах глобаль-

ной инфраструктуры.

В этой связи российский ли-

дер напомнил о взрыве «Се-

верных потоков» и недавней 

провокации с повреждением 

газопровода между Финлянди-

ей и Эстонией, в чем пытались 

обвинить Россию:

- Вот такие вещи, конечно, 

могут использовать против 

нас. Важно заранее просчи-

тывать подобные риски, реаги-

ровать на них с опережением, 

чтобы обеспечить уверенную, 

стабильную работу предприя-

тий, логистических маршрутов, 

гарантировать безопасность 

граждан и защиту националь-

ных интересов.

 ■ Сын погибшего героя испол-
нил мечту отца.

Неожиданный вопрос, вызвавший 

улыбку президента, прозвучал, ког-

да он по традиции в День народного 

единства возложил цветы к памятнику 

Минину и Пожарскому, пообщался 

с юнармейцами и сделал совмест-

ное фото с детьми. Вопрос задал се-

милетний Руслан, чей отец Дмитрий 

Семенов, командир отряда спецназа 

на Изюмо-Славянском направлении, 

погиб в мае прошлого года и посмер-

тно удостоен Звезды Героя России. Во 

время фотографирования российский 

лидер поставил бойкого мальчишку 

впереди себя. Мама Руслана позже 

рассказала, что его папа очень хотел 

встретиться с президентом. Мечту ис-

полнил сын.

На церемонии было немало ребят 

и девчонок, чьи отцы также сража-

ются в зоне СВО. Один из них, Мат-

вей, по примеру отца тоже выбрал 

военную стезю, вступил в движение 

«Юнармия» и вручил в подарок гла-

ве государства юнармейский значок. 

А еще рассказал, что он и его товари-

щи пишут письма на фронт просто не-

знакомым солдатам в виде треуголь-

ничков, как в Великую Отечественную:

- Это очень важная вещь, такая мо-

ральная поддержка людей, которые 

ежедневно, а может, ежечасно риску-

ют своей жизнью. Спасибо вам, - по-

благодарил ребят президент.

Другой юный кадет рассказал, что 

хотел бы стать офицером, как его 

папа, который также погиб во время 

СВО. Глава государства поинтересо-

вался, как он учится и есть ли у него 

братья и сестры. Мальчик ответил, 

что есть младший брат, ему пять лет.

- Хороший возраст. Ты его любишь?

- Да.

И рассказал, что учится в Москов-

ском президентском кадетском учи-

лище войск национальной гвардии, 

где ему очень нравится.

- Мы с тобой еще поговорим, - по-

обещал Владимир Путин.

Девушка из Мелитополя поблаго-

дарила:

- Спасибо, что вы вернули нас до-

мой. Можете на нас всегда рассчи-

тывать.

- Если бы мы в вас не верили, вас 

не любили всей душой, такого никогда 

бы не было. И конечно, я знаю, что на 

всех людей, которые живут на этих 

территориях, мы можем рассчитывать. 

Вам всего самого доброго, - пожелал 

президент.

В ХОД ПОЙДУТ ДИВЕРСИИ ОТ БЕССИЛИЯ

ДИАЛОГ«ВЫ ЧТО, ПУТИН?» 
«Я - ДА»

Владимир Путин позвал ребят 
сфотографироваться. Самый маленький - 

Руслан, задавший неожиданный вопрос.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Станция вышла на пол-
ную мощность. «Мы посту-
пили правильно, создав это 
чудо», - сказал президент.

АЛЬЯНС 
ТЕХНОЛОГИЙ
- Мне не хочется вас из Бела-

руси отпускать, - сказал Алек-
сандр Лукашенко гендиректо-
ру Госкорпорации «Рос атом» 
Алексею Лихачеву.

- А нам не хочется уходить, - 
ответил он.

О перспективах дальней-
шего сотрудничества и инте-
грации БелАЭС в белорусскую 
экономику говорили прямо на 
территории атомной станции 
в Островце. Глава Росатома 
передал президенту симво-
лический паспорт о полной 
готовности объекта:

- Срок службы от шестиде-
сяти лет. Рассчитываем, что 
до ста будет работать!

Накануне ввели в промыш-
ленную эксплуатацию второй 
блок. Президент интересовал-
ся третьим энергоблоком, ес-
ли появится необходимость.

- Проблем не возникнет. Мы 
фактически рассматриваем 
энергосистему как если не 
единую, то во многом очень 
комплиментарную между 
Россией и Беларусью. В этом 
смысле надо, чтобы наши 
правительства выработали 
план, - пояснил Лихачев. - Но 
строить планы надо исходя из 
перспектив на шестьдесят - 
семьдесят лет. Очевидно, что 
будет иметь место более вы-
сокий уровень электродвиже-
ния, а для этого нужно генери-
ровать электричество. 

Александр Лукашенко рас-
сказал, что обсуждал с Вла-
димиром Путиным электри-
фикацию дороги от Бреста 
до Казани и далее - создание 
инфраструктуры для электро-
транспорта:

- Уже научились с вашими 
энергетиками заправлять 

электричеством автобус на 
ходу. Поднял «рогатину», про-
ехал полтора километра - го-
тов, зарядил батарею.

Сейчас говорили о несколь-
ких крупных совместных 
проектах в Беларуси: гига-
фабрике, базе аддитивных 
технологий, центре ядерной 
медицины, который можно 
запустить по линии Союзного 
государства, и альянсе в сфере 
ветроэнергетики.

ПОДАРОК 
НА 7 НОЯБРЯ
После станции белорус-

ский лидер направился 
в Островец. Как сказал пре-
зидент, «строительство Бел-
АЭС помогло вдохнуть жизнь 
в северо-западный край».Если 
тринадцать лет назад здесь 
был небольшой 
сельскохозяй-
ственный центр, 
то сейчас про-
мышленный  - 
доля доходит до 
девяноста про-
центов. Это пер-
вый район, ко-
торый сомкнул 
демографиче-
ские ножницы  - 
раньше рождае-
мость была ниже 
на два процента, 
а теперь на треть 
выше остальных.

О том, как из-
менилась жизнь, 
рассказали сами 
работники АЭС и жители:

- Был маленький провинци-
альный городок, районный 
центр. А сегодня - большой, 
красивый, современный го-
род с новыми микрорайона-

ми. Сегодня от нас уже не уез-
жают наши дети, а, наоборот, 
возвращаются.

- Это только начало, - пообе-
щал президент.

Завершение строитель-

ства и окончательное 
открытие БелАЭС - один 
из подарков ко Дню 

Октябрьской революции. 
В советские времена на 
этот праздник народу де-
лали подарки - вводили в 
строй знаковые объекты. 
А сейчас зачем от хороше-
го отказываться?

- Три года назад, запу-
ская первый энергоблок, 
я говорил о том, что на-
ступил исторический 
день: началась эра мир-

ного атома. А сегодня мы 
и ядерная держава по ядерно-
му оружию. И действительно, 
получив в  непростом 2020 го-
ду этот прекрасный объект 
как подарок к 7 ноября, и се-
годня второй блок, мы посту-
пили правильно, создав это 
чудо, - заявил глава РБ.

БЕШЕНЫЕ C НОТОЙ
А вот литовские власти вме-

сто поздравлений прислали 
очередную ноту протеста. 
Смысл не меняется: требуем 
остановить реакторы до на-
шего особого разрешения.

- Бешеные прислали ноту 
(в связи с вводом в эксплуа-
тацию второго энергоблока. - 
Ред.). Народ Литвы никакого 
отношения к этим бешеным 
не имеет. Поверьте, я знаю, 
что там происходит. Там вер-
хушка живет сама по себе. 
Знаю даже дедушек и роди-
телей тех, кто сегодня руково-
дит Литвой. Это уже не первая 
нота. Пусть шлют. У нас места 
в унитазах хватает, - отреаги-
ровал на «дипломатические» 
потуги Литвы президент.

Дешевая электроэнергия 
позволит промышленности 
и сельскому хозяйству рабо-
тать эффективнее, и у граж-
дан не будет лишних трат. Мы 
видим, что происходит в Евро-
пе, где все благополучие раз-
валивается из-за заоблачных 
тарифов.

Предполагалось излишки 
энергии, которую даст Бел-
АЭС, поставлять западным 
соседям. Но те в угоду США 
по-хамски отказались, за что 
сейчас и расплачиваются. Как 
в нашей поговорке - «Назло 
маме отморозили уши». Но 
Беларусь двери не закрывает 
и тумблер сама не отключа-
ет. Если передумают, им же 
лучше.

- Все имеет свойство ме-
няться. И я уверен, что глав-
ный принцип покупателя: 
где дешевле, по качеству нор-
мально - там и бери, - считает 
Александр Лукашенко.

 ■ В грязной воде рыбу ловить проще.

  ●● Головой надо думать, прежде чем втяги-

вать страну в ту или иную авантюру. Возь-

мите Афганистан, откуда ушли американцы. 

Кинули и уехали. Точно так будет и здесь. 

США далеко, они большие, им это сто лет 

не надо. Их политика - это муть, муть, муть. 

Заварить чего-то и в этой мутной воде… 

Знаете, что там рыбу легче ловить. Это их 

политика. А все остальное - это расходный 

материал, как на Украине сегодня.

  ●● Самое главное мы упускаем: мы никуда не 

денемся от Украины. Нам придется работать 

на Украине. Никакие американцы, Запад им 

не помогут. Мы с Владимиром Владимиро-

вичем на эту тему много говорим. Они при-

дут к нам за помощью. Огромнейший объем 

работ. Нам придется украинцам помогать.

  ●● Украина все равно будет наша. Никому эта 

Украина не нужна. Заварушка на Ближнем 

Востоке… Я же предупреждал, Зеленскому 

звонил: «Володя, послушай меня, опытного 

человека, не первый год работаю. Как только 

где-то какая-то заварушка, про тебя забу-

дут». И что происходит? Украина отходит на 

задний план. Поэтому Украина - наш регион. 

В том смысле, что мы вместе будем.

  ●● Рано или поздно Европа приползет к нам, 

к России. Потому что Европу сегодня на ча-

сти рвут американцы как хотят. А она не 

может сопротивляться, потому что у нее все 

на рынке Америки завязано - кредиты, соб-

ственность и прочее. Вы видите, какие там 

политики. Я на них смотрю как опытный че-

ловек - мне иногда плакать хочется. Они же 

не думают о народе. Отсидел срок, два, по-

шел, украл чего-то, в карман положил и уехал 

куда-то. Точно так, говорят, и Зеленский 

готовится куда-то смотаться.

  ●● И Литва - мы восстановим отношения, 

и  Польша - они никуда не денутся. Основной 

принцип - соседи не могут жить плохо. Я всег-

да говорю: соседи от Бога, их не выбирают. 

Бывают разногласия, ссоры и так далее - это 

преходящее время. Придут времена, когда 

мы будем жить с ними так, как это было 

всегда и в советские времена.

 ■ Новую станцию или еще один энергоблок: оба вари-
анта можно осуществить на сэкономленные российские 
деньги.

Пока европейцы добивают свою экономику отказом от мирного 

атома и псевдозелеными технологиями, в Беларуси обсуждают 

строительство второй атомной электростанции.

- Сегодняшнего запаса электричества не только на мой век, но 

и на ваших детей нам хватит, - уверен Александр Лукашенко. - Но 

кто его знает, как будет мир развиваться. Пусть бы была вторая 

станция. Я сторонник этого. Нам хотелось бы удвоить. Тогда бело-

русы будут в шоколаде.

БелАЭС строили за счет российского кредита. Удалось здорово 

сэкономить.

- Нам дали очень выгодный кредит. Позавчера с Путиным раз-

говаривал: из десяти с половиной миллиардов долларов, которые 

нам выделили, мы использовали всего шесть. По-хозяйски. За 

оставшиеся деньги мы, в принципе, почти два блока можем по-

строить. Поэтому источник финансирования может быть и этот.

Есть два варианта: возвести в Могилевской области вторую 

станцию или построить третий энергоблок.

- Строительство третьего блока будет значительно дешевле. Вот 

тебе наполовину мощность увеличивается. Главное для меня было 

не только построить станцию, а обладать компетенциями, которые 

есть у россиян. Мы это получили, - сказал глава РБ.

ВТОРУЮ ИЛИ ТРЕТИЙ? ДИСКУССИЯ «ПОЛИТИКА США - 
МУТЬ, МУТЬ, МУТЬ...»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ХОТЕЛОСЬ БЫ УДВОИТЬ. 

ТОГДА БЕЛОРУСЫ БУДУТ В ШОКОЛАДЕ

Александр ЛУКАШЕНКО - о завершении строительства БелАЭС:

Главная гордость Островца - 
дети. В районе смогли добиться 
высокой рождаемости.

Символический паспорт БелАЭС разместят на 
видном месте во Дворце Независимости как 
экспонат хоть и небольшой, но очень ценный, 
имеющий важное значение для страны.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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МАРИОНЕТКИ ХОРОШО 

НЕ ЗАКАНЧИВАЛИ
Павел РОДИОНОВ

 ■ Близится закат киевского 
преступника-нациста, который 
ради власти и личного обогаще-
ния уничтожает собственную 
страну.

6 ноября 1943 года советские 
войска освободили Киев от двух-
летней немецкой оккупации. 
Освободительная операция дли-
лась десять дней.

- Восемьдесят лет назад наши 
войска завершили освобождение 
Киева от фашистских захватчиков. 
Победа далась дорогой ценой. Ок-
купационный нацистский режим 
сопровождался самым настоящим 
геноцидом русских, украинцев, 
евреев, белорусов, поляков, пред-
ставителей других национально-
стей, - рассказал спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Володин. - До начала 
войны население города составля-
ло 850 тысяч человек. За два с не-
большим года оккупации только 
в концлагерях, созданных фашиста-
ми на Сырце и в Дарнице, погибло 
более двухсот тысяч жителей, сто 
тысяч вывезено на принудитель-
ные работы. По разным данным, 
численность населения Киева со-
кратилась на семьдесят процентов. 
Соучастниками злодеяний гитле-
ровских захватчиков были украин-
ские националисты-бандеровцы.

Что же происходит 6 ноября 
2023 года?

- Нацистская идеология стала го-
сударственной на территории всей 
Украины. Страна потеряла сувере-
нитет. В Вашингтоне не стесняясь 
называют расходы на финансиро-
вание войны удачными инвести-
циями. Байден сделал ставку на 
победу киевского режима над Рос-
сией. На это брошены миллиарды 
долларов, военная техника, ракеты 
и боеприпасы, наемники и мно-
гое другое. Война до последнего 
украинца обернулась огромными 
людскими потерями для Украины. 
В этих условиях мирное население 
не хочет воевать, погибая за наци-
стов и коррупционеров. Кровавый 
киевский режим, чтобы сохранить-
ся у власти, продолжает отправлять 
жителей на верную смерть.

Почти два года продолжается 
специальная военная операция. 
Украина рискует вообще исчез-
нуть как государство. Зеленский 
в мятой маечке раньше удачно 
выпрашивал подачки для ВСУ, но 
сейчас ему начали указывать на 
дверь.

- Для стран Европы и самих США 
стало очевидным, что на поле боя, 
несмотря на поддержку НАТО, Рос-
сию киевскому режиму не побе-
дить. Зеленский становится для 
многих нерукопожатным, токсич-
ным политиком. Участь его неза-
видна - марионетки хорошо не за-
канчивали, особенно в ситуациях, 
когда ради собственной власти ве-
ли на погибель сотни тысяч граж-
дан и торговали независимостью 
своей страны.

Вячеслав ВОЛОДИН - о Зеленском:

 ■ Вашингтон приложил руку к па-
лестино-израильскому конфликту.

УСТРОИЛИ ПОГРОМЫ
Вячеслав Володин встретился с предсе-

дателем комиссии парламента Ирана по 
национальной безопасности и внешней 
политике Вахидом Джалалзаде.

- Россия и Иран заинтересованы в под-

держании мира и стабильности на Ближнем 

Востоке. Это особенно важно в условиях 

палестино-израильского конфликта, в обо-

стрении которого виноваты США, - обозна-

чил позицию председатель Госдумы.

Поддерживая евреев, Штаты руковод-

ствуются двойными стандартами:

- Если в Израиле Вашингтон говорит о  за-

щите евреев, то события в нашей стране 

говорят об обратном. Через спецслужбы 

и  своих приспешников на Украине они сде-

лали все для того, чтобы начались погромы. 

Одной рукой в Израиле они защищают ев-

реев, а другой делают все для того, чтобы 

тех же евреев, но на территории других 

государств, обижали. Это недопустимо.

Вахид Джалалзаде передал послание 

от Председателя парламента Ирана Мо-
хаммада Багера Галибафа, в котором 

содержится призыв к осуждению израиль-

ской агрессии, и просьбу «оказать допол-

нительную поддержку угнетенному народу 

Палестины» по парламентской линии.

Госдума единогласно приняла обраще-

ние к ООН в связи с массовой гибелью 

детей и сложившейся гуманитарной си-

туацией в зоне палестино-израильского 

конфликта. Среди тысяч погибших сорок 

процентов - несовершеннолетние. «Депу-

таты выражают уверенность, что в наших 

силах, в силах людей доброй воли оста-

новить творящееся на Ближнем Востоке 

зло и безумие», - сказано в обращении.

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Ситуацию в секторе Газа обсуждали 

и с главой МИД Кувейта.

- Нам необходимо развивать парламент-

ское измерение, чтобы дополнять отноше-

ния, которые есть на уровне руководства 

наших стран, - сказал Вячеслав Володин 

на встрече с Салемом Ас-Сабахом. - Мир 

сегодня переживает вызовы. Мы видим, 

насколько ослабли институты ООН. Те 

договоренности, которые были достигну-

ты многие годы назад, сегодня фактиче-

ски уже не работают. Желание построить 

однополярный мир привело к огромному 

количеству вызовов и угроз. Необходимо 

укреплять институты ООН. В этой связи 

все большую роль играет диалог между 

нашими странами. Россия придержива-

ется принципов взаимного уважения и не-

вмешательства в дела других государств.

- Нас связывают достаточно прочные от-

ношения, я бы даже назвал их историче-

скими, - Салем Ас-Сабах напомнил, что 

в этом году шестьдесят лет, как установ-

лены дипломатические связи между Кувей-

том и  СССР. - Я уверен, что Россия будет 

играть очень важную роль в противодей-

ствии и борьбе с различными кризисами 

на мировом уровне.

Вячеслав Володин:
- Если раньше он воспринимался как день, который больше обращает 

нас к истории, то сейчас этот праздник звучит по-особенному. Сегодня 

граждане нашей страны, независимо от национальности, вероисповеда-

ния, политических взглядов, все вместе противостоят вызовам и угрозам. 

Сообща мы обязательно преодолеем все трудности. История показывает: 

нашу страну невозможно победить извне. Все проблемы и беды всегда 

происходили внутри государства - из-за раскола общества, предательства 

и измены элит. Внешний враг пытается создать напряжение и внутренние 

конфликты. Нам важно укреплять взаимопонимание, поддерживать и по-

могать друг другу, всегда помнить, что наши близкие защищают нашу 

Родину - Россию, погибая, рискуя собой, проявляя мужество и отвагу. 

В единстве - наша сила. Вместе мы победим!

 ■ Заседание ПС состоится 
18 декабря в Москве.

Вячеслав Володин и Влади-
мир Андрейченко обсудили по 

телефону подготовку к заседанию 

Парламентского Собрания Союза 

Беларуси и России. Оно пройдет 

18  декабря в Москве. Один из 

основных вопросов - формирова-

ние бюджета Союзного государ-

ства на следующий год и задачи, 

поставленные Президентами Бе-

ларуси и России.

Последний раз Председатель 

ПС и его первый заместитель 

встречались в начале сентября 

в  Псковской области, где прошло 

заседание совета Парламент-

ского Собрания. Тогда обсудили 

межпарламентское взаимодей-

ствие в рамках Союзного госу-

дарства, вопросы сближения 

законодательств наших стран, ре-

ализацию 28 союзных программ. 

И посетили музей-усадьбу Алек-

сандра Пушкина в Михайловс-

ком.

 ■ Двух депутатов раз-
жаловали из-за прогу-
лов.

Многие помнят знамени-

тые трансляции, когда депу-

таты бегали по полупустому 

залу и нажимали кнопки для 

голосования за других. Если 

посмотреть на трансляции 

с пленарок сейчас, то пусты-

ми бывает всего пара кре-

сел. Кампанию против прогу-

лов Вячеслав Володин начал 

сразу, как стал спикером. 

Тогда появились поправки во 

внутреннем регламенте, со-

гласно которым прогульщика 

можно штрафовать на одну 

шестую часть оклада за каж-

дое пропущенное без уважи-

тельной причины заседание. 

Список для официальных от-

гулов небольшой - болезнь 

или важная командировка. 

Если народный избранник не 

исполняет свои обязанности 

тридцать и более календар-

ных дней - его можно лишить 

мандата.

И вот впервые за семь лет 

нашлись те, кто расслабился 

и решил поотлынивать. Ими 

тут же занялись.

- В списки записываются, 

локтями отталкивают, потом 

приходят - и себе праздник 

устроили на пять лет! - воз-

мутился Вячеслав Володин, 

когда ему передали данные 

на двух депутатов - Вадима 

Белоусова и Василия Вла-

сова.

«Правильно ли лишать де-

путата мандата, если он не 

посещает пленарные засе-

дания, не работает в комите-

те/комиссии и в своем изби-

рательном округе?» - такой 

опрос он устроил в  сво-

ем телеграм-канале t.me/
vv_volodin. Проголосовало 

почти 250 тысяч россиян. 93 

процента сказали «да».

Такая же реакция была 

у депутатов: за досрочное 

прекращение полномочий 

депутата Белоусова  - 320 

голосов, Власова - 317.

- Если мы видим ситуацию, 

когда депутат ведет себя 

безответственно: не посе-

щает пленарные заседания, 

не работает в рамках коми-

тетов и комиссий, не под-

держивает связь со своими 

избирателями, - он должен 

знать, что есть нормы зако-

на, по которым с него спро-

сят. Депутаты Белоусов 

и  Власов систематически 

не выполняли свои обязан-

ности, - объявил Председа-

тель ГД.

С ДНЕМ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА

ВМЕСТЕ МЫ ПОБЕДИМ!

ДО ВСТРЕЧИ В СТОЛИЦЕ НА СВЯЗИ

СЛОЖНАЯ РАБОТА, 

А НЕ ПРАЗДНИК НА ПЯТЬ ЛЕТ

ШТАТНАЯ СИТУАЦИЯ ТРАГЕДИЯ

ЛИШИЛИ МАНДАТОВ

Россия и Иран заинтересованы 
в мире и стабильности 

на Ближнем Востоке.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Образование - платфор-
ма, без которой любая стра-
на рухнет, как колосс на гли-
няных ногах.

Российские и белорусские 
системы образования мед-
ленно, но верно движутся 
навстречу друг другу. Есть 
несколько программ двой-
ных дипломов (в частности, 
МГУ и РУДН), Белорусско-
российский университет 
в Могилеве. Сябры могут по-
ступать в наши вузы, как по 
результатам ЦТ, так и ЕГЭ, 
причем - на платной основе 
или на бюджет. Правда, рос-
сияне в Беларуси по итогам 
ЕГЭ пока могут учиться толь-
ко за деньги. Есть к чему стре-
миться.

ПО ЗАВЕТАМ 
ПУШКИНА
На 72-м заседании постоян-

но действующего семинара 
при ПС по вопросам строи-
тельства Союзного государ-
ства в Ярославле речь как раз 
шла о синхронизации систем 
и стандартов среднего и выс-
шего образования в наших 
странах.

А началось все с истории.
- Когда молодой император 

Николай I пригласил к себе 
в  1826 году Александра Пуш-
кина, то спросил его: «С чего 
начать реформы?». И поэт от-
ветил: «С образования». Ибо 

неокрепшие души пойдут за 
любым, - заявил председа-
тель Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию 
Николай Бурляев.

По его словам, главная за-
дача сейчас определить, что 
необходимо для объ-
единения систем, 
на какой опыт нам 
опираться и пра-
вильно ли, что у нас 
платная система 
образования и что 
западные ветры 
«выдувают» все 
ценное. На семина-
ре этому процессу даже дали 
название «болонизация».

- Надо вспомнить все хо-
рошее, что было. Даже пре-
зидент США Джон Кеннеди 
говорил, что у нас лучшее об-
разование в мире, - вспомнил 
Николай Бурляев.

Сопредседатель Ассоциа-
ции внешнеполитических 
исследований Сергей Рах-
манов считает, что универ-
ситеты могут стать центрами 
развития. Но речь должна ид-
ти не только о том, сколько 
денег получили, а на что их 
потратили, где подготовлен-
ные вузом специалисты и куда 
их трудоустроили.

- Надо повысить расходы 
на образование и культуру. 
На первое тратить не меньше 
десяти процентов ВВП. В Юж-
ной Корее, например, на не-
го идет двадцать процентов. 
И процессом должны управ-

лять профессионалы, а не бю-
рократы. Нужна стратегия, 
ведь если ее нет, то никакая 
тактика не поможет. И долж-
на быть идеология, на кото-
рой эта стратегия строится.

СЛУЖЕНИЕ 
БЕСЦЕННО

Необходимо поднять 
и престиж профессии 
педагога. На взгляд 
Николая Бурляева, 
наше общество по-
степенно возвраща-
ется к  тому, что его 
служение бесценно. 

А вопрос подготовки педаго-
гических кадров стоит весь-
ма остро. Нужны опытные, 
высококвалифицированные 
наставники, а также эффек-
тивные методики и образова-
тельные стандарты. Поэтому 
необходимо усилить нрав-
ственную составляющую про-
цесса, а также уделить особое 
внимание вопросу содержа-
ния учебников, в первую оче-
редь по истории.

Член Комиссии ПС по по 
культуре, науке и образова-
нию Анна Старовойтова счи-
тает, что открытый разговор 
о проблемах образования со-
ответствует требованиям дня. 
Одно из ее предложений - про-
вести педагогический совет 
Союзного государства.

- Такого формата не было 
ранее, - заявила она.

По ее словам, наши страны 
хорошо наладили взаимодей-

ствие в сфере высшего образо-
вания, патриотического вос-
питания, и сейчас актуально 
было бы наладить взаимодей-
ствие в среднем образовании.

- Важно, чтобы мы увидели: 
в Беларуси в системе образо-
вания есть то же положитель-
ное, что и в России. И в итоге 
сделать синергию лучшего, 
что у нас есть. Как раз педа-
гогический совет и поможет 
нам в этом.

ИЗ АСПИРАНТОВ 
В ДОКТОРА
Участники семинара пред-

ложили расширить програм-
мы двойных дипломов по 
самым востребованным спе-
циальностям, увеличить чис-
ло стажировок молодых спе-
циалистов. У представителей 
музыкальных училищ - своя 
песня. Они хотят каждый год 
проводить фестивали-смотры 
студентов выпускных курсов.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Ана-
толий Щастный предложил 
шире внедрять сетевые фор-
мы образования:

- Одному университету вы-
полнить весь наукоемкий 
проект сложно. Тогда мы под-
ключаем коллег, а у нас уже 
есть такие примеры - биотех-
нологический кластер, в ко-
тором участвуют Витебский 
медицинский университет, 
Санкт-Петербургский фар-
мацевтический университет, 
Рязань, Самара. Это проекты, 
которые нужно чаще реализо-
вывать с участием местных 
властей. И они обязательно 
сработают. Тем более сетевые 
центры позволяют обмени-
ваться как преподавателями, 
так и студентами.

Сотрудничество не должно 
ограничиваться только бака-
лавриатом и магистратурой. 
Как рассказала заместитель 
председателя ГКНТ Белару-
си Татьяна Столярова, росси-
яне могут учиться в аспиран-
туре и докторантуре Беларуси 
на бюджете. Условие одно - 
если одна из организаций Си-
неокой выступит заказчиком 
этой подготовки. Затем кан-
дидат или доктор наук дол-
жен будет отработать какое-
то время в этой организации. 
В 2022 году большинство 
аспирантов из России оказа-
лись гуманитариями. В свою 
очередь, у нас сябры-аспиран-
ты обучались по специально-
стям, необходимым в секторе 
ядерной энергетики.

Анатолий ЩАСТНЫЙ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию:

- Образование - основная платфор-

ма государственности. От того, как 

мы воспитываем, растим, образовы-

ваем своих детей, каких готовим спе-

циалистов, зависят или наши победы, 

или неудачи. Предложения в рамках 

работы нашего семинара, безуслов-

но, тщательно проанализируем. Надо 

взять все самое рациональное, самое 

лучшее не только для развития России 

или Беларуси, но и Союзного государ-

ства. И образовательная платформа 

у нас была общая, и история у нас одна. 

Поэтому и надо гармонизировать нашу 

законодательную базу.

Наталья КОСИХИНА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Сегодня в каждом докладе отчет-

ливо прослеживалась любовь к Отече-

ству. Полностью согласно со словами, 

что патриота может воспитать только 

патриот своей Земли. Патриотизм - 

самое главное чувство, которое мы 

должны пронести через жизнь. Сохра-

няя прошлое, мы строим будущее. Не 

бывает образования без воспитания. 

И здесь нам нужно сконцентрироваться 

на совместной работе. Нужно выстраи-

вать образовательные, воспитатель-

ные процессы.

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии ПС по культуре, науке и обра-
зованию:

- Сегодня на семинаре поставили во-

прос о том, что образование должно со-

ответствовать стратегии национальной 

безопасности наших государств. За об-

разованием должна стоять идеология. 

А она - это стремление к идеалу. И го-

сударство должно этот идеал транс-

лировать новому поколению. Конечно, 

через систему образования. Вторая 

важная задача - подготовка кадров.

Белорусская сторона более коррек-

тно поступила с советским образова-

нием, нежели российская. Мы привык-

ли разрушить до основания, а потом 

создавать что-то на новой платформе. 

А они сохранили лучшие советские 

практики.

ФАКТ
Ярославль и Витебск 

официально не города-
побратимы, но братские 
связи у них есть, причем 
благодаря двум медицин-
ским вузам. В 1943 году эва-
куированный из Витебска 
мединститут разместился 
в городе на Волге. На его ба-
зе в итоге создали и медвуз 
в Ярославле, который сей-
час входит в число лучших 
в России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ПОЭМА

ОБЩЕЕ В ПОДГОТОВКЕ УЧИТЕЛЕЙ

Стандарт высшего образования: в РФ бакалавриат 
(4 - 5 лет) и магистратура (2 года), в РБ - бакалавриат 
(4 - 5 лет), магистратура (1 - 2 года).

Модульное проектирование учебных планов.

Единый подход к предметной, методической 
и психологической подготовке будущих учителей.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Когда есть возможность, депутаты непременно посещают 
старинные храмы в городах, где проходят союзные мероприятия.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КОМПЕТЕНТНО

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Такого в истории еще не было. 

Госсекретарь Союзного государства 
в интервью телеканалу «Беларусь 1» 
говорил не только о политике с эко-
номикой, но и вспоминал забавные 
случаи из детства.

О РЕЗУЛЬТАТАХ

- Двадцать лет реализуются програм-
мы СГ, которые финансируют из со-
юзного бюджета. В таких сферах, как 
космос, микроэлектроника, здраво-
охранение, сельское хозяйство, обо-
рона, машиностроение, пограничная 
безопасность. На эти программы - их 
ровно 82 - потратили практически 57 
миллиардов российских рублей.

О ФИНАНСАХ

- Впервые за всю историю действия 
Союзного договора по решению глав 
государств бюджет СГ на следующий 
год увеличили на 38 процен-
тов. Это наглядно пока-
зывает заинтересован-
ность двух сторон во 
взаимодействии друг 
с другом.

ОБ ОБЩИХ 
ЦЕННОСТЯХ

- Из общих проек-
тов гуманитарного 
характера можно 
выделить Библио-
теку Союзного го-
сударства. Вот два 
тома. Первый по-

священ белорусским полкам в войне 
с Наполеоном, героизму тысяч солдат 
и офицеров, рожденных на белорус-
ской земле. Они участвовали в загра-
ничном походе императорской армии 
и дошли до Парижа.

Второй том - «Срока давности не 
имеет». Это кропотливая работа, кото-
рая опиралась на документы Генераль-
ной прокуратуры как Беларуси, так 
и России, Академии наук, Института 
Российской истории РАН, материалы 
судебных органов и так далее. Они до-
казательно говорят о справедливости 
той борьбы, которая велась народами 
СССР. И о том, что отношение к ним 
со стороны захватчиков, в том числе 
к белорусам, было актом сознатель-
ного геноцида.

О ПОЕЗДКАХ В ДОНБАСС

- Это была уже четвер-
тая поездка делегации 
Союзного государства 
во исполнение реше-
ния Высшего Госсовета 
и Совета министров об 

оказании гуманитар-
ной помощи на-

родным респуб-
ликам.

Довольны, что 
нам удалось во-
время доставить 
четыре тракто-
ра «Беларус» 
с полным ком-
плектом про-
пашного обору-
дования, а так-

же доски и продукты питания. При-
везли двести компьютеров холдинга 
«Горизонт». В областной клинической 
больнице Донецка появилось уникаль-
ное оборудование виртуальной ре-
альности, которое позволяет восста-
навливать двигательную функцию, в 
том числе детям, получившим минно-
осколочные травмы. Помощь продол-
жится. Такова позиция СГ - помогать 
тем, кто слабее. И самое главное - это 
наглядно доказывает, что мы вместе. 

О ЯРКОМ ВОСПОМИНАНИИ

- Мой отец Федор Дмитриевич всю 
жизнь посвятил журналистике. Пом-
ню, мне тогда и шести лет не было, 
когда он, будучи офицером, служил 
на радиостанции «Волга». В тот день  
на какие-то считаные минуты загля-
нул домой. Мне и маме сказал, что 
приехал с учений танкового полка. 
Положил на стол такой небольшой, 
надежный отечественный магнито-
фон и вышел из комнаты. Я вклю-
чил магнитофон, прослушал начало 
репортажа, где слышен голос отца, 
канонада танковых пушек, команды 
офицеров. После чего включил его 
на запись и дополнил все это свои-
ми комментариями и оценками. То 
есть испортил готовый уже репортаж. 
Отец взял магнитофон и тут же уехал 
в редакцию. Через час вернулся и со-
общил, что снова едет на танковые 
учения. В эфир ведь что-то надо бы-
ло ставить! Я очень боялся, что меня 
жестоко накажут. Но меня простили. 
Отец даже не сказал ни слова упрека. 

О ЛЮБИМЫХ ХРАМАХ

- Для меня очень близкий храм в Бе-
ларуси - Марии Магдалины. Еще со-
вершенно особое место в моей душе 
занимает символ сплочения бело-
русского народа - Свято-Духов собор. 
Упомяну также храм-памятник Всех 
Святых, который заставляет думать, 
сопереживать и соотносить историю 
с сегодняшним днем.

УВЕЛИЧИЛИ СОЮЗНЫЙ 

БЮДЖЕТ НА 38 ПРОЦЕНТОВ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Известная меж-
дународная органи-
зация расписалась 
в собственном 
ханжестве.

Междуна-

родная фе-

дерация 

Обществ 

Красного Креста и Красного Полуме-

сяца призвала руководителя белорус-

ского офиса покинуть пост после его 

поездки в Донбасс.

На днях представители Междуна-

родной федерации обществ тяжелым 

корпоративным катком наехали на Ге-
нерального секретаря Белорусского 
Красного Креста Дмитрия Шевцова.

Поводом для наезда послужило то, 

что на одежде Шевцова во время его 

рабочей поездки на Донбасс заметили 

шеврон с Z-символикой, которая, кста-

ти, не имеет официального военного 

или геральдического статуса.

Дмитрий был одет в красную майку 

с символикой организации, и только 

один раз, когда он находился в непо-

средственной близости к линии бое-

вого соприкосновения, его переодели 

в  камуфляж, на котором и оказалась Z.

Женева обвинила белоруса в нару-

шении важного постулата организации, 

который строго обязывает волонтеров 

сохранять нейтралитет в любых кон-

фликтах.

На самом же деле своим появлением 

в Донбассе Шевцов всему миру пока-

зал, что донецкие дети после лечения 

и реабилитации в Беларуси спокой-

но вернулись домой и прекрасно себя 

чувствуют.

А из этого следует, что напрасно за-

падные извращенцы от политики, кото-

рые сами насильно забирали детишек 

у беженцев с Украины для гомосексу-

альных «семей» и еще бог знает для 

чего, настойчиво раздували тему «во-

ровства украинских детей русскими 

и белорусскими варварами». Теперь они 

будут вынуждены об этом помалкивать.

Зато мы можем припомнить много 

чего позорного из истории этой орга-

низации.

Например, осенью 1941 года МКК на-

правил на Восточный фронт свою мис-

сию с задачей спасать и лечить солдат, 

но только немецких. Воинов Красной 

армии лечить строго запрещалось.

Сегодня Z на шевроне волонтера 

заметили, зато полностью проигно-

рировали гибель больше чем двух 

миллионов советских военнопленных 

в фашистских лагерях Второй миро-

вой от голода, холода и болезней. Да 

и холокост тоже.

В случае с главой Белорусского Крас-

ного Креста перед нами во всей своей 

несимпатичности предстало чистопо-

родное ханжество.

Международный Красный Крест, на-

блюдая горе Донбасса с 2014 года, так 

и не решился помочь - не потому, что 

не видел человеческих страданий, а по-

тому, что давно потерял самостоятель-

ность.

Шевцов не покинет Белорусский 

Красный Крест, несмотря на угрозу 

лишиться финансирования. Здравый 

смысл должен восторжествовать.

КРАСНЫЙ КВЕСТ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Программы СГ будут ра-
ботать и дальше.

Запад рассчитывал свои-

ми санкциями порвать эко-

номику России и Беларуси 

в клочья. Но не вышло, са-

ми теперь страдают. В 2023 

году ее рост составит 2,8 

процента, что стало, похо-

же, неожиданностью для 

всех  - особенно на фоне 

прошлогоднего падения ВВП на 

2,1 процента.

Вместе с нами растут и страны, 

сохраняющие, по словам вице-
премьера РФ Алексея Овер-
чука, с Россией союзные отно-

шения. Рост ВВП в государствах 

ЕАЭС в 2022 году составил: в Ар-

мении - 12,6 процента, в Казах-

стане - 3,2, в Кыргызстане - семь.

- Даже в Беларуси, так же, как 

и мы, находящейся под санкци-

ями, падение экономики в про-

шлом году, несмотря на то что 

в «теории» она должна была пол-

ностью остановиться, составило 

всего 4,7 процента. А в 2023-м 

она перешла к уверенному ро-

сту, - сообщил вице-премьер на 

Веронском Евразийском эконо-

мическом форуме 

в Самарканде.

Всемирный банк, 

например, прогнози-

рует, что экономика 

РБ в 2023 году вырас-

тет на три процента.

Такой скачок был 

бы невозможен без 

союзной интеграции, 

без 28 программ, рас-

считанных до 1 января 2024 года. 

Как заявил Алексей Оверчук, со-

трудничество продолжится. На 

встрече с первым заместителем 
премьер-министра РБ Никола-
ем Снопковым они обсуждали 

планы на 2024 - 2026 годы.

- То, что сегодня республика 

уверенно развивается, несмотря 

на колоссальное давление, кото-

рое оказывают на страну, - наша 

общая заслуга. 28 Союзных про-

грамм уже завершаются, и мы 

думаем, что будет продолжение, - 

сказал Алексей Оверчук.

ПРОДОЛЖЕНИЕ 

СЛЕДУЕТ Борис ОРЕХОВ

 ■ Российский авиапром взял новую высоту.

Первый испытательный полет совершил Ил-96-

400М. Новый широкофюзеляжный лайнер - модер-

низированная версия Ил-96-300, самого надежного 

самолета в мире. 

Его фюзеляж почти на десять метров длиннее 

предшественника, вместимость - до четырехсот 

пассажиров, а дальность полета превысила во-

семь с половиной тысяч километров, на тысячу 

больше, чем у базовой модели.

Главный плюс - он на сто процентов отечествен-

ный. И супернадежный - функции каждого узла 

и агрегата дублируются минимум дважды. Соз-

дан в лучших традициях отечественной школы 

авиастроения.

Другое достоинство - новые экономичные мощ-

ные двигатели ПС-90А1. Их у него целых четыре. 

Крылатый исполин способен взять на борт до пя-

тидесяти восьми тонн полезной нагрузки.

Новый самолет, созданный инженерами и ра-

бочими Воронежского авиастроительного обще-

ства, может заинтересовать военных. Технические 

характеристики позволяют использовать его как 

танкер-заправщик или как воздушный командный 

пункт, роль которого сейчас выполняют самолеты 

на базе Ил-86 с меньшей дальностью полета.

ГИГАНТ 
РАСПРАВИЛ КРЫЛЬЯ

ВЗЛЕТ

Кадр видео/Телеканал «Беларусь1»

Госсекретарь СГ уже четыре раза побывал в зоне СВО.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

- Можно ли ввозить 
в Беларусь травмати-
ческое оружие, кото-
рое разрешено в Рос-
сии?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Травматическое оружие 

в РФ отнесено к оружию само-

обороны. Порядок его приоб-

ретения, передачи, сбыта, хра-

нения, перевозки и ношения 

установлен постановлением 

Правительства РФ «О мерах 

по регулированию оборота 

гражданского и служебного 

оружия и патронов к нему».

В РБ основным документом, 

регулирующим оборот оружия, 

в том числе гражданского, яв-

ляется закон «Об оружии», ко-

торым с 2012 года ввели такие 

понятия, как «огнестрельное 

оружие травматического дей-

ствия» и «травматический па-

трон».

Травматическое оружие 

в Беларуси, в отличие от Рос-

сии, относится не к оружию са-

мообороны, а к огнестрельно-

му травматического действия.

В качестве оружия самообо-

роны в республике разрешено 

использовать только газовые 

пистолеты, газовые револь-

веры и патроны к ним, меха-

нические распылители, аэро-

зольные и другие устройства, 

снаряженные веществами 

слезоточивого или раздража-

ющего действия, электрошо-

ковые устройства и искровые 

разрядники.

Оборот травматического 

оружия и патронов, за исклю-

чением их транзитного пере-

мещения через таможенную 

границу Евразийского эконо-

мического союза с разреше-

ния органов внутренних дел, 

в Беларуси запрещен, а юр-

лица и граждане, виновные 

в нарушении требований за-

кона, несут уголовную ответ-

ственность.

Незаконные изготовление, 

приобретение, передача во 

владение, сбыт, хранение, 

перевозка, пересылка, ноше-

ние огнестрельного оружия 

травматического действия 

или его компонентов, боепри-

пасов к нему наказываются 

исправительными работами 

на срок до двух лет, или аре-

стом на срок до шести меся-

цев, или ограничением сво-

боды на срок до пяти лет, или 

лишением свободы на срок 

до семи лет с конфискацией 

имущества или без.

А незаконное перемеще-

ние такого оружия через та-

моженную границу Евразий-

ского экономического союза 

или границу Беларуси преду-

сматривает наказание в виде 

лишения свободы на срок от 

трех до семи лет со штрафом 

или без.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Валентина 

КОЗЛОВИЧ

 ■ Беларусь и Россия 
к восьмидесятилетию 
Победы снимут фильм.

Об этом на заседании 
коллегий заявил министр 
культуры Беларуси Ана-
толий Маркевич:

- К 9 Мая 2025 года мы 
увидим шедевральную лен-
ту, которая покажет совет-
ского солдата, Великую 
Победу. Нужно оператив-
но продолжить сотрудни-
чество в этом направлении.

Одними из самых узна-
ваемых проектов Союзного 
государства и частью наше-
го общего культурного ко-
да уже стали фильм «Брест-
ская крепость» и Ржевский 
мемориал.

Благодаря слаженной ра-
боте министерств культу-
ры двух стран общие меро-
приятия проводят каждый 
месяц. И на постоянной 
основе - по линии Союзно-
го государства. Ярким при-
мером стал перезапуск фе-
стиваля «Творчество юных», 
который прошел в этом году 
в музее Победы в Москве.

- Должны ориентировать-
ся на новое поколение  - 
молодежь. Особое внима-

ние уделять разработке 
совместных российско-
белорусских культурных 
проектов, демонстриру-
ющих лучшие достиже-
ния классической школы 
искусств,  - подытожила 
министр культуры РФ 
Ольга Любимова и пред-
ложила создать белорусско-
российский план памятных 
мероприятий, посвящен-
ных годовщине  Победы 
и  восьмидесятилетию 
освобождения Беларуси 
от немецко-фашистских 
захватчиков, которые от-
метят в 2024 году.

Министры культуры 
двух стран вручили награ-
ды руководителям творче-
ских коллективов, рабо-
тающим над укреплением 
белорусско-российского 
культурного сотрудниче-
ства. В том числе грамоту 
получил Александр Ры-
жинский  - ректор «Гне-
синки».

А вечером устроили 
концерт в Брестском ака-
демическом театре дра-
мы - выступил камерный 
оркестр джазовой музыки 
имени Олега Лундстрема. 
В фойе театра развернули 
выставку, показали лучшее 
из масштабной экспозиции 
«Джаз! 100! Россия!».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь СГ:
- На реставрацию объектов Брестской крепости 

и их музеефикацию в следующем году заложили 

серьезные средства в проекте союзного бюдже-

та. Более того, хотим включиться в работу по 

созданию молодежного патриотического центра 

на Кобринском укреплении.

Одна из важнейших задач культурно-

гуманитарного взаимодействия - не искусствен-

но, а реально формировать единое культурное 

пространство Союзного государства. Это, в част-

ности, поиск талантов, которые в следующем 

году получат премию СГ в области литературы 

и искусства. Мы слышим предложения творче-

ских союзов и хотим поддержать учреждение 

премии молодым талантам до 35 лет. Еще одна 

идея возникла недавно - вернуться к советской 

традиции проведения хоровых фестивалей.

Анатолий МАРКЕВИЧ, министр культуры РБ:
- Нужно включить в нашу программу проекты, 

популяризирующие народные праздники и об-

ряды. Возможно, назрела необходимость в ор-

ганизации отдельного фестиваля. А еще почему 

бы не начать с обменных выставок, посвященных 

180-летию великого русского живописца Ильи 

Репина, который провел часть своей жизни на 

Витебщине, где создал большое количество 

шедевров.

СКАЗАНО

Борис ОРЕХОВ

 ■ Новый виток маразма: Томаса 
Баха и Ко, по их же логике, долж-
ны дисквалифицировать.

ЛИЦЕМЕРИЕ БЕЗ ПРЕДЕЛА
Три недели контора Баха отмалчива-

лась по событиям на Ближнем Востоке. 

И наконец выдала перл, доказавший, 

что ее лицемерию и беспринципности 

нет предела. Пригрозили суровыми 

карами в случае дискриминации со 

стороны спортсменов или официаль-

ных лиц в отношении атлетов на фоне 

палестино-израильского конфликта. 

Больше всего поразил такой абзац:

- МОК придерживается концепции ин-

дивидуальной ответственности, спорт-

смены не могут нести ответственность 

за действия своих властей.

Вот как! За что тогда объявили санк-

ции против российских и белорусских 

атлетов? Против РФ и РБ МОК дей-

ствует в стиле ЦАХАЛ - мочит всех 

подряд по принципу коллективной от-

ветственности. И при этом на голубом 

глазу дает понять, что никоим обра-

зом не связывает бойню в Газе с из-

раильскими спортсменами. И, более 

того, намерен всячески защищать их 

права. Прецеденты в истории уже бы-

ли. В Токио-2020 алжирский дзюдоист 

Фетхи Нурин отказался бороться с со-

перником из Израиля. После чего МОК 

обвинил алжирца в дискриминации 

и дисквалифицировал на десять лет 

за нарушение Олимпийской хартии. 

Той самой, которую Томас Бах с по-

дельниками выбросили в корзину. По 

логике МОК, дисквалифицировать на-

до прежде всего самого Баха со всей 

шайкой, которые гробят мировой спорт, 

наплевав на каноны.

СТРЯХНУЛИ ПЫЛЬ 
С АНТИКВАРИАТА
Отмазки в Лозанне придумывают 

просто на лету. Поняв, что с ответ-

ственностью спортсменов сморозили 

чушь, которая никак не клеится к Рос-

сии, придумали, точнее, достали из сун-

дука и стряхнули пыль персонально для 

нас с другой, совсем уж антикварной 

причины. Оказывается, РФ, начав СВО, 

нарушила олимпийское перемирие.

Очередное вранье. СВО началась 

через десять дней после окончания 

Игр. Никакого нарушения не было 

и в помине. А вот Грузия в 2008 году 

атаковала Цхинвал, где погибли наши 

миротворцы, в первый же день Игр 

в Пекине. И что? Ничего. МОК даже 

не пикнул ни о каком перемирии. По-

тому что за спиной Тбилиси маячил 

Вашингтон. 

РЕШИТ СУД
Теперь же, чтобы восстановить спра-

ведливость и прижать Баху хвост, 

Олимпийский комитет России подал 

апелляцию в Спортивный арбитраж-

ный суд. В ней ОКР просит отменить 

решение МОК об отстранении и вос-

становить наше полноправное участие 

в международном олимпийском движе-

нии. Как сообщается, CAS уже начал 

официальное разбирательство по делу 

ОКР против МОК. Стороны должны 

обменяться письменными заявления-

ми и сформировать группу арбитров. 

Остается верить, что суд будет беспри-

страстным. И правда восторжествует. 

А она на нашей стороне.

У МОК ОЧЕРЕДНОЙ ЗАСКОК ЗА ГРАНЬЮ
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ПОДВИГ СОЛДАТА КРУПНЫМ ПЛАНОМПОДВИГ СОЛДАТА КРУПНЫМ ПЛАНОМ
Еще один концерт 

на следующий день 
музыканты дали в Минске 

в Белгосфилармонии 
в рамках Дней культуры 

России в Беларуси.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Залужный написал статью, ко-
торая очень разозлила Зеленского.

ПРОРЫВ ОТМЕНЯЕТСЯ
Они и так не ладили - главком Во-

оруженных сил и Президент Украи-
ны. Теперь Залужный просто бросил 
настоящий вызов своему патрону. 
В его свежей статье в журнале The 
Eсonomist генерал признался - время 
шапкозакидательских настроений 
кончилось.

- Скорее всего, глубокого и красиво-
го прорыва не будет, - констатировал 
он очевидное уже для всех. И добавил 
саркастически:

- Если посмотреть на учебники 
 НАТО и на математические расчеты, 
которые мы делали при планирова-
нии, то четырех месяцев должно было 
хватить на то, чтобы дойти до Крыма, 
повоевать там, вернуться и снова вой-
ти и выйти.

Залужный признался, что был уве-
рен: помогут кадровые изменения.

- Сначала я подумал, что что-то не 
так с нашими командирами, и поме-
нял некоторых из них, - рассказал ру-
софоб. - Потом я подумал, что, может 
быть, наши солдаты не подходят, и пе-
реставил их в некоторых бригадах.

Не помогло и это. Правда, Залужный 
говорит, мол, у врага - России - тоже 
наступать не очень получается, в том 
числе и под Авдеевкой. На самом деле 
ситуация там складывается весьма 
плачевно для укронацистов.

- Самый большой риск окопной вой-
ны - это то, что она может затянуться 
на годы и истощить украинское госу-
дарство, - считает нацист-главком.

Он также признает преимущество 
России перед Украиной хотя бы по-

тому, что население там больше в три 
раза (на самом деле уже минимум 
в  четыре), а экономика больше в де-
сять раз (если, конечно, «украинская 
экономика» вообще существует без 
подачек из-за океана). Но выход есть!

ИЗОБРЕТИТЕ ПОРОХ
- Для того чтобы выйти из этого ту-

пика, нам нужно что-то новое, как 
порох, который изобрели китайцы 
и которым мы до сих пор убиваем 
друг друга, - предлагает свое «ноу-
хау» Залужный. Гитлеровцы называли 
подобные прожекты «вундерваффе» - 
некое супероружие, которое поможет 
переломить ход событий.

Напомним, что раньше Залужный 
в том же самом журнале методично 
перечислял требуемое, чтобы от-
бросить Россию «по состоянию на 
февраль 2023 года». Это танки, ар-
тиллерия и бронетехника. А также 
обученные по западным стандартам 
бойцы. Все это он уже получил. Но не 
в коня, как говорится, корм.

Зеленский в ярости, в том числе 
еще и из-за другой статьи - в TIME. 
Полтора года назад журнал поме-

стил его профиль во всю об-
ложку а-ля Наполеон. Теперь 
он опять удостоился этой 
чести, только на этот раз со-
мнительной. Над крохотной 
фигуркой, повернутой спи-
ной, написано: «Никто не 
верит в победу Украины так, 
как я. НИКТО!» Это здоро-
венное «никто» стало, по 
сути, приговором западной 
журналистики тщеславному 
ничтожеству во главе стра-
ны. Если сначала, толком не 
разобравшись, украинские 
чиновники с энтузиазмом 
«расшаривали» статью по 
интернету, то потом начали 
массово ее удалять.

В ней прямо говорится, 
что финансовую почву из-
под ног Зеленского выбило проваль-
ное контрнаступление, а доконал его 
Израиль, отвлекая от Киева и внима-
ние, и ресурсы. «Вождю» теперь не до 
смеха, причем в самом буквальном 
смысле слова. Источники утверждают, 
что хуторолиссимус теперь не шутит 
на совещаниях. Он просто входит, слу-

шает новости и доклады, отдает при-
казы и уходит. А тем временем офис 
президента облаивает Залужного за 
публичную чернуху. Жаба с гадюкой, 
продолжайте в том же духе.

«КРАСИВО НЕ ПОЛУЧИТСЯ»

 ■ Постпред России в ООН изобличил «за-
падных коллег» в цинизме и лицемерии.

Василий Небензя на заседании Совбеза обра-

тился к представителям Запада.

- Вы наперебой кричите о разрушениях в украин-

ских городах, о якобы неизбирательных российских 

ударах по ним. Хочу попросить вас почитать укра-

инские новости и посмотреть телевидение. Там вы 

увидите много репортажей о ресторанной и клубной 

жизни Киева, Одессы, Харькова, Днепропетровска 

и других украинских городов. Учреждения госвла-

сти, другие муниципальные здания практически 

повсеместно работают в нормальном режиме, 

ходит транспорт, работают школы и госпитали. 

И это спустя почти два года СВО, которую мы на-

чали для того, чтобы остановить войну киевского 

режима против населения Донбасса.

А теперь посмотрите на картинки из сектора Га-

за, который Израиль пытается сровнять с землей 

в течение всего лишь трех недель. И вы увидите 

разрушенные и сожженные дотла города, боль-

ницы, школы. В духе того, что американцы в свое 

время сделали с Фаллуджой или Раккой. Данные 

о погибших, среди которых очень много детей, за-

ставляет весь незападный мир, да и нормальных 

людей на Западе, содрогнуться. А люди продол-

жают гибнуть.

Сравнив эти две реальности, задайте себе во-

прос: сколько раз вы осудили методичное уни-

чтожение мирных палестинцев? Поддержали ли 

вы хоть один призыв к прекращению огня? Ответ 

мы все здесь прекрасно знаем.

 ■ Энтони Блинкен с детьми 
устроил пародию на попро-
шайку Зеленского.

КОШМАР 
ДЛЯ АДМИНИСТРАЦИИ
День накануне Всех Святых тра-

диционно отмечают в США как кар-

навал в костюмах всякой нечисти. 

Забавно, что одним из популярных 

образов в этом сезоне стал… сам 

американский президент. Но, ко-

нечно, не в Белом доме, где тоже 

устроили подобную вечеринку. На 

прием Госсекретарь США Энтони 
Блинкен пришел с двумя детьми. 

Одеты они были специфически: 

девочка - в нечто синее с желтой 

накидкой, она олицетворяла Укра-

ину. А мальчик в зеленой футболке 

изображал, как можно догадаться, 

Зеленского.

Республиканские паблики взор-

вались сарказмом:

- Ну по крайней мере это чест-

но - Блинкен признал, что Украина 

с ее президентом стала настоящим 

кошмаром для нынешней админи-

страции, - написал в Сети один из 

ведущих Fox News. В общем, так 

оно и есть.

ПРИХЛОПНУЛИ 
НАЗОЙЛИВУЮ МУХУ
Нижняя палата Конгресса отка-

залась увязывать два вопроса - 

предоставление помощи Израилю 

и Украине. Как говорится, мухи от-

дельно, котлеты отдельно. В роли 

мух оказалось украинское руковод-

ство. Палата представителей вы-

делила четырнадцать миллиардов 

для Тель-Авива, ну а Киеву - шиш. 

Не помогло даже хулиганство одно-

го из проукраинских депутатов - он 

включил пожарную сирену, чтобы 

сорвать голосование.

Байден уже заявил, что наложит 

вето на законопроект. Его поддер-

жала верхняя палата Конгресса 

(Сенат), где большинство у демо-

кратов. Но пока судят да рядят, 

Украина сидит без очередных тран-

шей. Даже если в конечном ито-

ге Белый дом продавит помощь 

Незалежной, она составит не 24 

миллиарда, как требовал Зелен-

ский, а всего пять. За которые, 

между прочим, нужно будет еще 

отчитаться.

 ■ В Незалежную доста-
вили пять американских 
истребителей.

Из Польши на Украину 

перевозят F16 - в грузови-

ках, в разобранном виде: 

крылья отдельно. Теперь 

вся надежда киевского ре-

жима на них. Вот сейчас, 

мол, отвоюем у русских 

превосходство в  воздухе, 

и дела пойдут хорошо. Но 

обратимся к фактам. За про-

шедший месяц наша ПВО 

«приземлила» больше 1,4 

тысячи летательных аппара-

тов противника. В том чис-

ле 37 самолетов и шесть 

оперативно-тактических 

ракет ATACMS. Об этом на 

совещании Минобороны со-

общил Сергей Шойгу.

- 37 самолетов - это почти в 

два раза больше количества, 

которое гарантированно обе-

щано Украине по самолетам 

F-16, - сказал он. - То есть при 

такой работе нашей системы 

противовоздушной обороны 

это примерно на двадцать 

дней работы.

О том, что «чудо-

самолеты» нам вполне по 

зубам, уверен и военный 
эксперт Юрий Кнутов. Он 

утверждает, что им успеш-

но будут противостоять на-

ши системы С-300 и С-400. 

Кстати, лет пять назад си-

рийцы сбили два израиль-

ских F-16 с помощью старого 

комплекса C-200. К тому же 

на Украину поставлена са-

мая ранняя, гораздо менее 

защищенная модификация. 

Так что летите, соколы, лети-

те! Вас ждет теплый прием.

КАК ПУГАЛИ БАЙДЕНА ХЕЛЛОУИН

СЕКТОР ГАЗА НЕ ВИДЯТ В УПОР

ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

К УТИЛИЗАЦИИ ГОТОВЫ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

AP
/T

AS
S

Обложка - приговор президенту-клоуну.

- Не понял 
юмора!
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИНОУХАУ

Максим ЧИЖИКОВ, 

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Российские и белорус-
ские ученые разрабатывают 
грузовик на самом легком 
топливе.

ДВА БАЛЛОНА 
НА ТЫСЯЧУ 
КИЛОМЕТРОВ
Пока коллективный Запад 

перекрывает кислород на пути 
поставок нам ноу-хау, россий-
ские и белорусские инженеры 
самостоятельно разрабатыва-
ют транспорт будущего - на 
водороде. Сегодня модели на  
самом легком и бесцветном 
газе есть в линейках многих 
крупных автопроизводите-
лей: Honda, Toyota, Hyundai, 
Audi, BMW, Ford. Пока нельзя 
назвать этот транспорт массо-
вым (в основном из-за дорого-
визны он с трудом пробивает 
себе дорогу), хотя в Китае на 
смену электробусам активно 
приходят водоробусы. В Со-
юзном государстве появление 
такой техники - ближайшее 
будущее.

На конференции «Топлив-
ные элементы и энергоуста-
новки на их основе» в под-
московной Черноголовке 
о перспективном проекте по 
созданию водородных грузо-
виков заявил руководитель 
Центра водородных тех-
нологий (ЦВТ) компании 
АФК «Система» Юрий До-
бровольский. Разрабатывают 
машину вместе со специали-
стами «БКМ Холдинга» («Бел-
коммунмаш»).

Сябров в качестве партне-
ров выбрали из большого 
списка претендентов. Во-
дородная тематика зани-
мает конструкторов «БКМ 
Холдинга» уже давно. Они, 
в частности, разработали 
дизель-электрический ги-
бридный автобус: в 2019-м 
началась его эксплуатация 
в Минске и Слуцке, а в про-
шлом году компания предста-
вила электрогрузовик «Vitovt 
Truck Electro Prime». Так вот, 
новый водородный больше-
груз - внешне его точная ко-
пия. Просто две концепции 
разрабатывали параллельно. 
Машина на водороде в любом 
случае электромобиль, пото-
му что ее приводит в движе-
ние электромотор. Энергия 
получается не из розетки, 
а из-за химической реакции 
с водородом. Баллон с пятью 
килограммами газа заправ-
ляют около трех минут. Двух 
емкостей хватит на тысячу 
километров.

БИПОЛЯРНЫЙ 
ЭЛЕМЕНТ
«Железо» - с белорусов, а вся 

начинка от россиян. Топлив-
ные элементы для машины 
разрабатывают специалисты 
российского Центра водород-
ных технологий. Их проекти-
руют с жидкостным охлаж-
дением, мощностью в сотню 
киловатт. На создание одного 
такого элемента инженерам 
требуется около двух меся-
цев. И тут импортозамещение 
реально работает: они почти 
полностью изготовлены из 

комплектующих, спроекти-
рованных и сделанных в Рос-
сии. Только один элемент - би-
полярная пластина - на базе 
японской технологии. Но ее 
не слепо копируют, а добав-
ляют свое.

Грузоподъемность водород-
ного грузовика составит око-
ло двенадцати тонн. Ожида-
ется, что большегруз сможет 
проезжать на водородном ге-
нераторе от пятисот до тыся-
чи километров. Примерная 
цена такого транспорта - до 
тридцати миллионов рублей, 
в зависимости от комплекта-
ции. Что, конечно, недешево 
на фоне обычных самосва-
лов.

К концу следующего года 
вместе с БКМ планируют вы-
пустить двадцать грузовиков, 

так что инженерам придется 
ускориться с созданием то-
пливных элементов. Потен-
циальный же рынок грузовых 
водородомобилей Юрий До-
бровольский оценивает как 
«гораздо более емкий». У них 
уже есть заказ на первые трид-
цать машин. Так что это впол-
не конкретный коммерческий 
проект.

- Заказ окупит нам полно-
стью проект, - заявил он.

Тем не менее, говоря 
о  транспорте на водороде 
в перспективе, Юрий Добро-
вольский пояснил, что пока 
это «нишевые решения». Хотя 
компания рассчитывает в не-
которых областях выйти на 
среднесерийное производ-
ство - когда речь будет идти 
о сотнях машин.

 ■ Сразу несколько авто-
заводов в России пыта-
ются экспериментировать 
с новыми технологиями.

В России производство ма-

шин на водороде в зачаточ-

ном состоянии. Занимались 

этой темой на «АвтоВАЗе». 

Направление называлось 

АНТЭЛ - «автомобиль на то-

пливных элементах». Были 

даже отдельные экземпляры, 

«Нивы», например. Начина-

ние быстро сошло на нет.

В 2021 году НАМИ пре-

зентовал водородный Aurus. 

Сегодня о нем ничего не 

слышно. В начале 2022 го-

да планировалось запустить 

в эксплуатацию такие элек-

тромобили на базе «ГАЗели 

Next». Собирать их должны 

были в Германии. Само собой, 

проект заморозили.

Планирует выпуск водо-

родного электробуса «Ка-

мАЗ». Впервые водоробус 

КамАЗ-6290, собранный с  ис-

пользованием западных ком-

плектующих, представили в 

2021 году. Но с тех пор столько 

воды утекло. Сейчас, по сло-

вам генерального директора 

компании Сергея Когогина, 
формируют альтернативную 

компонентную базу из деталей 

как отечественных, так и из 

дружественных стран, которая 

компенсирует отсутствие евро-

пейских поставок. Новую мо-

дель представят в 2024 году.

  ✚✚ Менять масло, другие технические 

жидкости, как сейчас в двигателе 

внутреннего сгорания или транс-

миссии, не придется. Не нужны 

будут и свечи, системы охлажде-

ния, нейтрализации отработанных 

газов и многое другое.

  ✚✚ По сравнению с электромобилями 

силовая установка и источник энергии ра-

ботают более стабильно даже на морозе.

  ✚✚ По эффективности бензин, дизтопли-

во или любая современная батарея с во-

дородом и рядом не стояли - один грамм 

этого газа дает в три раза больше 

энергии, чем грамм бензина.

  ✚ Водородные двигатели прак-

тически бесшумны.

  ✚ Есть гигантское преимуще-

ство и с точки зрения эколо-

гии: выброс углекислого газа 

и тяжелых металлов у таких ма-

шин равен нулю. В атмосферу улета-

ют кислород и водяной пар. Теоретиче-

ски все это положительно скажется не 

только на экологии, но и на стоимости 

эксплуатации.

МОДЕЛЬНЫЙ 

«НИВУ» 

И «КАМАЗ» 

ПЕРЕВЕДУТ НА ГАЗ

 Из-за сложной и энерго-

затратной технологии произ-

водства, множества нюансов 

хранения и транспортировки 

водород - достаточно доро-

гой продукт, и, соответствен-

но, грузовики на водородном 

топливе затратнее в эксплуата-

ции. И это если закрыть глаза на из-

начальную стоимость покупки такого 

«экспериментального» транспорта.
 Еще одна преграда - отсутствие 

инфраструктуры. В мире пока слиш-

ком мало водородных запра-

вочных станций, а в России 

официально их нет совсем. 

Есть экспериментальная за-

правка в Подмосковье при 

научном центре в Черного-

ловке.
 Для использования в двига-

телях водород сжимают в 850 раз, 

из-за чего давление газа достига-

ет семисот атмосфер. В сочетании 

с высокой температурой это повы-

шает риск самовоспламенения.
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ДОРОГУ ВОДОРОДУДОРОГУ ВОДОРОДУ

Перспективный большегруз способен проехать без подзарядки 
от Минска до Москвы. Но главное, что в нем все детали – союзные.

Леонид БРИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по экономической политике, 
промышленности и торговле:

- В Союзном государстве нужно пере-

ходить от конкуренции к кооперации. 

Развивать новые производства. Бело-

русские и российские отрасли должны 

действовать в единой связке. Напри-

мер, «Ростсельмаш» и «Гомсельмаш» 

вчера были конкурентами, а сегодня 

они работают вместе, поставляя в том 

числе компонентную базу на конвейе-

ры друг друга. Наши крупнейшие пред-

приятия МАЗ, «Гомсельмаш», МТЗ по-

купают продукцию Ярославского моторного 

завода, замещая в том числе ушедших с рынка 

европейских и американских производителей. 

Уфимский трамвайно-троллейбусный завод 

изготавливает свою продукцию с участием 

Минского автомобильного завода. На между-

народной выставке «Иннопром» БелАЗ, МАЗ, 

МТЗ, «Амкодор», «Гомсельмаш», BKM 

Holding («Белкоммунмаш») и другие 

производители показали большую 

линейку техники. Гостям продемон-

стрировали беспилотные модели 

и эксклюзивный гусеничный трактор 

от Минского тракторного завода. Осо-

бое внимание привлек и стенд БелАЗа, 

где презентовали макеты самосвалов 

с высокой российско-белорусской ин-

теграционной составляющей - больше 

шестидесяти процентов.

Конечно, на фоне западных ограничений наши 

предприятия столкнулись с проблемами беспере-

бойного обеспечения комплектующими и  мате-

риалами. Но это не повод опускать руки. Самое 

время вызовы превращать в возможности. Экспериментальный Aurus серийным пока не стал.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ С мая следующего года 
в России заработают новые 
правила поступления: про-
ще станет и студентам, и ра-
ботодателям.

ВЫПУСКНИКАМ 
ПОВЕЗЛО
Для начала немного груст-

ной статистики: от тридцати 
до пятидесяти процентов вы-
пускников российских вузов 
сейчас не работают по спе-
циальности. Когда речь идет 
о бюджетниках, это означает, 
что государственные деньги 
на их обучение просто выки-
нули на ветер. И это при том, 
что в некоторых сферах эко-
номики дефицит кадров до 
шестидесяти процентов.

- Пять лет работаю сенато-
ром, и когда общаюсь с ректо-
рами вузов, вижу такую ситуа-
цию. Государство дает заказ, 
обучаем студентов по всем на-
правлениям, а на выходе полу-
чаем следующий итог: очень 
мало молодых специалистов 
после окончания института 
приходит в профессию, - под-
тверждает член Комиссии ПС 
по культуре, науке и образо-
ванию Наталья Косихина. - 

Иногда в кафе, когда меня 
обслуживает очень грамотно 
говорящий официант, сразу 
задаю вопрос: «А какое у вас 
образование?» Оказывается, 
высшее, педагогическое. Да, 
очень важно, чтобы нас и тут 
обслуживали квалифициро-
ванные кадры. Но это не дол-
жен быть человек, который 
пять лет учился на педагога.

Исправить ситуацию дол-
жен новый закон о целевом 
обучении, который заработает 
с 1 мая 2024 года. Нынешних 
одиннадцатиклассников он 
уже коснется. Целевое обуче-
ние, когда абитуриент заклю-
чает договор с работодателем, 
по которому тот гарантиру-
ет студенту трудоустрой-
ство, платит стипендию или 
поощряет его как-то иначе, 
а учащийся осваивает нужную 
заказчику программу, суще-
ствует и сейчас. Только си-
стема, по мнению экспертов, 
была хаотичной. Абитуриент 
и его родители сами искали 
работодателя: по сайтам ве-
домств, обзванивали предпри-
ятия или расспрашивали ны-
нешних студентов-целевиков. 
Что-то наподобие единого 
сервиса есть у Федерального 
кадрового центра ОПК, но 

сайт полностью посвящен 
оборонно-промышленному 
комплексу, поэтому гумани-
тариям, спорт сменам и худож-
никам там делать нечего.

Это с одной стороны. 
А с другой, заключить дого-
вор, по сути, мог любой же-
лающий, независимо от его 
умений, навыков, способно-
стей и успеваемости. Он мог 
легко попасть на места в пре-
делах целевой квоты просто 
потому, что ее не заполнили 
на сто процентов, а проходной 
балл был значительно ниже, 
чем по общему конкурсу.

БЕСПЛАТНО 
И ЗА ДЕНЬГИ
Сейчас же, как заявил Пред-

седатель ПС Вячеслав Воло-
дин, закон позволит сформи-
ровать прозрачную процедуру 
целевого обучения. Главное, 
он создает единую платформу 
для заказчиков и абитуриен-
тов. Предложения от работо-
дателей будут формировать на 
сайте «Работа в России», там же 
сразу можно увидеть перечень 
требований к кандидатам.

- Например, он должен быть 
выпускником профильно-
го класса, победителем или 
призером конкурсов, прово-

димых заказчиком целевого 
обучения. Это уже такая точ-
ная, индивидуальная рабо-
та, - объясняет министр нау-
ки и высшего образования 
России Валерий Фальков.

Предполагается, что инфор-
мация с новой платформы бу-
дет доступна всем, и любой 
абитуриент, подходящий под 
критерии заказчика, сможет 
подать электронную заявку 
через портал Госуслуг одно-
временно с заявлением о при-
еме в институт. Вот только за-
ключать договор он будет уже 
после зачисления. По новым 
правилам абитуриент сможет 
подписать только одно согла-
шение с одним заказчиком 
и для одного вуза.

- Закон очень важен и ну-
жен. Эту модель обучения 
нужно было разработать 
раньше, - считает Наталья Ко-
сихина. - Когда спрашиваю 
школьников или их классных 
руководителей: «А вы часто 
ходите по организациям?» - 
дети не могут назвать свои 
градообразующие предпри-
ятия. Поэтому нужно, что-
бы школьники посещали 
их, своими глазами видели 
масштаб современного обо-
рудования, эту мощь. Важно, 
чтобы дети уже в профильных 
классах проходили там прак-
тику, пусть она будет всего 
несколько дней, чтобы ре-

бята работали в коллективе.
Учиться по целевому до-

говору можно будет и бес-
платно, и за деньги. Если это 
предусмотрено договором, то 
работодатель может оплачи-
вать обучение и на платном 
отделении вуза. При этом по-
ступление на бюджет пред-
полагается как в общем, так 
и в льготном порядке, по це-
левой квоте,  - в зависимо-
сти от выбора заказчика. По 
окончании учебы в институте 
молодой специалист должен 
будет отработать на выбран-
ном предприятии не меньше 
трех и не больше пяти лет 
в соответствии с полученной 
квалификацией. Все это тоже 
должны прописать в договоре.

- Это же так удобно. Любой 
выпускник заходит на плат-
форму и видит, например, 
что «Курскэнерго» выставил 
вакансию инженера. И он 
выбирает себе профессию. 
И уже не просто будет учить-
ся, но и знать, где продол-
жит работать. Кадры пойдут 
в экономику, и вузы не будут 
вхолостую выпускать людей, - 
убеждена член Комиссии ПС 
по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова.

НИКАКОЙ 
ПРИНУДИЛОВКИ
Расширяется по новому за-

кону и список потенциальных 
работодателей. Сейчас он 
ограничен министерствами, 
ведомствами и госкорпора-
циями. С 2024 года в переч-
не также появятся: резиден-
ты особых экономических зон 
и ТОР (территорий опережа-
ющего развития), Арктиче-
ской зоны, свободного порта 
Владивосток, организации, 
работающие в «Сколково», 
международном медицин-
ском кластере, инновацион-
ных научно-технологических 
центрах, технополисе «Эра».

При этом, по словам авто-
ра закона, зампредседателя 
Госдумы Ирины Яровой, 
«мы не возвращаемся к прину-
дительному распределению, 
которое все помнят». Да это 
и невозможно.

- В советской системе не 
было коммерческого образо-
вания. Сегодня те, кто учит-
ся на платной основе, мо-
гут заявить: «Мы заплатили 
деньги, государство не тратит 
на нас ни копейки. Почему 
я должен ехать по его распре-
делению? Или другая сторо-
на медали: человек хорошо 
учился в школе, сдал успеш-
но ЕГЭ, поступил на бюджет 
и окончил вуз с красным ди-
пломом. И у него тоже может 
возникнуть вопрос: почему 
он должен поехать по распре-
делению в дальнее село? На 
мой взгляд, это социальная 
несправедливость. Если рас-
пределять, то тогда уж всех, 
причем по рейтингу: учился 
хорошо - выбираешь хорошее 
место, учился плохо - получа-
ешь место похуже, - считает 
Ольга Германова.

 ■ В СССР выпускник был строго 
обязан отработать по распределе-
нию три года, и уволить его было 
нельзя.

В Советском Союзе обучение в вузах по 

целевому направлению предприятий или 

регионов практиковали широко. Абитури-

ентов зачисляли в институт вне конкурса 

при условии успешной сдачи вступитель-

ных экзаменов.

Распределение же проводили в послед-

ние месяцы обучения - специальная ко-

миссия отправляла выпускников в разные 

уголки страны согласно разнарядке соот-

ветствующих ведомств или по заявкам 

самих предприятий. Они могли прислать 

и персональные заявки на студентов, ко-

торые хорошо зарекомендовали себя на 

практике.

В СССР выпускник был строго обязан 

оттрубить по распределению три года 

и только после этого мог поменять ме-

сто работы по собственному желанию. 

При этом он имел статус «молодого спе-

циалиста» - его нельзя было уволить без 

специального разрешения министерства.

По закону такие специалисты имели 

право на подъемные и внеочередное по-

лучение жилья. А по приезде его обязаны 

были обеспечить общежитием до подхода 

очереди на квартиру.

Теоретически отказаться можно бы-

ло, получив разрешение на свободное 

трудоустройство, но это не особо при-

ветствовалось.

КВАРТИРЫ ПЛЮС ПОДЪЕМНЫЕ НОСТАЛЬГИЯ

СЕЙЧАС

СТАНЕТ

Годы 
отработки

Минимальный 
срок - 3 года

Максимум - 
5 лет

Момент заключения 
договора

До зачисления 
в вуз

Только после зачисления, 
крайний срок - 1 сентября

Сколько договоров 
можно заключать

До пяти

Один

Ар
ту

р 
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КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ

Диплом не должен лежать 
мертвым грузом.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ В Синеокой схема под-
бора специалистов через 
госзаказ давно и успешно 
работает.

КАРЬЕРНЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ
Такая опция - лекарство от 

безработицы. Ведь нередко 
вчерашние студенты оказы-
ваются за бортом на рынке 
труда: мест на всех не хватает, 
а на предприятия неопытных 
берут неохотно.

Сбалансированность спроса 
и предложения на рынке тру-
да - одно из основных условий 
успешного развития эконо-
мики. Политика в сфере за-
нятости населения во многом 
нужна для решение этой за-
дачи. Об этом не раз говорил 
Президент Беларуси:

- Люди должны понимать, 
что они получают образо-
вание и возвращаются на 
конкретное место работы. 
Но целевики должны четко 
понимать, что им придется 
согласно договоренности от-
работать определенное вре-
мя. И это время должно быть 
солидным. Не два-три года, 
а минимум пять лет. Поэто-
му надо внимание серьезное 
уделить целевому набору. От 
этого мы никуда не уйдем. 
Нам нужны и учителя, и вра-
чи, и агрономы, и зоотехники 
на конкретном месте в кон-
кретном регионе. И есть жела-
ющие поступать в вузы и не-
сти обязательства. Их хватает, 
поэтому надо поддерживать. 
В основном это достойные лю-
ди, которые идут и работают.

Министр образования 
Беларуси Андрей Иванец 
рассказал, что именно таких 
подходов и придерживаются 
во время вступительной кам-
пании. Целевик должен быть 
не только мотивированным, 
но и подготовленным.

Для ребят, которые четко 
определились с местом бу-
дущей работы, разработа-
ли особый порядок приема. 
Вместо ЦТ их ждет всего один 
внутренний экзамен по про-
фильному предмету специаль-

ности. Итог испытания сум-
мируется со средним баллом 
аттестата - так и выстраивают 
конкурс.

В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО НАУЧИЛИ
Людмила Кананович, член 

Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здра-
воохранению считает, 
что бояться целевого 
обучения не стоит. 
Такой подход - на-
дежная гарантия 
будущего. С уче-
том сложностей, 
появляющихся 
у  молодых лю-
дей с трудоустрой-
ством, это большой 
плюс.

- Целевая форма обучения, 
говоря образно, держится на 
трех китах: абитуриент, кото-
рый выбирает направление 
и четко знает, где хочет ра-
ботать; заказчик кадров; вуз 
или колледж, который гото-
вит специалиста. В итоге сту-
дент учится бесплатно за счет 
средств бюджета.

Главные преимущества це-
левиков - гарантированное 
место работы и индивидуаль-
ный подход к занятиям:

- Например, молодой че-
ловек получает образование 
в сфере автомобилестроения. 
Одновременно он начинает 
вливаться в рабочий процесс 
организации, с которой у не-
го договор. Проходит практи-
ку, пишет курсовые работы 
и дипломный проект по теме. 
Некоторые работодатели поо-

щряют ребят дополнитель-
ной стипендией. После 

учебы на бюджете 
при поступлении 
по общему кон-
курсу обязатель-
ный срок работы 
по специально-

сти  - два года. 
У целевиков - пять 

лет.
Механизм оформле-

ния долгосрочной отработки 
простой и  понятный. Целе-
вой договор должен подпи-
сать заказчик и абитуриент до 
начала приема на обучение. 
Для школьников главное - за-
ранее определиться с профес-
сией. 

- Есть несколько вариантов. 
Первый - самый выигрыш-
ный, но и самый трудоемкий - 
самостоятельные поиски. 
Советую старшеклассникам 
не откладывать это в долгий 

ящик, а начинать прямо сей-
час. Можно составить список 
приглянувшихся организа-
ций, обратиться в кадровые 
службы. Грезите професси-
ей педагога - набирайте но-
мер отдела по образованию 
обл исполкома, или комите-
та по образованию Мингор-
исполкома, или Минобра. Не 
представляете жизнь без бе-
лого халата и возможности 
помогать другим? Звоните 
в комитет по здравоохране-
нию Мингорисполкома либо 
в управление облисполкома, - 
советует депутат. - Важно, что 
ребята сами выбирают рабо-
тодателя и гарантированно 
к нему приходят. Заказчик 
может быть из любой сферы, 
нет требований, в каком на-
селенном пункте он должен 
находиться.

В этом году число мест для 
целевиков в вузах увеличили. 
На медицинские специально-
сти - до восьмидесяти процен-
тов, сельскохозяйственные - 
до семидесяти, остальные - до 
шестидесяти.

Студентов ждут разные 
«плюшки»: местов общежи-
тии или арендное жилье. 

- Больше всего запросов на 
целевиков в медвузах. Там 
традиционно высокие кон-
курсы и проходные баллы, 

к ним повышенный интерес 
у абитуриентов.

Не отстают сельскохозяй-
ственные направления - для 
продовольственной безо-
пасности страны требуются 
квалифицированные кадры. 
Предприятия Минсельхоз-
прода уделяют этому большое 
внимание. Охотно берут це-
левые «пропуска» и будущие 
учителя, на который традици-
онно высокий спрос.

Сегодня главное - связать 
потребности рынка труда 
с образованием, уверена пар-
ламентарий:

- В условиях инноваци-
онной экономики только 
хорошо подготовленный 
и  мотивированный персо-
нал, готовый к повышению 
своих компетенций, может 
обеспечить высокую конку-
рентоспособность организа-
ций. Самое главное, что да-
ет распределение молодым 
специалистам, - преференция 
перед сильными конкурен-
тами на рынке труда, перед 
теми, у кого серьезный опыт 
и хорошие практические на-
выки. Сейчас даже многие 
выпускники, которые сами 
платили за обучение и  могли 
получить свободный диплом, 
хотят получить направление 
на работу.

ЦЕЛЕВОЕ ОБУЧЕНИЕ

КСТАТИ
Около 3,4 тысячи 
первокурсников-

целевиков в этом го-
ду зачислили в бе-
лорусские вузы.

Наталья КАРЧЕВСКАЯ, 
ректор Белорусского госу-
дарственного университета 
культуры и искусств:

- Целевое направление мо-

тивирует хотя бы потому, что 

у ребят очень жесткий дого-

вор. Они прекрасно понима-

ют, что в случае отчисления, 

например, за неуспеваемость, 

будут возмещать средства. 

Руководители учреждений 

культуры или образования, 

которым нужен специалист, 

тоже понимают свою ответ-

ственность в случае расто-

ржения договора. Поэтому 

серьезно относятся к выбору 

потенциальных абитуриентов, 

которые потом придут к ним 

на пять лет.

 ■ Специалистов заказывают крупней-
шие белорусские предприятия.

В Белорусском университете информатики 

и радиоэлектроники на целевое приняли около 

четырех десятков парней и девушек по девяти 

специальностям, что в два раза больше, чем 

в прошлом году. Заказчики кадров - пятнад-

цать организаций, включая гигантов «Атлант», 

«Керамин», «Минский автомобильный завод», 

«Интеграл».

В БГУ по «спецпрограмме» поступили в этом 

году 102 абитуриента, 98 из них приняли по 

целевому конкурсу, а четыре выпускника пед-

классов - через собеседование. Самая по-

пулярная специальность - «правоведение», 

на втором месте «таможенное дело», на тре-

тьем - «психология». Заказчики - около сорока 

ведомств и организаций, включая управление 

СК Беларуси по Минской области, комитет по 

образованию Мингорисполкома, Государствен-

ный таможенный комитет.

Столичный медвуз - лидер по количеству 

целевых мест.

- Средний балл аттестата у меня был 9,7, 

поэтому я не волновалась, когда поступала. 

Целевое выгодно - сдавала только устный экза-

мен по биологии. Выбрала стоматологический 

факультет, после окончания учебы вернусь 

работать в Витебскую область, скорее всего 

в Миоры, - рассказала первокурсница БГМУ 

Дарья Маткова.

МЕДИКИ, ЮРИСТЫ, ТАМОЖЕННИКИ ПРЕДПОЧТЕНИЯ

МНЕНИЕ

Бе
лТ

А

Бе
лТ

А

Педагог - одна из самых дефицитных специальностей.

Советский подход 
к образованию 
и сегодня доказывает 
свою эффективность.

НА КУРС И ЦВЕТ
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 ■ На грандиозной выставке на ВДНХ можно порулить ледоколом, 
оказаться в жерле вулкана и полетать на воздушном шаре.

ЭЛЕКТРОНИК 
ИЗ БИРОБИДЖАНА
- А вы знаете, что у нас зубров даже 

больше, чем в самой Беларуси? - огорошил 

меня вопросом представитель Орловской 

области. - Когда-то, спасибо белорусам, 

первых завезли к нам именно они. Теперь 

у нас 628 особей, вот почему фигура зубра 

из Орловского полесья представлена на 

нашей экспозиции. И еще - макет дуба 

Ивана Тургенева, это дерево до сих пор 

растет в усадьбе Спасское-Лутовиново. 

Мы всех приглашаем посмотреть на пре-

красный оригинал.

На площадке Москвы мне больше всего 

приглянулась панель, с помощью которой 

можно разработать идеальный маршрут 

для каждого. Нужно просто дать компью-

теру вводные - что именно и с кем хотите 

посетить. Музеи или парки, стадионы или 

кино, с перекусом или без (если да - ка-

кую кухню предпочитаете), с детьми или 

взрослой компанией. Машина выдаст вам 

красивую открытку с QR-кодом, считав 

который, вы получите детальный план 

прогулки с указанием времени, которое 

она займет. Красота!

А самым забавным показался «закуток» 

Еврейской автономной области.

- Шалом, меня зовут Моисей, - говорит 

робот с симпатичной мордашкой. - Слу-

шайте анекдот. Еврейская мама дарит 

сыну два галстука. Он долго выбирает 

и надевает один из них. Мама спрашивает: 

«Сынок, а шо второй, не понравился?!»

За Моисеем маячит загадочная дверь 

с надписью «Главная еврейская тайна». 

Решил узнать ее и я. Войдя в узкое про-

странство, увидел вокруг себя на круглой 

стене «наскальную живопись», посвящен-

ную той же теме, на которую шутил Мои-

сей. К примеру, юноша показывает ма-

тери русалку и спрашивает: «Мама, она 

кошерная?» Или типичная тетя Соня го-

ворит принцу, склонившемуся над спящей 

красавицей: «Ой-вэй, сынок, не целуй ты 

эту шиксу!» В общем, главная еврейская 

тайна - это заботливая еврейская мама.

Ну а теперь серьезно. Робот Моисей при-

надлежит к классу роботов PROMOBOT. 

Это самый известный российский робот 

в мире. Экспортируют его в 42 страны, 

можно купить в Европе, США и даже Ав-

стралии. Предметы он держать, увы, не 

умеет, зато покоряет людей своим обаяни-

ем и осведомленностью. А теперь, после 

всего этого, посмейте сказать, что Россия - 

«бензоколонка с ракетами». Прозвучит 

просто глупо.

КОЛЛАЙДЕР 
ДОСТИЖЕНИЙ
«Друга я никогда не забуду, если 

с ним повстречался в Москве!» - 

пели трогательные герои фильма 

«Свинарка и пастух» Ивана Пы-

рьева, снятого в далеком 1941 го-

ду. Передовики производства зна-

комятся на Выставке достижений 

народного хозяйства (тогда она, 

правда, называлась по-другому). 

Здесь, на севере столицы огромной 

страны, в павильонах-дворцах де-

монстрировали лучшие достижения 

советского народа.

Интересно, что бы сказали даге-

станский пастух Мусаиб и колхоз-

ница Глаша, если бы попали в XXI 

век  - на грандиозную выставку-

форум «Россия», открытую в День 

народного единства на ВДНХ. По 

ней даже пресыщенные москвичи 

ходят, открыв рот. Наш совет: ес-

ли соберетесь - закладывайте 

на нее целый день. Хотя и его 

не хватит  - локаций очень 

много. Но не спешите бежать 

туда сломя голову - она будет 

работать еще пять месяцев.

Сразу при входе выстроили 

гигантский туннель, напомина-

ющий адронный коллайдер. Вой-

дя в него, люди погружаются в без-

граничное цифровое пространство, 

которое демонстрирует в ускорен-

ном режиме достижения страны 

за 23 года. Вот вам материнский 

капитал и декретные пособия - та-

кой заботы о молодых мамах нет 

нигде в мире. Вот здесь взлетает 

ракета с космодрома «Восточный», 

а там крошит льды единственный 

на планете ледокольный флот. По-

верьте, это стоит увидеть.

УХ ТЫ, ШУМ БУХТЫ!
Кстати, о ледоколах. Порулить 

собственным атомным гигантом 

на сверхреалистичном симуляторе 

можно в 75-м павильоне, где у каж-

дого региона России своя площад-

ка. В день открытия, чтобы попасть 

сюда, люди стояли по два часа! За 

штурвал вас пустят представители 

Мурманской области. Тут не то что 

дети - взрослые теряют ощущение 

времени.

Прямо напротив стоит загадочный 

портал Камчатка с интерактивной 

стеной.

- Вы видите, как на нас движет-

ся волна Тихого океана, - поясняет 

представитель региона. - Этой вол-

ной вдохновились наши ребята, соз-

давшие первую в России школу зим-

него серфинга. Скоро мы проведем 

мастер-класс для всех желающих.

Внутри портала погружаешься 

в атмосферу красот Камчатского 

края с пением птиц и шелестом до-

ждя. А в следующем зале с круглой 

стеной оказываешься в эпицентре 

извержения вулкана - в самом его 

жерле! Зеркальный пол и потолок 

создают полный эффект присут-

ствия. При выходе каждому разда-

ют настоящий кусочек лавы.

А вот белая стена с гигантскими 

ракушками. Каждую можно прило-

жить к уху, как телефонную трубку. 

- Это звуки бухт Приморского 

края,  - пояснил мне волонтер.  - 

У каждой он свой. Например, бух-

та Преображения самая спокойная, 

тихий плеск волн. Шамора - самая 

шумная, там всегда сильный прибой. 

Так же, как на острове Гамова, - вол-

ны огромные! В общем, привезли 

с собой немножко моря.
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Я ДРУГОЙ ТАКОЙ СТРАНЫ НЕ ЗНАЮЯ ДРУГОЙ ТАКОЙ СТРАНЫ НЕ ЗНАЮ

ФОРУМ 
В ЦИФРАХ

89 РЕГИОНОВ
67 ОБЪЕКТОВ

131 ЭКСПОЗИЦИЯ
265 ТЫСЯЧ 

КВАДРАТНЫХ 
КИЛОМЕТРОВ

Экспозицию 
Красноярского 

края венчает 
величественная 

скульптура, 
олицетворяющая 

реку Енисей.

Стенд Сахалинской 
области украсил 
гигантский краб.

Депутат ПС Владимир Джабаров нашел 
общий язык с Моисеем.

Саха-Якутия радовала глаз красивыми 
женщинами и разыгрывала бриллианты.

В павильоне «Туризм» можно покататься 
на лыжах в очках виртуальной реальности.
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 ■ Белорусы тоже обнови-
ли пространство к форуму.

Центральный вход в пави-

льон «Беларусь» на ВДНХ - как 

еще один портал в мир буду-

щего. В холле на стенде опыт-

ные образцы последних раз-

работок ученых из Синеокой. 

Например, электромобиль-

родстер, который проезжает 

270 километров без подзаряд-

ки. Вся электроника - разра-

ботка сотрудников Института 

машиностроения НАН Бела-

руси.

Не хочешь передвигаться по 

земле, можно и в небо.

Здесь же экспонируют пи-

лотируемый мини-вертолет, 

беспилотный агродрон для 

внесения удобрений. Стоит та-

кой аппарат десять миллионов 

рублей. В шутку его называют 

брелоком от вертолета  Ми-8, 

настолько он компактный. 

Особняком стоит беспилотник 

«Буревестник», который впол-

не может пригодиться и в зо-

не СВО. По соседству макет 

спутника и компактный супер-

компьютер - совместные раз-

работки в рамках программ 

Союзного государства. 

Это часть выстав-

ки «Беларусь 

интеллекту-

а л ь н а я » . 

Она с  успе-

хом прошла 

в  Сине окой, 

а  т е п е р ь 

перебралась 

в Москву.

- Здесь представлены тема-

тические разделы от микро-

электроники до новых техно-

логий в сельском хозяйстве, 

медицине. Ожидаем, что через 

павильон пройдет не меньше 

миллиона человек за полгода, 

поэтому очень важно представ-

лять лучшие и новейшие раз-

работки, - заявил Посол Бе-
ларуси в России Дмитрий 

Крутой.

Помещение меняли 

последние несколько 

лет, вот и сейчас 

к выставке-фо-

руму «Рос-

сия» сделали 

очередной ап-

грейд. Если за-

йти в здание с 

другого входа, по-

падаешь в белорус-

ское подворье. Деревянную 

хату в натуральную величину 

привезли по доскам вместе 

с экспонатами из Минска, ее 

просто собрали. Тут же макет 

Национальной библиотеки Бе-

ларуси в масштабе один к семи-

десяти. Причем главная фишка 

здания, «алмаз знаний», - из 

калия. Его буквально за неде-

лю создали сотрудники Бере-

зовского рудника в Солигорске.

В уличной экспозиции тоже 

солидное пополнение: компа-

нию «БелАЗу» составили ком-

байн «Гомсельмаш», автомо-

биль Belgee X50, трактор МТЗ 

и автопогрузчик «Автодор».

На этом изменения не закон-

чатся: после окончания форума 

каждый месяц в павильоне бу-

дут работать выставки одного 

из регионов Беларуси.

ЗОНЫ СМЕЛОСТИ, 
УМА И СЕРДЦА
На стенде Рязанской области 

предлагают окунуться в другую 

стихию - воспарить ввысь на воз-

душном шаре. Это, конечно, ими-

тация, но корзина действительно 

поднимается на несколько метров. 

Именно на Рязанщине состоялся 

первый в России фестиваль воз-

духоплавания. Полет проходит под 

выразительное чтение волонтером 

стихов Сергея Есенина, великого 

уроженца здешних мест.

Интересные факты про другого 

литератора, Александра Волкова, 

написавшего знаменитую книгу 

«Волшебник Изумрудного города», 

мне рассказали на стенде Томской 

области.

- На создание сказки его вдохно-

вил деревянный особняк архитек-

тора Хомича дивного изумрудного 

цвета в Томске, - просветил меня 

куратор выставки. - Вот его макет. 

После этого Волков творчески пере-

работал американского «Волшеб-

ника страны Оз». Экспозиция у нас 

разбита на три секции - по мотивам 

сказки. В зоне Смелости мы пока-

зываем самые амбициозные про-

екты, разработанные за последнее 

время. В зоне Сердца - медицину 

и туризм. А зона Ума - все самое 

креативное. 

С креативностью все в порядке и 

у Санкт-Петербурга.

На его площадке волны Невы 

бьются прямо под ногами. Статич-

ные атланты на стенах внезапно 

оживают. А на интерактивной 

стене можно разгляды-

вать Северную Ве-

нецию во всех ра-

курсах и в любое 

время года.

- У нас здесь 

так или иначе 

присутству-

ют известные 

символы горо-

да - развод ные 

мосты, белые 

ночи, алые па-

руса и так далее, - 

рассказал куратор. - 

Есть много культурных 

активностей - сейчас, напри-

мер, для детей проводит мастер-

класс Музей археологии. А еще 

мы покажем фильм о крепости 

Орешек, которой в этом году 

исполнилось семьсот лет. Ее по-

строил еще внук Александра Нев-

ского.
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Максим ЧижиковМаксим Чижиков

Подготовили Михаил ПАНЮКОВ, 
Анатолий МАКСИМОВ.
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ВСЕПОГОДНЫЙ «БУРЕВЕСТНИК» СЯБРЫ

 ■ В павильоне, посвященном ядерной энер-
гии, можно увидеть «Царь-бомбу».

Покорение атомной энергии сравнимо с укро-

щением огня и открытием электричества. Неуди-

вительно, что в павильоне «Атом» аж целых семь 

этажей, три из которых подземные.

Площадь выставочного центра - около 25 тысяч 

квадратных метров. Здесь три основные зоны - 

«Советский атомный проект», «Время первых» 

и  «Современная атомная промышленность». Над-

земный третий этаж занимает «Атомариум», где 

проводятся лабораторные эксперименты и опыты. 

К сожалению, он пока работает в тестовом режиме 

для особо важных гостей. Но даже без этого здесь 

есть на что посмотреть.

Как получали первый плутоний, как выглядит 

«Царь-бомба» или дирижабль «Атомный власти-

тель неба».

А знаете ли вы, к примеру, что в пятидесятых 

годах в США и СССР разрабатывали модели авто-

мобилей, которые должны были ездить на атомном 

топливе? Американцы представили свой концепт-

кар под названием «Форд Нуклеон». А советские 

конструкторы разработали свою супермашину - 

«Волга-атом». Их модели тоже можно увидеть в  па-

вильоне. С таким дизайном, даже без атомного 

двигателя, они бы и сейчас имели большой успех.

- Проектов павильона было несколько, - вспоми-

нал на открытии Сергей Собянин.  - Обычно вы-

бирают простые, недорогие, быстро возводимые. 

А мы выбрали самый невероятный и сложный. И он 

получился даже лучше, чем задумывали.

ЦЕПНАЯ РЕАКЦИЯ

СЕМЬ ЭТАЖЕЙ ЧУДЕС

Полеты от Рязанской 
области.

Вот такие зубры водятся 
в Орловском полесье.

Интересные 
мастер-классы 
от настоящего 
шамана.

Башкирские девушки обсуждают новости форума.

Симулятор 
возникновения 
атомной энергии.

Алмаз знаний из калия.
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Художественный ру-
к о в о д и т е л ь  С а н к т -
Петербургской филармонии 
ушел из жизни в 84 года, за 
месяц до дня рождения. «СВ» 
вспоминает, каким он был 
и за что его любили во всем 
мире.

ТЕРМОЯДЕРНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК
Двадцать лет назад маэстро 

Темирканову вручали очеред-
ную премию - «Триумф». Чле-
ны жюри под председатель-
ством Михаила Жванецкого 
говорили добрые слова. Олег 
Табаков сказал: «В нем еще 
жив мальчишка. Сохранить 
в себе это свойство удается 
очень немногим. Несмотря 
на величие твоего искус-
ства, Юрий, ты по-
прежнему веселый 
и хороший человек».

Андрей Вознесен-
ский сформулировал 
в стихах: «Для русских 
и американов - термо-
ядерный Темирканов».

Премий и наград 
у Юрия Темирканова 
было не счесть, и каж-
дой он гордился.

Но особенно под-
черкивал такой важ-
ный для него факт: 
руководить оркестром 
Петербургской филар-
монии его выбрали… 
сами музыканты, а не 
назначили сверху, как 
это бывало в 1988 году. 
И больше тридцати лет, до 
самой смерти, он был худо-
жественным руководителем 
Филармонии, лишь год назад 
сложив с себя полномочия 
главного дирижера.

«Если не ошибаюсь, в исто-
рии музыкальной культуры 
это первый случай, когда сам 
коллектив решал, кто его дол-
жен возглавить», - вспоминал 
Темирканов.

Артисты знали, кого про-
сить себе в начальники: они 
уже работали с Юрием Ха-
туевичем, когда раньше его 
приглашал к себе ассистен-
том предыдущий руково-
дитель, легендарный дири-

жер  Евгений Мравинский.
Все понимали, на что спо-

собен Темирканов.
И не ошиблись: через не-

сколько лет после назначения 
оркестр Филармонии первым 
в стране получил звание «За-
служенного коллектива Рос-
сии». Сам руководитель в 42 
года получил звание Народ-
ного артиста.

Иностранные газеты вклю-
чили оркестр в топ-5 лучших 
в мире, а самого дирижера на-
зывали «русским Паганини».

И все потому, что Темир-
канов доказал: музыка - это 
не просто ноты. Это магия. 
А для маэстро она стала еще 
и смыслом жизни, и своео-

бразной защитой от всего, 
что приземляет дух и обедня-
ет душу. «Нельзя погружаться 
в муть мелких неприятностей, 
они засасывают, перестаешь 
видеть настоящее. Жизнь  - 
нечто большее, чем повсе-
дневность»,  - как-то сказал 
маэстро.

«МУЗЫКУ 
НЕ ПОНИМАЮ, 
А ЧУВСТВУЮ»
«Я, например, музыку 

не понимаю. Вот если бы ска-
зали «чувствовать музыку» 

- это другое дело! - с улыбкой 
признавался маэстро Темир-
канов. - Музыка есть ощуще-
ние, настроение, ее нужно по-
степенно глотать как воздух».

Он всегда говорил: она на-
чинается там, где кончаются 
слова.

И учил музыкантов свое-
го оркестра «играть то, что 
спрятано за нотами». Понять, 
о чем думал, что ощущал ком-
позитор. Ведь, возможно, он 
даже плакал, когда писал ее. 
Темирканов был уверен: в ве-
ликой музыке есть подтекст, 
словами его не выразишь, 
можно только почувствовать 
и передать слушателям.

Играть по нотам профессио-

нал сможет. А вот «дирижер 
должен понимать, почему му-
зыка написана так или иначе, 
как будто читает детектив».

Это сложно, но ведь в этом 
и состоит призвание - сыграть 
так, чтобы публика плакала.

Вот дирижер и нужен для 
того, чтобы сотворить эту ма-
гию вместе с музыкантами.

Сам себя он не считал ге-
нием и всегда говорил: если 
человек начинает себе нра-
виться, он практически умер 
в творческом смысле.

«Я не борюсь с гениями, 
я не имею хамства ставить 
себя с ними на один уровень. 
Я подчиняюсь им на сто про-
центов» - так объяснял маэ-
стро свой метод работы.

Великие авторы уже все ска-
зали своими произведения-
ми, надо только их правильно 
услышать.

Темирканов известен тем, 
что дирижировал без палоч-
ки, управлял оркестром толь-
ко руками и глазами. Но его 
руки были настолько вырази-
тельны, что казались публи-
ке еще одним музыкальным 
инструментом, который вол-
шебным образом действовал.

«Я плохо дирижирую то, 
что мне не нравится», - при-

знался как-то Юрий Хатуевич.
Музыка должна трогать ис-

полнителя, иначе у него воз-
никает ощущение, что он об-
манывает публику.

Такой же принцип, «толь-
ко по любви», он применял 
и при выборе новых артистов 
в оркестр.

ОТКРЫЛ ВАЛЕРИЯ
ГЕРГИЕВА
Его карьера взлетела стре-

мительно, практически сразу 
после окончания консерва-
тории. Но за этим везением 
стоял великий труд.

Он дебютировал в Михай-
ловском театре, который тог-
да назывался Малым театром 
оперы и балета. Затем была 
победа на Всесоюзном кон-
курсе дирижеров в Москве. 
Гастрольный тур по Евро-
пе и США с оркестром Мо-
сковской филармонии. В 30 
лет - дирижер в Филармонии, 
в 38 - худрук и главный ди-
рижер Мариинского, а тогда 
Кировского театра, который 
возглавлял двенадцать лет. 
Кстати, Темирканов дал до-
рогу начинающему Валерию 
Гергиеву: «Я узнал, что есть 
такой молодой человек, ко-
торый на конкурсе Караяна 
получил Первую премию. Ну, 
думаю, это не зря. Сразу же 
пригласил его в Кировский 
театр».

Он всегда поддерживал мо-
лодые таланты. Учредил Те-
миркановскую премию для 
учеников школы при консер-
ватории, которую окончил 
сам, и пригласил некоторых 
лауреатов к себе в оркестр. 
Такую же премию вручают 
и в школе в родном Нальчике, 
которая носит его имя.

Юрий Хатуевич каждый год 
хотя бы на несколько дней ез-
дил на родину навестить близ-
ких, там и сейчас живут его 
брат и сестра. На родине он 
говорил на кабардинском, как 
просила мама. «Мне просто 
необходимо вдохнуть возду-
ха Кабарды, чтобы работать, 
жить, думать дальше», - гово-
рил Темирканов.

Но своим домом считал Пе-
тербург, его называли «кабар-
динским петербуржцем».

ЖИЗНЬ - НЕЧТО БОЛЬШЕЕ, 

ЧЕМ ПОВСЕДНЕВНОСТЬ

Юрий ТЕМИРКАНОВ:

 ■ Он мало рассказывал о своих близких.

Любимая жена Ирина ушла из жизни в 1997 году. 

Затем скончалась мама. Пережить потери помогала 

музыка. Но несколько лет назад Юрий Хатуевич по-

хоронил сына Владимира и старшего брата Бориса, 

который также был музыкантом. Помогали справиться 

с горем уже взрослый внук и внучка. 

Сам Темирканов любил повторять, что дирижеры 

на пенсию не уходят: «Чем старше становишься, тем 

лучше дирижируешь. Когда я работаю, то чувствую 

себя лучше».

Однако смерть близких его подкосила. Он стал реже 

появляться на работе, мало дирижировал, проводил 

время в одиночестве в своей квартире в Петербурге. 

Оставил пост главного дирижера Филармонии, со-

хранив только должность худрука.

 ■ До семи лет собирался стать художни-
ком.

А о музыке даже не задумывался и не представ-

лял, как вообще выглядят инструменты, оркестр… 

Но вот в Нальчик приехал духовой оркестр, и по 

воскресеньям маленький Юра ходил с друзьями его 

послушать. «Меня впечатляла не столько музыка, 

сколько вид музыкантов, их блестящие медные ин-

струменты, а больше всего дирижер, который ими 

управлял», - рассказывал он.

Возможно, это так и осталось бы без продолже-

ния и мир бы получил выдающегося Темирканова-

художника, а не дирижера, но как-то раз один из 

музыкантов, скрипач, встретил примелькавшегося 

паренька на улице и спросил: «Хочешь учиться 

играть на скрипке?» Он согласился только потому, 

что на Кавказе детей учат не говорить старшим 

«нет».

Его отец Хату Темирканов учился в Ленинграде, 

стал ректором вуза в Кабарде и министром культу-

ры. Когда началась Великая Отечественная война, 

ушел в партизаны, но попал в плен к фашистам. Его 

расстреляли в 1942 году. Отцу был 31 год… Маме 

было трудно прокормить четырех детей. «Мы ни-

когда досыта не ели», - вспоминал Юрий Хатуевич. 

А учитель музыки его кормил, и это была одна из 

причин, почему ребенку нравились занятия.

Но главное, он всерьез увлекся, в девять лет по-

ступил в музыкальную школу в Нальчике, где педа-

гоги в один голос твердили: у него талант.

И в 13 лет в семье было решено отправить спо-

собного юношу в Ленинград, в школу при консер-

ватории, учиться по классу скрипки.

После школы - оркестровый факультет консерва-

тории по классу альта, затем - дирижерский. Эта 

специальность показалась ему самой сложной, но 

и самой интересной.

ВПЕЧАТЛИЛИ МЕДНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ ПОВОРОТ СУДЬБЫ

ЧЕРЕДА ПОТЕРЬ
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Он дебютировал в  году 
в Ленинградском малом театре 
оперы и балета с «Травиатой».

Маэстро всегда был 
в своей стихии.

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.45, 03.00, 05.30 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.55, 03.10, 05.40 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
12.30 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+)
14.45, 02.45 «Год в истории 1917. 

Революция (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Витебск 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Зеленоглазое такси» (12+)

16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД 2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
03.15 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
05.45 «Год в истории 1917. 

Революция (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.00 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
14.45 «Год в истории 1920. Авиаторы 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Республика 

Адыгея (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Юнона 

и Авось» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «КАКАЯ ЧУДНАЯ 

ИГРА» (12+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1920. Авиаторы 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.20, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.30 «ЖЕНА СТАЛИНА» (16+)
14.45 «Год в истории 1922 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Алеся» 

(12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «РЕТРО ВТРОЕМ» 

(12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1922 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.10, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.00 «КАКАЯ ЧУДНАЯ ИГРА» (12+)
14.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.50, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22, 03.15 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

23.45, 04.45 «Год в истории 1926. 
Бублики (с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1922. 

Спецвыпуск (с субтитрами)» 
(12+)

05.25 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.15, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.00 «РЕТРО ВТРОЕМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Я у бабушки живу» (12+)
16.15 «ЖУКОВ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22, 03.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» 

(12+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
01.00 «ЖУКОВ» (16+)
02.45 «Год в истории 1929 

(с субтитрами)» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
10.00 «Пофестивалим» (12+)
10.30, 04.45 «Арктика» (12+)
11.30, 22.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД 2. ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» 
(12+)

13.25, 00.25 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 
(16+)

16.15 «Арктика» (12+)
17.10 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

18.35 «Пофестивалим» (12+)
19.05 «Наши люди. Алексей Крюков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 03.15 «ЗАКАЗ» (16+). Анна 

тяжело переживает расставание 
с мужем. От отчаяния она 
пытается покончить жизнь 
самоубийством, но в итоге ей не 
хватает смелости. По странному 
стечению обстоятельств она 
оказывается свидетельницей 
нескольких заказных убийств. 
Каждый раз на месте 
преступления она видит одного 
и того же человека, который, как 
ей кажется, эти преступления 
и совершает. Она заказывает 
и оплачивает ему... собственное 
убийство...

05.45 «Год в истории 1937. 
Утомленное солнце 
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 

(0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)

09.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Пофестивалим» (12+)

10.30 «Арктика» (12+)

11.30 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

16.15 «Арктика» (12+)

17.10 «Наши люди. Маргарита 

Павлова (с субтитрами)» (12+)

18.15 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+). Лина, молодая девушка, 

следуя примеру своего отца, 

решает начать криминальную 

карьеру, став карманницей. Однако 

обычный таксист Паоло, ставший 

сначала жертвой девушки, вскоре 

влюбляется в нее. И помогает 

Лине снова стать честным 

человеком. В главных ролях: 

Софи Лорен, Витторио де 

Сика, Марчелло Мастроянни 

и другие.

22.50 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

03.30 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)

05.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)

17 ноября 18 ноября 19 ноября

13 ноября 14 ноября 15 ноября 16 ноября

С 14 НОЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ОХОТА НА БЕРИЮ»
События сериала начинаются в тот день, 

когда со Сталиным случился удар. Главный 

герой Алексей Казарин привозит фельдъ-

егерскую почту на Кунцевскую дачу вождя. 

Случайно он становится свидетелем разго-

вора Лаврентия Берии с охраной Сталина. 

Глава МГБ запрещает им вызывать крем-

левских врачей...

13 НОЯБРЯ В 22.22

«ЖЕНА СТАЛИНА»
Это могла бы быть классическая любов-

ная история, если бы не один нюанс: ее ге-

рои - Иосиф Сталин и Надежда Аллилуева. 

Она впервые увидела его, когда ей было 12 

лет, а ему 34 года.Он был близким другом 

Аллилуевых, известных революционеров, 

дом которых был прибежищем многих вид-

ных борцов с царским режимом...

Юлия НОВИЦКАЯ

Если кто-то хочет стать кос-

монавтом, но не успел подать 

заявление, не расстраивай-

тесь. Время еще есть. В конце 

октября Роскосмос продлил 

срок приема документов до 

20 декабря.

Конкурс стартовал 10 ию-

ля. Планируется отобрать не-

сколько кандидатов, среди 

 которых могут быть девуш-

ки. По крайней мере об этом 

заявлял командир отряда 
 космонавтов Олег Коно-
ненко.

Первый открытый отбор про-

вели в 2012 году. Тогда подали 

304 заявления, и наш отряд 

пополнился восемью канди-

датами в космонавты. Все 

они (за исключением двоих, 

покинувших отряд по разным 

причинам) слетали в космос. 

А Николай Чуб сейчас рабо-

тает на орбите.

В 2018 году желающих было 

420. В 2020 году полный пакет 

документов подали 183 чело-

века. А обращений по теле-

фону или электронной почте 

тогда поступило 1926.

Это сейчас об отборе в от-

ряд космонавтов говорят от-

крыто. Снимают подкасты, 

проводят Дни прессы в ЦПК, 

даже с МКС рекламируют.

Первые наборы проводили 

в обстановке совершенной се-

кретности. Космонавт Алек-
сей Губарев описывал мо-

мент, когда пришел по пытать 

силы: «Пригласили в отдель-

ную комнату и только там уже 

предложили написать рапорт 

о зачислении. Это были далеко 

не сегодняшние дни, когда че-

ловек еще только собирается 

в отряд, а уже дает интервью по 

телевизору. Во времена холод-

ной войны все было на уровне 

государственной тайны».

В конце пятидесятых, когда 

в Советском Союзе  проходил 

первый в истории набор в бу-

дущий отряд покорителей 

 Вселенной, комиссия рас-

смотрела больше 3,4 тысячи 

 рапортов. Претендентам за-

давали вопрос: «На новой тех-

нике полетать хотите?»

А ВАС ПОПРОШУ 
ОСТАТЬСЯ
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5. УЗВАР
Узвар был известен на Руси еще до XVIII века. Традици-

онно напиток подавали на Рождество и Крещение. Само название 

напитка происходит от слова «варить». Основных ингредиентов 

немного - вода и фрукты с ягодами, иногда к ним добавляли пря-

ные травы, сахар и мед для сладости.

Он чем-то похож на компот, но отличается более насыщенным 

вкусом и при готовке не теряет полезных веществ, так как ягоды 

и фрукты не кипятят, а запаривают. А значит, пряный кисло-сладкий 

напиток не только согреет в зимние холода, но и восполнит де-

фицит витаминов. В качестве составляющих можно использовать 

ягоды и фрукты: яблоки, землянику, грушу, вишню, клюкву, терн. 

Подают его везде в центральной части России.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ А за окном то дождь, то снег... Так хочется 
лежать под пушистым пледом и пить что-то 
теплое, что заодно и укрепит иммунитет. 
Рассказываем, чем удивляют в российских 
регионах.

1. СБИТЕНЬ
Сладкий, ароматный, очень по-

лезный, тонизирующий, согревающий - все 

это о старинном славянском напитке. Ва-

риантов рецепта масса - смелее экспери-

ментируйте. В составе обязательно есть 

мед, вода и пряности. А специи делают 

его уникальным. Можно использовать тра-

вяные сборы и даже вытяжки растений, 

сушеные ягоды - от них будет зависеть вкус 

и аромат сбитня. И пользы будет хоть от-

бавляй! На Руси его 

очень любили - 

наверное, как 

сегодня чай. 

Его пили всег-

да и везде, 

поскольку мед 

и травы были 

в избытке. 

Сейчас его 

можно попро-

бовать где 

угодно - в рос-

сийской сто-

лице, Санкт-

П е т е р б у р г е , 

п р а к т и ч е с к и 

в каждом городе 

Золотого кольца.

4. НОГООН САЙ
Это национальный напиток бурят. 

В переводе с бурятского означает «зеленый 

чай», или «чай цвета листвы». Его начали 

пить с XVI - XVII веков, когда чай из Китая 

через Монголию стал проникать в Бурятию. 

Сначала напиток употребляли только шама-

ны, которые проводили обряды, а уже потом 

он ушел в народ.

Готовят ногоон сай из прессованного зелено-

го чая, добавляя молоко, соль, масло. Иногда 

туда же кладут прожаренную муку. Считается, 

что напиток может заменить обед - очень уж 

калорийный. В Бурятии весьма суровый кли-

мат, и такой чай помогает быстро согреться. 

Поэтому он и стал популярным. Если отпра-

витесь туда, непременно пробуйте!

3. ГЛИНТВЕЙН
Есть в нашей стране 

место, где этот напиток пьют уже не 

одно столетие, - Калининград, рань-

ше называвшийся Кенигсбергом. 

Остров Канта - магнит для туристов 

не только благодаря Кафедральному 

собору и его органным концертам. 

Это излюбленное место для прогулок 

влюб ленных парочек, компаний с дру-

зьями и семей. По всему городу куча 

мест, где продают вкусный глинтвейн. 

Загляните в одно из них после про-

гулки и обязательно отведайте.

Алкогольный или без, на белом ви-

не или красном - выбирайте, что вам 

по душе. Сейчас его готовят на осно-

ве вишневого или виноградного сока 

и даже черного или зеленого чая. По 

классическому рецепту добавляют 

корицу, гвоздику, лимонную корку, 

бадьян, мед, имбирь. Также можно 

использовать фрукты и черный пе-

рец - будет еще более пряно.

2. ИВАН-ЧАЙ
О лечебных свойствах этого на-

питка известно издавна. «Чай не пьешь - где 

сил берешь?» - говорили раньше на Руси. При 

этом имели в виду именно иван-чай. И дей-

ствительно, он дает человеку небывалую силу 

и энергию. Наполняет организм мощью, исце-

ляет тело и согревает душу. Кипрей узколист-

ный - высокое растение с яркими цветками 

сиреневого или розового цвета. А еще самый 

популярный вид, который распространен по 

всей территории России и занимает огромные 

площади на Урале и Алтае. По-другому его 

называют «огненной травой», «пожарником», 

«скрипуном», копорским чаем. 

Уникальность - в концентрации полезных ве-

ществ. Содержит 69 полезных микроэлемен-

тов - 2/3 таблицы Менделеева. Три дневные 

нормы марганца, что способствует лучшему 

усвоению кальция. Это настоящий кладезь 

витаминов, мощнейший антиоксидант с се-

дативным эффектом и антисептик.
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НАПИТКОВНАПИТКОВ

Его фишка - ярко 
выраженный медовый вкус.

Листочки не только очень красивые, 
но и безумно полезные.

Ни один национальный 
праздник зимой не обходится 
без горяченького.
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